
В Мариинском театре 
премьера оперы 
«Набукко» Джузеппе 
Верди.  Дирижирует 
Валерий Гергиев

ТУРИЗМ Почему местные власти хотят ввести курортный сбор, 
а турфирмы против

Курортный спор

Иван Егоров

П
рокуроры получили ре-
а л ь н ы й  и н с т р у м е н т 
борьбы не только с теле-

фонными мошенниками, но и с 
операторами связи, которые 
допускают так называемую 
подмену номеров.

Все благодаря новой статье 
13.2.1 КоАП РФ, которая дала 
возможность привлекать опера-
торов связи к административ-
ной ответственности за пропуск 
из-за границы звонков с рос-
сийскими номерами, за подме-
ну номера абонента и другие на-
рушения Закона «О связи». 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе про-
куратуры Москвы, только в сто-
лице уже возбуждено 86 дел об 
административных правонару-
шениях в отношении сотовых 
операторов связи. Из них суда-

ми было рассмотрено 32 дела. 
При этом сумма наложенного 
штрафа ощутимая — от 600 ты-
сяч рублей и больше. Компании 
связи уже заплатили свыше 17 
млн рублей за попустительство 
мошенникам. Как итог — коли-
чество звонков с подменными 
городскими номерами Москвы 
стало заметно уменьшаться.

Прокуроры сегодня ориенти-
рованы на проверку каждого уго-
ловного дела о телефонном мо-

шенничестве именно на предмет 
подмены номера, чтобы при-
влечь к ответственности недо-
бросовестных операторов либо 
тех, кто сознательно наживается 
на гражданах. Первой в России 
начала эту работу прокуратура 
Москвы, и ее успешный опыт Ге-
неральная прокуратура распро-
странила для использования в ра-
боте прокуроров по всей стране. 

Самая популярная схема 
телефонного мошенничества — 

звонок из банка либо от право-
охранителей о якобы имею-
щейся угрозе для сбережений 
гражданина. Новая уловка мо-
шенников — звонок из полиции 
или спецслужб о якобы перево-
дах со счета гражданина денег 
в пользу украинских национа-
листов, что грозит ему уголов-
ным делом. Далее от злоумыш-
ленника следует предложение 
перевести деньги на безопас-
ный счет, передать их на хране-
ния курьеру. Для тогочтобы 
сохранить деньги, которые 
якобы хотят украсть, потер-
певшим предлагают взять кре-
дит, заложить или продать 
квартиру. И это все по телефо-
ну.  Для правдоподобности 
жертвам присылают в мессен-
джерах сделанные с помощью 
фотошопа удостове-
рения и процессуаль-
ные документы. 

П
очти 400 миллио-
нов рублей в год 
может приносить в 
казну Санкт-Пе-
тербурга курорт-
ный сбор, если го-
род будет взимать  
по 100 рублей в 
сутки с  каждого 

приезжающего туриста. Между 
тем еще до принятия постанов-
ления о его введении против 
категорично выступили пред-
ставители туротрасли Питера. 
Считая, что сбор пока может 
нанести только вред инду-
стрии гостеприимства города.

В Крыму введению курорт-
ного сбора противятся не только 
отельеры, но и местные власти, 
хотя республике уже пять лет 
как разрешено его применять по 
условиям проводимого в стране 
эксперимента. Почему регионы 
настороженно относятся к по-
полнению казны за счет тури-
стического сбора, разбирались 
корреспонденты «РГ». 

— Любая дополнительная 
плата — финансовое обремене-
ние для туристов, а значит, 
сбор будет снижать в их глазах 
привлекательность Петербур-
га, — заявила «Российской газе-
те» директор Российского сою-
за туриндустрии на Северо-За-
паде Екатерина Шадская. — Вве-
сти налог на отдых сейчас озна-
чает помешать восстановле-
нию турпотока в город, кото-
р ы й  тол ь к о -тол ь к о  н ач а л 
восстанавливаться после пан-
демии, нанести ущерб отелям, 
которые будут обязаны соби-
рать с постояльцев деньги. В от-
личие от работающих «все-

рую» арендодателей квартир и 
апартаментов.

Как говорит эксперт, сегодня в 
Питер приезжают в основном се-
мьи с детьми со всей России. 
Останавливаются на довольно 
длительный срок. И пусть 100 ру-
блей сбора планируют взимать 
только со взрослых, все равно это 
будет ощутимой  для них нагруз-
кой. Тем более для туристов из не-
больших небогатых городов. 

— Мы только что с мужем и 
сыном вернулись из Петербур-
га, — говорит Наталья Назарова 
из уральского Невьянска. — 
Были в городе десять дней, это 
значит, что, если бы сбор уже 

действовал, нам нужно было бы 
плюсом выложить 2000 рублей. 
На эти деньги билеты можно ку-
пить в какой-нибудь дворец или 
на еду расходовать дня три. За 
границу ездить нам накладно, 
теперь, получается, и в Питер 
может оказаться ездить дорого.

— За рубежом туристские 
сборы взимаются только с ино-
странцев, — говорит Алексей 
Мусакин, вице-президент Рос-
сийской гостиничной ассоциа-
ции. — В России же под него под-
падают и наши граждане, на ко-
торых делают ставку в развитии 
внутреннего туризма. На мой 
взгляд, это неправильно.

По предварительным подсче-
там специалистов ассоциации, 
Петербург за год после введения 
курортного сбора заработает 
около 300—400 млн рублей, это 
не такие большие деньги в трил-
лионном городском бюджете.

— По нашим расчетам, этот 
сбор будут платить не больше 50 
процентов туристов, — прогно-

зирует Мусакин, напоминая о 20 
категориях льготников, которые 
освобождены от уплаты. И скан-
далов на ресепшен точно не из-
бежать, особенно с тургруппа-
ми, которые загодя уже оплати-
ли свое пребывание. Им будет 
сложно объяснить, что нужно 
еще за что-то доплачивать.

В Смольном обещают тра-
тить средства от курортного 
сбора «на финансовое обеспече-
ние работ по проектированию, 
строительству, реконструкции, 
содержанию, благоустройству и 
ремонту объектов курортной 
инфраструктуры». На что кон-
кретно, решат после того, как 
система сбора заработает. Впро-
чем, по словам Алексея Мусаки-
на, эффективно потратить со-
бранные средства может ока-
заться не менее слож-
ным делом, чем их со-
брать.
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За рубежом туристские сборы взи-
мают с иностранцев. В России под 
него попадают и наши сограждане.

А К Ц Е Н Т

Как правило, за введение сбора
ратуют власти, а представители 
туротрасли их осаждают

А К Ц Е Н Т

Суды стали присуждать сотовым 
операторам штрафы от полумиллиона 
рублей за пропущенный звонок 
телефонного мошенника
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ПРОЕКТ Министр юстиции 
сообщил о планах 
смягчить условия 
для заключенных

Мягче сядут

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко сооб-
щил о целом ряде проектов, призванных в целом смяг-
чить систему исполнения наказаний. Например, 
предлагается увеличить разрешенные «карманные 
расходы» в тюрьме и позволить осужденным чаще зво-
нить домой. А в Калужской области планируется со-
здать казенный дом нового типа, объединяющий и 
СИЗО, и колонию.

Об этих и других важных планах глава ведомства 
сообщил в ходе доклада на коллегии Федеральной 
службы исполнения наказаний. Министр подчеркнул 
важность продолжения работы по гуманизации уго-
ловно-исполнительного законодательства.

Например, в Госдуме уже рассматривается несколь-
ко законопроектов, смягчающих условия для осужден-
ных. Как рассказывают  в минюсте, осужденные полу-
чат возможность чаще запрашивать телефонные раз-
говоры с родственниками. Планируется увеличить и 
сумму денежных средств, разрешенных для расходова-
ния осужденными.

Выражение «карманные» в данном случае, конечно 
же, условность. Держать наличные заключенным 
запрещено. Однако у них есть специальные 
счета, с помощью которых можно расплачи-
ваться в тюремных магазинах.

ОБРАЗОВАНИЕ Кому 
подойдет новый формат 
магистратуры за год 

Защищайтесь! 

Мария Агранович

Министр науки и высшего образования Валерий 
Фальков заявил, что в новой системе высшего об-
разования подготовить кадры в магистратуре можно 
будет за один год. Кому подойдет этот формат? «РГ» 
узнала, что думают о такой перспективе ректоры 
университетов.

Напомним, сейчас срок обучения в очной маги-
стратуре — два года, в очно-заочной он увеличивается 
не менее чем на три месяца и не более чем на полгода. 

— Магистратура может быть двух типов — академи-
ческая и прикладная. В академической учатся прово-
дить научные исследования, знакомятся с передовы-
ми теориями и методами, углубленно изучают пред-
мет, — рассказал «РГ» ректор Российского государ-
ственного гуманитарного университета Александр 
Безбородов. — В прикладной магистратуре шлифуют-
ся практические навыки, студенты работают в учеб-
ных лабораториях под руководством наставников. 

Почему однолетняя магистратура нужна и важна?
— Гибкий формат и оперативный ответ на меняю-

щиеся запросы рынка труда  — определенно преиму-
щество однолетнего обучения в магистратуре. Тради-
ционная двухгодичная подготовка зачастую запазды-
вает, и профессиональные компетенции, актуальные 
в начале обучения, нередко теряют акуталь-
ность к моменту выпуска, — говорит Алек-
сандр Безбородов. 
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Австралийский доллар 50,2947
Азербайджанский манат  44,3888
Армянский драм**  19,4267
Белорусский рубль  26,5773
Болгарский лев  40,8427

Бразильский реал  14,5624
Венгерский форинт**  20,9317
Вон Республики Корея*** 56,9860
Вьетнамский донг****  31,9236
Гонконгский доллар*  96,3864

Грузинский лари  29,1074
Датская крона  10,7334
Дирхам ОАЭ  20,5464
Доллар США  75,4609
Евро  80,6102

Египетский фунт*  24,4314
Индийская рупия**  92,3128
Индонезийская рупия****  48,7852
Казахстанский тенге**  16,9202
Канадский доллар  54,6541

Катарский риал  20,7310
Киргизский сом**  86,3199
Китайский юань   10,9313
Молдавский лей*  40,2267
Новозеландский доллар  46,4085

Новый туркменский манат  21,5603
Норвежская крона*  70,6550
Польский злотый  17,1098
Румынский лей  16,3857
СДР  100,1487

Сербский динар**  69,0141
Сингапурский доллар  56,1381
Таджикский сомони*  69,1464
Таиландский бат*  21,8298
Турецкая лира*  39,8116

Узбекский сум****  66,1815
Украинская гривна*  20,4351
Фунт стерлингов  91,3228
Чешская крона*  33,8011
Шведская крона*  70,9713

Швейцарский франк  82,6969
Южноафриканский рэнд*  41,5928
Японская иена**  56,1758
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СЛУЖБА Закон 
об изменении возраста 
призывника внесли 
в Госдуму

Солдат станет 
старше 

Юрий Гаврилов

В Госдуму внесли законопроект, предусматривающий 
поэтапное повышение призывного возраста в России. 
Текст документа размещен в базе законодательной де-
ятельности нижней палаты российского парламента. В 
случае утверждения этих нововведений они вступят в 
силу 1 января будущего года.

В законопроекте сказано, что решение о призыве на 
военную службу может быть принято в отношении 
граждан мужского пола в возрасте до 30 лет, состоя-
щих либо обязанных состоять на воинском учете и не 
пребывающих в запасе.

Для таких россиян предлагается ввести следующий 
порядок исполнения конституционного долга. Для тех, 
кто должен идти в армию нынешней весной и осенью, 
призывной возраст останется неизменным. Если моло-
дому человеку к тому времени исполнится 18 лет и не 
будет отсрочки, его поставят в солдатский строй.

А с будущего года в России заработает переходный 
период. С 1 января по 31 декабря 2024-го призыву на 
военную службу будут подлежать граждане от 19 до 30 
лет. С 1 января по 31 декабря 2025 года при-
зывной возраст определили с 20 до 30 лет. А с 
1 января 2026-го и далее — с 21 года до 30 лет. 
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ТОРГОВЛЯ В 2022 году 
профицит торгового 
баланса РФ вырос 
в 1,7 раза

Ищем 
равновесие

Екатерина Свинова

По итогам 2022 года профицит торгового баланса Рос-
сии вырос в 1,7 раза и впервые достиг 332,4 млрд дол-
ларов. Об этом сообщила Федеральная таможенная 
служба (ФТС) России. Ведомство частично возобнови-
ло публикацию данных таможенной статистики.

Российский экспорт за прошлый год вырос на 19,9%, 
до 591,5 млрд долларов, а импорт, наоборот, просел на 
11,7%, до 259,1 млрд долларов. Внешнеторговый оборот 
увеличился на 8,1%, до 850,5 млрд долларов.

По словам руководителя направления «Экономи-
ка и финансы» Института современного развития Ни-
киты Масленникова, рост профицита торгового ба-
ланса произошел за счет роста экспорта и снижения 
импорта. «Сначала импорт резко просел, потом начал 
восстанавливаться, но к концу года начал проседать 
экспорт. Таким образом возник прирост», — говорит 
он. Как считает эксперт, России сейчас важно продол-
жать перенаправление экспортных потоков на друже-
ственные страны, выстраивать новую транспортную 
логистику. Рост экспорта был вполне прогнозируем, 
так как большинство дружественных или нейтраль-
ных стран (Китай, Индия, Беларусь и др.) существенно 
нарастили импорт из России, в первую очередь за счет 
энергосырья, отмечает доцент департамента налогов и 
налогового администрирования Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Алексей Костин. По его 
словам, в ближайшей перспективе ожидается продол-
жение политики санкций со стороны недружествен-
ных стран и в то же время  укрепления торгово-эконо-
мического сотрудничества с партнерами по интегра-
ционным блокам (ЕАЭС, БРИКС, ШОС).  

ПРАВО Глава Верховного 
суда РФ: обратиться в суд 
можно через МФЦ

Иск в одно окно

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сообщил, что у граждан появилась возможность 
подавать иски в суд через МФЦ. Кроме того, он особо 
подчеркнул, что суды не должны проявлять формаль-
ный подход, принимая заявления от граждан. Если в 
иске есть какие-то технические ошибки, не стоит его 
сразу отклонять. Гражданин — не специалист, и если 
где-то допустил помарку, но по сути он прав, человека 
надо поддержать. 

Заявление прозвучало на XVIII Совещании предсе-
дателей Верховных судов государств — членов ШОС. 

Принципиальный момент: правосудие должно быть 
доступным для человека. Поэтому сейчас многое де-
лается для того, чтобы максимально упростить про-
цедуры обращения в суд.

«Реализуется возможность обращения в суды через 
многофункциональные центры предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг», — подчеркнул 
Вячеслав Лебедев.

Как рассказывают эксперты, сотрудники МФЦ по-
могают гражданам создать личный кабинет пользова-
теля на портале ГАС «Правосудие», отсканировать до-
кументы и загрузить нужные файлы в систему. Иск в 
электронном формате уйдет в суд. 

Таким образом можно подать любое заявление: об 
алиментах, о нарушении трудовых прав, об оспари-
вании какого-то решения администрации и т.п. Кста-
ти, во многих МФЦ дежурят адвокаты, которые могут 
тут же проконсультировать граждан по некоторым во-
просам.

Вячеслав Лебедев также напомнил, что по иници-
ативе Верховного суда реализованы меры, направ-
ленные на повышение территориальной доступности 
правосудия по социально значимым категориям дел. 
В частности, предусмотрена возможность предъявле-
ния исковых требо-
ваний по месту жи-
тельства истца по 
делам о восстанов-
лении пенсионных, 
жилищных и трудо-
вых прав, о защите 
прав потребителей 
и о взыскании али-
ментов.

Эксперты под-
черкивают: споры 
по поводу назначе-
ния пенсий, соци-
альных выплат и 
предоставления льгот нередко являются сложными с 
правовой точки зрения. Помимо общих положений за-
конодательства о пенсионном обеспечении, вопросы, 
например, включения льготного стажа регулируются 
большим количеством подзаконных нормативных ак-
тов. Раньше человеку приходилось судиться с управле-
нием Пенсионного фонда (сейчас преобразован в Со-
циальный фонд), которое могло находиться в другом 
городе. Естественно, это вызывало массу неудобств. 
Теперь подать иск к чиновникам Социального фонда 
можно в ближайший для гражданина суд.

При этом Вячеслав Лебедев подчеркнул, что непра-
вильно составленный гражданином иск не является 
основанием для его непринятия.

«Учитывая, что большинство граждан, обратив-
шихся за судебной защитой, не являются профессио-
нальными юристами, в судебной практике исключает-
ся формальный подход к вопросу о принятии исковых 
заявлений и жалоб к производству суда», — отметил 
председатель Верховного суда России.

Вячеслав Лебедев добавил, что в прошлом году 
суды РФ удовлетворили 35 процентов ходатайств гра-
ждан о восстановлении пропущенных процессуальных 
сроков.

«Кроме того, суды реализуют правовую позицию 
Верховного суда РФ о том, что неправильный выбор 
гражданином способа защиты права или неправиль-
ная ссылка на правовые нормы не является основани-
ем для отказа в принятии искового заявления, его воз-
вращения или оставления без движения», — сказал он.

По его словам, в таких случаях «суду надлежит на 
стадии подготовки дела к судебному разбирательству 
вынести на обсуждение сторон вопрос о юридической 
квалификации правоотношений сторон и самостоя-
тельно определить, какие нормы права подлежат при-
менению при разрешении спора».

Активно развиваются в судах и различные инфор-
мационные технологии.  

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин перед ежегодным отчетом начал серию встреч 
с фракциями Госдумы

В диалоге с парламентом
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин в рамках 
подготовки к отчету пра-

вительства в Госдуме, который 
состоится на следующей неде-
ле, начал консультации с парла-
ментскими фракциями. Вчера 
глава кабмина и его замы встре-
тились с представителями «Еди-
ной России» и ЛДПР. 

Открывая встречу с ЕР, глава 
правительства напомнил сло-
ва президента о периоде карди-
нальных перемен во всем мире. 
«У нас есть все возможности, 
чтобы в такой ситуации дей-
ствовать оперативно, уверен-
но и выполнять поручения гла-
вы государства, реализовывать 
все поставленные задачи», — не 
сомневается он. Это в том чис-
ле результат эффективной под-
держки, которую оказывает 
правительству фракция консти-
туционного большинства, до-
бавил Мишустин. По его сло-
вам, активная позиция «еди-
нороссов» позволяет не только 
принимать законы, необходи-
мые для социально-экономи-
ческого развития страны, но и 

обеспечивает обратную связь с 
людьми в каждом регионе. Важ-
ные инициативы, конструктив-
ная критика и ответственный 
подход при принятии ключевых 
решений со стороны «Единой 
России» позволили при подго-
товке трехлетнего бюджета на 
2023—2025 годы предусмотреть 
в нем средства для выполнения 
социальных обязательств перед 
гражданами, для укрепления 
технологического, экономиче-
ского суверенитета и систем-
ного развития субъектов Феде-
рации. «Немало было сделано и 
для того, чтобы ускорить инте-
грацию четырех новых регио-
нов, жители которых нуждают-
ся в особом внимании, в осо-
бой поддержке», — заявил пре-
мьер-министр. Инициативы де-
путатов помогли правительству 
в короткие сроки подготовить 
законопроекты, обеспечиваю-
щие пенсионные и социальные 
гарантии граждан, проживаю-
щих в ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областях.

«Единая Россия» тоже по-
благодарила правительство за 
совместную работу. Лидер фрак-
ции Владимир Васильев заявил, 

что партия за пять лет смогла на 
четверть выполнить свою про-
грамму, которая получила ста-
тус народной. Он считает, что 
правительство услышало пар-
тию при подготовке бюджета 
на 2022—2025 годы и в сложных 
социальных условиях смогло 
на социальную политику выде-
лить на один триллион рублей 
больше — всего семь триллио-
нов, расходы на здравоохране-
ние повышены в два раза. Здесь 
глава фракции вспомнил о не-
которых неисполненных обяза-
тельствах — в частности, по кар-
диолекарствам и профилактике 
перенесенных инсультов, эти 
проекты помогли бы сохранить 
больше жизней. «Единороссы» 
предлагают по итогам первого 
полугодия посмотреть на бюд-
жетные возможности и одним 

из первоочередных рассмотреть 
этот вопрос. «Его цена — где-то 
более 10 миллиардов рублей 
ежегодно», — заметил Васильев.

Что касается встречи с ЛДПР, 
то, по словам Мишустина, эта 
партия всегда придерживалась 
патриотических взглядов, про-
двигает национальные интере-
сы России на международной 
арене. Но и не забывает о запро-
сах граждан, внося в парламент 
актуальные инициативы. Пре-
мьер сообщил о положительном 
отзыве правительства на зако-
нопроект о гибком сроке дей-
ствия договора ОСАГО — чтобы 
граждане могли оформлять его 
на один месяц или до года. «Ведь 
порой некоторые пользуются 
машиной только в дачный се-
зон. Бывают и другие причины, 
по которым автовладельцы хоте-

ли бы снизить такие расходы», — 
подчеркнул глава кабмина. Под-
держан и законопроект по до-
полнительным гарантиям для 
участников специальной воен-
ной операции, который освобо-
ждает мобилизованных и добро-
вольцев от уплаты государствен-
ных пошлин при совершении но-
тариальных действий. «Наши 
защитники, уезжая, оформля-
ют необходимые документы для 
своих близких и, конечно же, не 
должны тратить время и тем бо-
лее средства на эти цели», — со-
гласен Михаил Мишустин.

Лидер ЛДПР Леонид Слуц-
кий поднял еще несколько тем, 
важных с точки зрения партии. 
Во-первых, в стране все еще 
крайне мало ясельных групп 
для детей от двух месяцев до по-
лутора лет, и эту работа надо 
продолжать. Во-вторых, либе-
рал-демократы считают, что 
при назначении ежемесячно-
го пособия в связи с рождени-
ем и воспитанием ребенка из 
среднедушевого дохода семьи 
необходимо исключать расхо-
ды по ипотечному кредиту на 
единственное жилье. «Семьи 
фактически утрачивают пра-
во на указанную выплату из-за 
превышения расходов, притом, 
когда они совершают соответ-
ствующий ипотечный платеж, 
они становятся нуждающими-
ся», — пояснил Слуцкий. Нако-
нец, ЛДПР предлагает вводить 
обязательное распределения 
выпускников медицинских ву-
зов и учебных заведений ме-
дицинского профиля, которые 
готовят средний медперсонал. 
При этом срок обязательной от-
работки должен быть три года, а 
для регионов Дальнего Востока, 
ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областей — полтора.

Михаил Мишустин пообе-
щал рассмотреть эту инициа-
тиву. «Надо в любом вариан-
те решать задачу обеспечения 
в регионах нормальными, ка-
чественными медицинскими 
услугами и качественной меди-
цинской помощью», — сказал он. 
Но заметил, что эффективность 
программы целевого обучения 
в 2022 году составила 84%, что 
неплохо.  

МЯГЧЕ СЯДУТ
Согласно проекту, 
например, в колонии 
общего режима заклю-

ченному разрешат тратить до 
11,8 тысячи рублей в месяц. 
Сегодня лимит составляет 9 ты-
сяч рублей.

По закону осужденные мо-
гут без ограничения расходо-
вать в казенном доме деньги, 
заработанные на тюремном 
производстве. Также лимиты 
не распространяются на полу-
чаемые заключенными пенсии 
и социальные пособия. Осталь-
ные средства на личных счетах 
осужденных можно расходо-
вать лишь в пределах установ-
ленных лимитов.

При этом надо учитывать, 
что с зарплаты и пенсий, полу-
чаемых заключенными, зача-
стую удерживаются значитель-
ные суммы. Они идут на воз-
мещение вреда потерпевшим 
и на возмещение расходов на 
содержание в тюрьме. После 
всех удержаний должно оста-
ваться не менее 25 процентов 
получки и не менее 50 процен-
тов пенсии.

Еще один законопроект раз-
решает осужденным к принуди-
тельным работам трудоустра-
иваться у индивидуальных 
предпринимателей. Это зна-
чит, что осужденные получат 
возможность отработать срок, 
например, парикмахерами или 
персональными водителями. 
Немало владельцев успешно-
го бизнеса являются индиви-
дуальными предпринимателя-
ми. Скажем, нередко именно 
им принадлежат автосервисы, 
столярные мастерские. Так что 
законодательная инициатива 
значительно расширяет воз-
можности трудоустройства 
осужденных к принудительным 
работам.

Эксперты подчеркивают, 
что принудительные работы 
являются альтернативой ли-
шению свободы. Данное на-
казание отбывают в исправи-
тельных центрах. Ни часовых, 
ни колючей проволоки там не 
положено. По сути, такие цен-
тры являются общежитиями со 
строгим — в гражданском пони-
мании этого слова — режимом. 
В том смысле, что подъем и от-

бой по расписанию, пить и де-
боширить нельзя. За порядком 
наблюдает гражданин началь-
ник. Но при этом осужденные 
работают на обычных предпри-
ятиях, свободно пользуются 
телефонами, сами закупаются в 
магазинах. Зарплата у осужден-
ных такая же, как и у остальных 
работников. По данным экс-
пертов, в среднем осужденные 
в исправительных центрах по-
лучают 20—24 тысячи рублей. В 
свою очередь, средняя зарплата 
заключенных, трудоустроен-
ных на производстве в исправи-
тельных колониях, по оценкам 
экспертов, не превышает 10 
тысяч рублей.

Как отметил министр юсти-
ции России Константин Чуй-
ченко, за прошедший год сеть 
исправительных центров зна-
чительно расширилась — было 
создано более 25 тысяч мест 
для осужденных к принуди-
тельным работам. Таким об-
разом, к концу 2022 года общее 
число мест в исправцентрах 
составило 40 878. По словам 
министра юстиции, в текущем 
году необходимо создать 20 ты-
сяч новых мест и довести их об-
щее количество до 60 тысяч.

Знаковым событием стало 
принятие федерального закона 
о пробации. Система пробации 
будет обеспечивать содействие 
в трудоустройстве, получении 
образования, медицинской 
помощи, пенсионного обес-
печения и социальных услуг, 
консультировании по социаль-
но-правовым вопросам.

«Впервые определяется 
перечень органов исполнитель-
ной власти и организаций, во-
влеченных в систему пробации, 
которая создается на базе уго-
ловно-исполнительной инспек-
ции. Все мероприятия по вне-
дрению института пробации 
необходимо реализовать до 
конца 2023 года», — подчеркнул 
Константин Чуйченко.

Еще одной важной задачей, 
по словам главы ведомства, яв-
ляется реализация пилотного 
проекта по созданию учрежде-
ния объединенного типа на три 
тысячи мест в Калужской об-
ласти. Казенный дом сосредо-
точит в себе исправительные 
учреждения и СИЗО. 

Министр юстиции отметил, 
что этот проект может быть 
рассмотрен в качестве типово-
го для реализации программы 
создания современных учре-
ждений уголовно-исполнитель-
ной системы в других регионах 
России.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Рамзаном Кадыровым 
ситуацию в Чечне

Здоровый регион

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вче-
ра провел в Крем-
ле очную встречу с 
главой Чечни Рам-
заном Кадыровым. 
Президент отметил, 
что Грозный про-
должает расцветать, 

и передал привет парням из рес-
публики, участвующим в специ-
альной военной операции. 

Публичная часть встречи на-
чалась и завершилась благодар-
ностями. «Как дела в республи-
ке?» — поинтересовался Путин. 
Кадыров в ответ заявил, что все 
очень неплохо. «Это благодаря 
вам», — отметил глава Чечни, об-
ращаясь к президенту. «Благода-
ря чеченскому народу», — заме-

тил Путин. Чечне и ему как гла-
ве региона есть чем похвастать-
ся, заявил Кадыров. «У нас в 2022 
году Чеченская Республика заня-
ла ведущие места, позиции в раз-
личных сферах», — рассказал он 
президенту.  В частности, Чечня 
вышла в лидеры по ревакцина-
ции от коронавируса, вакцина-
ции от гриппа и диспансериза-
ции. «Республика снова заняла 
первые места в рейтинге по от-
сутствию вредных привычек и 

росту демографии», — подчерк-
нул Кадыров.

Есть успехи и в экономике, 
социальной сфере. Так, регион 
занял первое место по чис-
лу успешно реализуемых гос-
программ, а также по реализа-
ции нацпроекта «Безопасные 
и качественные автодороги» и 
региональному проекту «Чи-
стая вода». Кроме того, в Чеч-
не перевыполнены показатели 
нацпроекта «Жилье и городская 

среда» в 2,5 раза. «Мы отмеча-
ем стабильный рост экономи-
ческих показателей, таких как 
объем строительства, отгружен-
ных товаров, промышленного 
производства. Объем инвести-
ций вырос на 55% и составил 
90 млрд рублей», — добавил Ка-
дыров. Кроме того, в Чечне уве-
личиваются зарплаты, снижает-
ся безработица. Говоря о специ-
альной военной операции, Пу-
тин отдельно поблагодарил бой-
цов из Чечни. «Я вижу, как ваши 
парни воюют в зоне СВО, и пере-
дайте им самые наилучшие сло-
ва, спасибо им большое», — ска-
зал президент. Кадыров в свою 
очередь рассказал президенту, 
что бойцы из Чечни выполняют 
все приказы президента и наце-
лены действовать до победного 
конца.  «Жители региона полно-

стью поддерживают проведение 
СВО и считают необходимым 
достижение ее целей и задач», — 
подчеркнул Кадыров. Он также 
снова поблагодарил президен-
та за все, что делается для Чеч-
ни и всей России. «Мы не подве-
дем вас, Владимир Владимиро-
вич», — пообещал Кадыров. Пу-
тин отметил, что не сомневает-
ся в этом. «Грозный продолжает 
расцветать. Я знаю, что город ак-
тивно развивается, так же как и 
Чеченская Республика в целом. 
И вы лично многое делаете для 
этого, я это тоже знаю: и духов-
ную сферу возрождаете, и мате-
риальная база ширится и укреп-
ляется», — оценил Путин эффек-
тивность Кадырова.  

Рамзан Кадыров поблагодарил 
Владимира Путина за все, 
что он делает для Чечни.

Михаил Мишустин потребовал от вице-премьеров и министров «абсолютно четко» работать с парламентом.

А К Ц Е Н Т

Чеченская Республика снова заняла 
первые места в рейтинге по отсутствию 
вредных привычек и росту демографии

Осужденные 
к принудительным 
работам смогут 
отработать срок 
водителями 
и парикмахерами

В течение года гра-
жданами было 
подано в суды 
более 5,5 миллио-
на документов в 
электронном виде

А К Ц Е Н Т

Как ожидается, отчет правительства 
в Госдуме и его обсуждение займут 
порядка четырех часов
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АРСЕНАЛ

СЛЫШИТ, ВИДИТ И ЧУВСТВУЕТ ТЕПЛО

Сергей Птичкин

К
ак сообщали СМИ, ко-
личество комплексов 
звукотепловой развед-

ки «Пенициллин», которые ак-
тивно участвуют в зоне СВО в 
контрбатарейной борьбе, пла-
нируется значительно уве-
личить.

Отличительная особенность 
этого комплекса в том, что он 
никак себя не демаскирует. Во 
всем мире аналогичные систе-
мы построены на использова-
нии радиолокационных систем. 
А это значит, что они не только 
определяют координаты враже-
ских артиллерийских батарей, 
но и раскрывают свои позиции 
сразу после того, как включают 
собственные радары.

«Пенициллин» же ведет раз-
ведку огневых позиций враже-
ской артиллерии, а также зе-
нитных и тактических ракет за 
счет фиксации акустических 
и тепловых волн от выстрелов 
и разрывов. При этом точные 
координаты орудий противни-
ка определяются не более чем 
за пять секунд.

В чем его главная особен-
ность? Прежде всего в том, что 
он ведет пассивное сканиро-
вание больших по протяжен-
ности территорий, ничем себя 
не выдавая. Он все слышит и 
видит, сам оставаясь незамет-
ным. И еще — «Пенициллин» не-
возможно подавить никакими 
средствами радиоэлектронной 
борьбы. Комплекс обеспечива-
ет прием и обработку теплови-
зионной и акустической инфор-
мации от вспышек выстрелов 
(разрывов) и от летящих артил-

лерийских снарядов, мин, ра-
кет. Это позволяет определить 
точные координаты вражеских 
батарей, передать их своим ар-
тиллеристам и ракетчикам.

Специалистам, создавшим 
комплекс 1Б75, удалось ре-
шить огромный массив науч-
ных задач. В частности, по зву-
ку. В условиях боя атмосфера 
буквально перенасыщена зву-
ками различной частоты и мощ-
ности. Как в этой акустической 

какофонии уловить и выделить 
именно звук выстрела? 

К работам были привлечены 
лучшие математики и програм-
мисты, которым удалось ре-
шить, казалось бы, нерешаемые 
задачи и построить сложней-
шие эвристические алгоритмы. 

Каким-то образом наши уче-
ные смоделировали работу че-
ловеческого мозга. Ведь мы, 
сами того не осознавая, четко 
выделяем среди огромного ко-
личества звуков тот, который 
нам нужен. В итоге появился 
действительно уникальный и 
боеспособный комплекс звуко-
тепловой артиллерийской раз-
ведки 1Б75 «Пенициллин».

Технически он выполнен в 
виде мобильной системы на 
самоходном шасси, на кото-
ром установлен оптико-элек-
тронный модуль «Пеницил-
лин-ОЭМ» и акустические при-
емники. На стабилизирован-
ной платформе крепятся шесть 
телевизионных и шесть тепло-
визионных камер нескольких 
типов. Платформа, в свою оче-
редь, размещается на подъем-
ной мачте. 

При переводе комплекса в 
рабочее положение мачта под-
нимается вертикально, выводя 
камеры на требуемую высоту. В 
состав комплекса также входят 
и четыре устройства для приема 
акустических сигналов, а также 
аппаратура их обработки. 

«Пенициллин» объективно 
оказался одним из самых эф-
фективных комплексов радио-
технической разведки.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В ЦЕЛЬ С ПЕРВОГО ВЫСТРЕЛА

Анна Юркова, 
Донецкая Народная Республика

Н
а одном из донецких 
направлений фронтовая 
обстановка напоминает 

временное затишье, но это об-
манчивое впечатление — целыми 
днями здесь ведется контрбата-
рейная борьба. Наши артилле-
ристы регулярно «прошива-
ют» огнем укрепленные пози-
ции ВСУ, которые расположены 
всего в 10 километрах. Поэтому 
когда внедорожники с журна-
листами намертво забуксовали 
в весенней жиже проселочной 
дороги, мне стало не по себе: с 
одной стороны стена кустар-
ника, с другой — жухлые бес-
крайние поля, усеянные мина-
ми и растяжками. Пространство 
просматривается как на ладо-
ни. Долгая остановка — удобная 
мишень.

Наконец, добираемся до по-
зиций артиллерии полка соеди-
нения Южного военного окру-
га. Самоходки 2С19 замаскиро-
ваны, за броней курятся слабые 
костры. Не по-мартовски тепло, 
но надо быть начеку . Из-за бли-
зости противника боевая работа 
идет четко и слаженно. Ударил 
по цели, затем быстро поменял 
позицию или, как еще называют 
этот маневр артиллеристы, со-
вершил перекат. Иначе настиг-
нет ответный огонь.

— Только несколько дней на-
зад стояли вон в той дальней ле-
сополосе, — показывает на серую 
полоску деревьев впереди ко-
мандир гаубичной самоходной 

батареи с позывным «Десна», — 
а теперь уже здесь. Это обыч-
ная тактика. В нашем деле очень 
важны быстрота и умение обду-
мывать действия на семь шагов 
вперед. Порой приходилось ме-
нять позицию через несколько 
часов, чтобы сохранить технику 
и людей. Пока мне это удается, в 
моем подразделении были толь-
ко раненые.

Офицер «Десна» находится в 
зоне СВО с 24 февраля прошлого 
года. Признается, что в первый 
бой вступил в Херсонской обла-

сти — тогда его батарея обеспечи-
вала прохождение нашей пехоты 
по территории.

— Приходилось работать по-
чти 24 часа в сутки, сильно уста-
вали. Сейчас украинцы меньше 
стреляют из орудий, но все рав-
но, противник достойный, — го-
ворит «Десна». — Они также обу-
чены, как и мы, думают и вою-
ют, как мы. Плюс им подвозят 
много зарубежной техники с 
«умными» системами. Но наши 
самоходки мобильны, дальность 
стрельбы достигает 24 километ-
ров, плюс мелкие поломки все-

гда можно исправить своими си-
лами в полях. Иностранные уста-
новки капризнее.

На днях подразделению под-
везли новые боеприпасы калиб-
ра 152 мм «Краснополь» с реак-
тивным двигателем. Они пред-
назначены для поражения бро-
нированных целей и военных 
объектов с первого выстрела, 
причем наводка происходит с 
помощью лазерной отметки.

— Наш экипаж один из немно-
гих, который стреляет такими 
самонаводящимися снаряда-

ми, — вступает в разговор 22-лет-
ний артиллерист четвертого 
расчета с позывным «Юрист». — 
Но за раз загрузить полный бое-
комплект из 46 снарядов, произ-
вести множество залпов — это 
непростая работа, поверьте.

За проявленное в боях му-
жество молодой артиллерист 
награжден медалью Жукова. А 
свой позывной «Юрист» полу-
чил благодаря тяге к знаниям: 
сейчас он получает второе выс-
шее — юридическое образова-
ние, сдавая сессии во время ред-
ких отпусков.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Морские пехотинцы Черноморского флота РФ, которые действуют в южном секторе специальной военной операции, проявили в боях настоящее мужество и высочайший профессионализм.

Для экипажа самоходки 2С19 наступили редкие минуты затишья. Но сменить позицию и открыть огонь все готовы. 

А К Ц Е Н Т

Порой приходилось менять позицию 
через несколько часов, чтобы сохранить 
технику и людей. Пока мне это удается, 
в подразделении были только раненые

МИНОБОРОНЫ

НАД БЕЛГОРОДОМ СБИЛИ ЧЕТЫРЕ УКРАИНСКИХ РАКЕТЫ

Юрий Гаврилов

В
чера в ряде областей 
Украины несколько 
часов звучал сигнал 
воздушной тревоги. 
О взрывах и пожа-
рах местные власти, 
правда, не сообща-
ли. Но перебои в по-
даче электроэнергии 

кое-где были зафиксированы.
Такое на Украине последние 

пять месяцев случается регу-
лярно. После теракта на Крым-
ском мосту наши военные си-
стематически обстреливают 
высокоточными ракетами и 
уничтожают дронами-камика-
дзе объекты ее военной инфра-
структуры, связи и энергетики. 
Добавить проблем местному 
населению в планы российских 
генералов не входит. Их благо-
даря Зеленскому и его команде 
украинцам хватает и без нашего 
вмешательства. 

Цель массированных уда-
ров по вражеским тылам оче-
видна. Они помогают выводить 
из строя пункты управления 
ВСУ, объекты энергетики и свя-
зи, предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса. А еще 
такие атаки препятствуют до-
ставке на передний край резер-

вов, наемников, западного ору-
жия и техники. 

Логика тут проста. Нет на же-
лезной дороге электричества, 
значит, стоят без движения 
воинские эшелоны. Значит, не 
работает интернет, с помощью 
которого украинские расчеты 
и их натовские инструкторы на-
водят ракеты на наши позиции 
и мирные города Донбасса, За-
порожья и Херсонщины. Много 
еще чего «значит», с военной 
точки зрения.

Гражданская инфраструк-
тура при этом, конечно, тоже 
страдает.  Не случайно мэр 
Киева Виталий Кличко в ин-
тервью Redaktionsnetzwerk 
Deutschland сказал, что в янва-
ре городские власти были очень 
близки к тому, чтобы призвать 
население к эвакуации. «Са-
мый сильный блэкаут длился 

14 часов. Не было ни электриче-
ства, ни воды, ни отопления», — 
заявил Кличко.

Когда мирные люди стра-
дают — это трагедия. Но когда 
по ним бьют целенаправленно 
— это трагедия вдвойне. В Ки-
еве ни словом не обмолвятся о 
восьмилетних страданиях гра-
жданских людей на Донбассе. 
О терактах в Брянской области. 
Об обстрелах мирных городов 
и сел в Белгородчине и Курской 
области. О многочисленных 
атаках беспилотников на Крым. 

Вчера, например, Украина в 
очередной раз попыталась об-
стрелять Белгородчину. «Над 
Белгородом и Белгородским 
районом сработала наша си-
стема ПВО. Было сбито четыре 
ракеты. Последствия на зем-
ле уточняются. Уже известно 
об одной пострадавшей. Бри-

гада скорой медицинской по-
мощи выехала на место. Также 
есть повреждения от обломков 
ракет в двух частных домовла-
дениях», — написал губернатор 
региона Вячеслав Гладков в сво-
ем Telegram-канале. И позже до-
бавил: «Женщину с сотрясени-
ем головного мозга бригада ско-
рой помощи доставляет в боль-
ницу. Открытой раны нет». 

А это — свежая информация 
представительства ДНР в Сов-
местном центре контроля и 
координации вопросов, связан-
ных с военными преступления-
ми Украины. «За 389 дней эска-
лации на территории в грани-
цах до начала СВО погибли 677 
гражданских лиц, в том числе 28 
детей. На освобожденной в ходе 
СВО территории погибли 3780 
гражданских лиц, в том числе 
106 детей. Всего погибли 4457 
человек, в том числе 134 ребен-
ка», — сообщается в телеграм-ка-
нале представительства. 

В Минобороны России после 
терактов на Крымском мосту и 
в Брянской области говорили 
об ударах возмездия. На самом 
деле таких ударов украинские 
нацисты заслужили в десятки и 
сотни раз больше.

Впрочем, лиха им уже хвата-
ет. О больших потерях против-

ника на различных участках 
СВО говорится в очередной 
сводке нашего минобороны. 

Вчера официальный пред-
ставитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что за сут-
ки на Купянском, Красно-Ли-
манском, Донецком, Южно-До-
нецком, Запорожском и Хер-
сонском направлениях было 
уничтожено около 450 укра-
инских военных, три танка, бо-
лее 20 автомобилей, четыре гау-
бицы, три самоходки и много 
другой техники.

«В районе населенного пунк-
та Первомайское Донецкой На-
родной Республики поражен 
украинский зенитный ракет-
ный комплекс «ОСА-АКМ», — 
доложил Конашенков.

По его словам, наши сред-
ства ПВО за сутки сбили 12 
реактивных снарядов амери-
канской РСЗО HIMARS и одну 
противорадиолокационную ра-
кету HARM. Кроме того, в За-
порожской и Херсонской обла-
стях, на территории ЛНР и ДНР 
ликвидированы 16 украинских 
беспилотников.  

А К Ц Е Н Т

Когда от обстрелов страдают мирные 
люди — это трагедия. Но когда по ним 
целенаправленно пускают ракеты — 
это трагедия вдвойне

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КТО ПЫТАЕТСЯ УКРАСТЬ НАШУ ПОБЕДУ  
Алексей Леонков, военный эксперт, 
редактор журнала «Арсенал Отечества»:
— Информационная война против России, которая на-

чалась задолго до специальной военной операции, 

сейчас достигает своего апогея. Понятно, когда про-

тив тебя воюет твой враг. Но когда ложная информа-

ция распространяется через якобы российские ре-

сурсы, простому обывателю становится сложно отде-

лить черное от белого, люди начинают нервничать. 

Именно на это направлен основной удар войны в ин-

тернете, которую сейчас ведет против нас коллектив-

ный Запад.   

Если раньше, к примеру, чтобы посеять панику на 

фронте или в тылу, противник разбрасывал листовки, 

то сейчас эту роль выполняют информационные тех-

нологии — интернет-сайты, социальные сети и другие 

информационные ресурсы, через которые в головы 

наших сограждан сеют зерна сомнения. С этими тех-

нологиями бороться достаточно сложно, потому что 

противник хитер, коварен и постоянно ищет новые 

информационные ходы, чтобы создать негативный 

фон вокруг проведения специальной военной опера-

ции. 

После начала СВО противник создал миллионы лож-

ных аккаунтов в популярных соцсетях, через которые 

и пытается воздействовать как на жителей России, так 

и на тех граждан иностранных государств, которые 

поддерживают нашу спецоперацию. Этими аккаунта-

ми управляют системы искусственного интеллекта, 

которые на Западе тестируют достаточно давно. До 

того как началась специальная военная операция, во-

круг России были созданы так называемые центры ки-

бербезопасности, откуда в основном и ведутся ин-

формационные атаки на Россию. Специальная воен-

ная операция стала квинтэссенцией их деятельности. 

Это связано с тем, что в военном плане противник вы-

играть у нас не может. Поэтому главным инструмен-

том становится как раз информационная война.  

Большая часть этих аккаунтов находится на террито-

рии Украины, и ими управляют центры информаци-

онно-психологических операций или сокращенно 

ЦИПсО. Другая часть аккаунтов находится непосред-

ственно на территории России. За ними кроется  це-

лая сетка различных псевдопатриотических ресур-

сов. Они выдают себя за патриотов, которые якобы 

пытаются показать проблемные стороны СВО, а на 

самом деле занимаются тем, что запускают различ-

ную недостоверную информацию, которая вызывает 

беспокойство среди населения.  Работать с таким мо-

рем информации достаточно сложно, потому что для 

этого нужна, во-первых, мощная техническая структу-

ра и так называемый суверенный интернет. Во-вто-

рых, большое количество специалистов, которые мог-

ли бы отслеживать эти ложные аккаунты, блокировать 

их, а собственников этих аккаунтов привлекать к уго-

ловной ответственности.

Работа эта масштабная, сложная и, будем откровен-

ны, не всегда результативная. Поэтому противнику 

удается через свои информационные ресурсы подни-

мать негативную волну в общественном мнении, рас-

пространять ложные сведения. К примеру, о том, что 

у нас кончились снаряды, не хватает беспилотников, 

плохо обеспечены бойцы в зоне СВО, гибнут мобили-

зованные. Пытаются рассказывать, что в Российской 

армии плохие генералы, из-за которых происходят 

необоснованные потери. Все эти информационные 

атаки направлены на одно — взбудоражить общество, 

спровоцировать  всплеск протестных настроений в 

России. Повторить некий аналог февральской рево-

люции 1917 года, когда через листовки и подкуплен-

ных агентов народу и армии сообщали, что тыл сгнил, 

генералы все пропили, царь не настоящий. Мы знаем, 

чем все это закончилось.  

Сейчас эти информационные атаки также носят си-

стемный характер. Информационные операции все-

гда заранее планируются. Наше правительство пыта-

ется противодействовать этому. Через телевидение 

или другие СМИ нашим согражданам доводят офици-

альную информацию о ситуации в зоне СВО, разобла-

чают украинские фейки. Возможно, эти меры нельзя 

признать достаточными.  Можно подавать правдивую 

информацию, громить множество аккаунтов, ловить 

владельцев этих аккаунтов, которые за какие-то 30 се-

ребреников распространяют ложь, но это к глобаль-

ным изменениям не приведет. Правдивая информа-

ция в силу специфики всегда подается дозированно, 

после проверки. Левых аккаунтов слишком много.  

Поэтому нужно бороться с центрами, которые финан-

сируют и регулируют эту деятельность. И начинать 

необходимо с центров, которые находятся на терри-

тории России. Это те центры, которые выдают себя за 

патриотические ресурсы, но распространяют заведо-

мо ложную информацию. Среди кураторов таких ре-

сурсов можно увидеть людей разного ранга, которых 

объединяет одно. Они не хотят жить в той России, ко-

торая сейчас формируется. Они хотят жить в той стра-

не, где бизнес-элита ориентирована на Запад, где в си-

стеме основных ценностей — яхты и Куршевель. 

Именно они пытаются поссорить армию с доброволь-

ческими отрядами, пытаются убедить население, что 

армия боса, не накормлена и ей нечем воевать, а ар-

мию убеждают, что генералитет погряз в коррупции и 

ведет солдат на убой. Это нужно искоренять и искоре-

нять единой силой, единым центром. А мы пока бо-

ремся с ними методом убеждения. Вместо удара кула-

ком хлопаем ладошкой.   

Информационная война является серьезным меро-

приятием, Никита Сергеевич Михалков в очередном 

выпуске «Бесогона» об этом сказал очень точно. И 

при этом заострил внимание, что именно такие люди 

и воруют нашу победу. Воруют ее на местах, воруют 

через информационное пространство. Поселяя в лю-

дях тревогу, они способствуют тому же, чего хочет 

наш враг. А он хочет нас победить. 

Подготовил Александр Степанов

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В Минобороны России расска-
зали о подвигах еще троих воен-
нослужащих.

Замкомандира бригады по 
тылу майор Александр Мала-
хов в ходе спецоперации на-
ладил бесперебойное тыловое 
обеспечение сил на передовой. 
В ходе перевозки материаль-
ных средств колонна под руко-
водством офицера подверглась 
массированной атаке. 

Александр смог вывести ко-
лонну из-под огня вражеских 
минометов, а после продолжил 
движение другим маршрутом.

«Благодаря своевременно 
принятым решениям майора 
Малахова личный состав брига-
ды, находящийся на передовой, 
был своевременно обеспечен 
материальными средствами», — 
отметили в военном ведомстве.

Фельдшер роты прапорщик 
Магомед Баширов в лесополо-
се заметил вооруженную груп-
пу украинских боевиков, го-
товящих  диверсии в тылу рос-

сийских войск. Он доложил ко-
мандиру об этом. Тот, оценив 
обстановку, принял решение 
вступить в бой с диверсанта-
ми. Застигнув противника врас-
плох, нашим удалось уничто-
жить все огневые точки врага.

Во время боя прапорщик Ба-
широв под плотным огнем орга-
низовал вынос раненых с поля 
боя. После чего своевременно 
оказал им неотложную меди-
цинскую помощь. Жизни това-
рищей были спасены.

Радиотелеграфист рядовой 
Родион Батуев, когда начался 
обстрел со стороны ВСУ, опе-
ративно вывел из-под огня ко-
мандно-штабную машину, обес-
печивающую связь с вышестоя-
щим командованием.

В ходе эвакуации он получил 
ранение, но продолжил выпол-
нять боевую задачу. Заняв без-
опасную позицию, Родион опе-
ративно развернул машину, чем 
обеспечил связь. Благодаря его 
действиям удалось сохранить 
управление подразделением и 
отразить атаку боевиков.  

Майор Александр 
Малахов наладил 
тыловое обеспечение 
сил на передовой.

Прапорщик Магомед 
Баширов спас жизни 
товарищей, раненных 
в бою с диверсантами. 

Рядовой Родион 
Батуев вывел из-под 
огня командно-штаб-
ную машину.
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Точные координаты орудий 
противника комплексом «Пенициллин» 
определяются не более чем 
за пять секунд, при этом сам он ничем 
себя не демаскирует

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

— Российские военные в зоне 
СВО получили новейшие 
снайперские винтовки. 
Что надо знать о «Счетчике» 
и «Антиматерии»?
rg.ru/art/2508633



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 марта 2023
вторник № 52 (8997 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Солдат станет 
старше 

В скорректированном законе предлагается 
также прописать, что граждане, достигшие 18 
лет после 1 января 2024 года, решившие прой-

ти призывную службу ранее наступления соответству-
ющего возраста, и подавшие в военкомат соответству-
ющее заявление, подлежат набору в армию.

В проекте закона есть важное уточнение о предо-
ставлении отсрочек от казармы. Предлагается устано-
вить, что те, кто их имел до нововведений, смогут ими 
пользоваться до истечения срока действия или до ис-
чезновения оснований для отсрочки.

Кроме того, в проекте сказано, что его положения 
коснутся военнообязанных, которые до достижения 
30 лет приобрели гражданство РФ и в соответствии с 
пунктом 4 статьи 9 Закона «О воинской обязанности 
и военной службе» встали на воинский учет. По стати-
стике, таких в России набирается около 2 тысяч в год.  

В пояснительной записке к документу отмечает-
ся, что его реализация позволит государству ежегодно 
экономить на медосвидетельствовании призывников, 
получающих общее или среднее профобразование, по-
чти 640 миллионов рублей. 

Речь примерно о 675 тысячах призывников, полу-
чивших отсрочку от армии для  продолжения учебы. Из 
них более 35 тысяч обучаются по программам общего 
образования, еще почти 390 тысяч — среднего профес-
сионального. 

Напомним, что с предложением увеличить возраст 
призыва в армию выступил министр обороны Сергей 
Шойгу. В декабре прошлого года в присутствии главы 
государства он так сформулировал это предложение: 
«При комплектовании Вооруженных сил поэтапно 
увеличить возраст призыва граждан с 18 до 21 года, а 
предельный — повысить до 30 лет». 

После этих слов призывная тема сразу стала одной 
из самых обсуждаемых в стране. Что касается авторов 
соответствующей законодательной инициативы, то 
ими стали председатель Комитета Госдумы по обороне 
Андрей Картаполов, его первый зам Андрей Красов и 
заместитель Юрий Швыткин.

Строго говоря, такое решение назрело давно. А спе-
циальная военная операция лишь подтолкнула руко-
водство минобороны к необходимости не откладывать 
его в долгий ящик. 

В зоне СВО востребованы хорошие армейские спе-
циалисты. Чтобы квалифицированно обслуживать и 
применять современные технологичные образцы ору-
жия и техники, требуется определенный набор знаний 
и навыков. Школьного багажа 18-летнего призывника 
тут явно недостаточно. С выпускниками техникумов и 
колледжей командирам будет работать намного легче. 
С новобранцами, успевшими после их окончания еще 
и потрудиться, — тем более: в армию они придут с опре-
деленным профессиональным опытом.  

АПТЕКА Кто должен отвечать за отпуск лекарств без назначения врача

Рецепт преткновения
Ирина Невинная

П
арламентарии предло-
ж и л и  у в е л и ч и т ь  в 
несколько раз размер 

штрафов за продажу лекарств 
без рецепта: они могут соста-
вить от 20 тыс. до 200 тыс. руб-
лей. Предусмотрена и возмож-
ность дисквалификации работ-
ников аптек — такие поправки 
подготовлены в КоАП. При этом 
на приеме у врача рецепты вы-
писывают далеко не всегда, ча-
сто доктор обходится «назначе-
нием» просто на клочке бумаги. 

«Правила отпуска рецеп-
турных лекарств существуют 
и должны выполняться, — объ-
яснила «РГ» глава Националь-
ной фармпалаты Елена Нево-
лина. — Препараты, содержа-
щие наркотические и психо-
тропные вещества, подлежат 
предметно-количественно-
му учету, назначая их, доктор 

выписывает  специальный 
рецепт — форма 148. Поэто-
му если аптека действитель-
но отпускает рецептурные ле-
карства без рецепта — это за-
ведомое нарушение. В случае 
с лекарствами строгого учета, 
если нарушение обнаружено, 
сведения об этом передаются в 
прокуратуру».

Авторы законопроекта го-
ворят, что в некоторых случаях 
«не для медицинского исполь-
зования» покупают лекарства, 
которые не входят в перечень 
сильнодействующих, но тем не 
менее вызывают зависимость.

Например, спросом пользу-
ется антисудорожное средство 
прегабалин. А глазные капли с 
тропикамидом люди с зависи-
мостью «приспособили» для 
инъекций вместо наркотиков. 

«Нарушения действитель-
но бывают. Относительно ле-
карств, подлежащих строгому 

учету, — тут все ясно, двух мне-
ний быть не может. При этом 
неоднозначность ситуации за-
ключается в том, что в сего-
дняшних реалиях покупка пре-
парата без рецепта далеко не 
всегда несет в себе злой умы-
сел», — говорит Елена Неволи-
на. Распространена ситуация, 
когда сердечно-сосудистое ле-
карство, антибиотик, другой ре-
цептурный препарат врач «вы-
писывает» не на бланке, а про-
сто на бумаге.

«Мы проводили опрос: при-
мерно половина врачей не счи-

тают это серьезным нарушени-
ем. Значит, прежде чем ужесто-
чать меры против фармацевтов, 
эту проблему тоже надо решать. 
К слову, мы не раз поднимали 
этот вопрос в минздраве», — от-
метила Неволина.

Хочется выступить и со сто-
роны пациентов. Тех, кто по-
купает какие-то медикаменты 
не для лечения, не так много. 
Но именно из-за них законо-
дательство становится все 
жестче. При этом ситуации, 
когда человек, заболев, мо-
жет попасть к врачу только че-

рез несколько дней, — обычная 
практика. 

Возможно, хотя бы отчасти 
решить проблему может вне-
дрение электронных рецептов. 
Может быть, в каких-то случаях 
рецепт должен выписываться 
на более длительный срок. 

Но бывают и исключитель-
ные ситуации: если срочно ну-
жен препарат для понижения 
артериального давления (а ре-
цепта под рукой нет), выдать 
лекарство иногда означает, без 
преувеличения, спасти больно-
му жизнь.

В любом случае проблема на-
лицо, и ее надо решать, учиты-
вая прежде всего интересы па-
циентов.  

Штрафы 
по звонку

Причем городские номера, с которых якобы 
звонят мошенники, могут быть действитель-
но точно такими же, как у полиции и спец-

служб. Кстати, именно с подменных номеров идет 
большинство сообщений о «минировании» торговых 
центров, больниц, школ, аэропортов и других объек-
тов в стране.  

Отметим, что IP-телефония и сотовая связь — 
разные, отдельно лицензируемые виды связи, имею-
щие свой номерной фонд. Переход звонка из одного 
вида связи в другой допускаться не должен. Однако 
операторы переводят вызовы из VOIP-сети в телефон-
ную, видя замену номера, не препятствуют такому 
трафику.

Первое административное дело в стране по ч. 2 ст. 
13.2.1 КоАП РФ было возбуждено столичными про-
курорами в отно-
шении оператора 
связи ООО «Пре-
мьер-Телеком», ко-
торый не останав-
ливал звонки, иду-
щие из-за границы 
от иностранного 
оператора связи с 
подменными рос-
сийскими номера-
ми. Зная об этом, он 
не прекратил, как 
должен был по закону, оказание услуг связи. После ре-
шения суда и внесенного представления прокурора со-
товая компания все нарушения устранила.

Еще один оператор связи попал в поле зрения про-
куроров после проверки материалов уголовного дела 
о крупном мошенничестве. Так, жительнице Москвы 
с различных номеров звонили якобы сотрудники пра-
воохранительных органов, которые в итоге выманили 
у нее 429 тыс. рублей. При этом было установлено, что 
вызов от иностранного оператора связи с подменным 
российским номером проходил через оператора связи 
АО «АВАНТЕЛ». По результатам рассмотрения проку-
рорского иска суд оштрафовал компанию связи на 650 
тыс. рублей.

Зюзинская межрайонная прокуратура, также изу-
чив дело об особо крупном  мошенничестве, обнару-
жила, что без еще одного оператора связи опять не 
обошлось.

Согласно материалам уголовного дела, потерпев-
шему мужчине поступило несколько телефонных 
звонков, в результате которых мошенники похитили у 
него более 2,5 млн рублей. Телефонные звонки гражда-
нину шли из-за границы через российского оператора  
связи. Прокурор возбудил в отношении юридического 
лица дело об административном правонарушении по 
ч. 2 ст. 13.2.1 КоАП РФ. Рассмотрев его, суд оштрафовал 
компанию на 600 тыс. рублей. И таких штрафов уже 
несколько десятков. 

Как отметили в надзорном ведомстве, в случае 
неоднократного нарушения со стороны сотовых опе-
раторов прокуроры будут ставить вопрос о лишении 
их лицензии. То есть в  конечном итоге — добиваться 
ухода с рынка недобросовестных компаний, фактиче-
ски не оказывающих услуги связи, а являющихся зве-
ньями в преступной схеме мошенников.  

РЕШЕНИЕ Верховный суд разъяснил, кто должен заботиться о подъездных 
путях к частным домам 

Дорога без хозяина
Наталья Козлова 

Р
ешение Верховного 
суда РФ о том, кто дол-
жен ообеспечивать 
гражданам беспрепят-
ственный подъезд к их 
частному дому, мож-
но смело назвать рево-
люционным. ВС кар-
динально пересмот-

рел вердикт местных судов по 
иску хозяйки дома к чиновни-
кам, отвечающим за состоя-
ние дорог, ведущих к так назы-
ваемому частному сектору. А 
главное — высокий суд ответил 
на вопрос, который десятиле-
тиями задавали себе собствен-
ники частных домов: кто дол-
жен содержать подъезды к их 
домовладениям - они сами или 
местные власти ?

Вот главная мысль, которую 
высказал высокий суд: «На-
личие входящего в улично-до-
рожную сеть населенного пунк-
та подъездного пути и содержа-
ние его в надлежащем состоя-
нии является одним из условий 
соблюдения прав и законных 
интересов собственника жи-
лья». В том числе, и права соб-
ственника на свободный доступ 
к объектам социальной инфра-
структуры, и доступ к нему экс-
тренных служб.

До недавнего времени дело 
обстояло так: если дорога, у 
края которой стоит частный 
дом, имеет законную регистра-
цию, то ее почистят от снега и 
приведут в порядок. Но если так 
называемый подъездной путь 
к частному сектору не зареги-
стрирован, то это уход за ним -  
проблема местных жителей.

Но нашлась хозяйка частно-
го дома, которая не согласилась 
с таким положением. И Верхов-
ный суд не просто встал на ее 
сторону, но и объяснил, что за-
кон в этом случае - также на сто-
роне собственника. Но до та-
кого решения ВС  упорной гра-
жданке пришлось пройти дол-
гий и непростой путь.

А началось все с того, что 
собственница участка и дома 
на нем, написала заявление в 
орган местного самоуправле-
ния. Просила включить доро-
гу около ее дома в реестр муни-
ципального имущества. А еще 
обеспечить подъезд к этой доро-
ге, ее ремонт, уборку и очистку 
от снега. Гражданке чиновники 
отказали. Женщина отправи-
лась в суд с теми же требовани-
ями. Но суд встал на сторону чи-
новников. Апелляция с кассаци-
ей ничего менять не стали. 

По мнению местных судов, 
проезд к дому гражданки «не 

подлежит включению в реестр 
муниципального имущества», 
а  о бя за н н о ст ь  с о д ер ж ат ь 
проезд «в зоне индивидуальной 
застройки» возлагается на соб-
ственников домов. «Расчистка 
и содержание съездов с автодо-
роги к частным домам осуще-
ствляется за счет средств соб-
ственников жилья». 

А еще суды заявили, что та-
кая дорога в реальности суще-
ствует, но официально ее нет. 
Говоря чиновничьим языком, 
дорога не приватизировалась, в 
муниципальную собственность 
не передавалась, а это говорит 
о том, что она — «бесхозяйный 
объект недвижимости». То есть 
дорога не считается объектом 
капитального строительства, 
не вводилась в эксплуатацию 
законным образом, у нее нет 
технического паспорта, и вооб-
ще дорога «не отвечает требо-
ваниям, предъявляемым к авто-
мобильным дорогам».

Но гражданка с отказами не 
согласилась и пошла дальше 

и выше — в Верховный суд. Там 
спор изучили и объяснили кол-
легам, в чем они были не правы.

Итак, в Правилах благо-
устройства территории муни-
ципального образования, где 
живет женщина, сказано, что 
ответственность за организа-
цию и уборку «улично-дорож-
ной сети» возлагается на «ба-
лансодержателей и подрядные 
организации». К слову, то же 
самое сказано в подобных до-
кументах по всей стране. Гра-
жданка в суде заявила, что отказ 

чиновников привести в порядок 
подъезд к ее дому и участку при-
вел к нарушению ее прав, ведь 
проезд к ее дому расположен 
на землях населенного пунк-
та общего пользования. Поче-
му-то эти доводы гражданки 
правовой оценки не получили, 
заявил ВС.

Незаконными назвал ВС и 
выводы судов о том, что доро-
гу сочли бесхозяйным имуще-
ством. Тут высокий суд напо-
мнил статью 214 Гражданского 
кодекса РФ, в которой сказано, 

что земля «и другие природ-
ные ресурсы», не находящиеся 
в собственности граждан, юри-
дических лиц или муниципаль-
ных образований, являются 
государственной собственно-
стью. Напомнил ВС и про реше-
ние Конституционного суда (№ 
186-О от 11.02.2021 г.). Там ска-
зано о наличии на территории 
Российской Федерации значи-
тельного количества нераспре-
деленной земли. И заявлено, 
что «несформированность зе-
мельного участка и отсутствие 
государственной регистрации 
прав собственности... не озна-
чает, что публичное образова-
ние фактически отказалось от 
собственности или проявляет 
безразличие к правовой судьбе 
участка. А отсутствие учета, не 
свидетельствует о том, что уча-
сток является бесхозяйным».

По мнению ВС, местные 
суды не дали правовой оценки 
тому обстоятельству, что орган 
местного самоуправления не 
исполнил свою обязанность — 

не включил проезд к дому гра-
жданки в документы террито-
риального планирования му-
ниципального образования, не 
определил балансодержателя 
или подрядчика по содержанию 
проезда. А это «повлекло нару-
шение прав» нашей героини на 
свободный доступ к объектам 
социальной инфраструктуры 
и доступ к ее дому экстренных 
служб.

Отказы гражданке в судах 
отменены, дело пересмотрят 
согласно разъяснениям Верхов-
ного суда.  

Определение Верховного суда 
РФ № 64-КАД22-1-К9.

За состояние дорог, ведущих к част-
ным домам, обязаны следить мест-
ные органы власти, подчеркнул ВС.

А К Ц Е Н Т

Содержание подъезда к дому
в надлежащем состоянии —
одно из условий соблюдения прав
собственника на доступ к объектам 
социальной инфраструктуры 

В случае неодно-
кратных наруше-
ний оператора 
связи могут 
лишить лицензии

1

А К Ц Е Н Т

Ситуации, когда заболевший может 
попасть к врачу только через несколько 
дней, — обычная практика

Светлана Викторовна Разворотнева 
зампредседателя Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 

Сергей Сергеевич Сохранов
исполнительный директор «ЖКХ Контроль» 

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

17 МАРТА В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» ПРОЙДЕТ «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» ПО ВОПРОСАМ 

ОПЛАТЫ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ. СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТ-

НИЦУ, 17 МАРТА, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-

09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПРЯМО СЕЙЧАС ОТПРАВИТЬ 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

— Верховный суд РФ разрешил 
требовать компенсацию 
морального вреда 
за опоздавший 
или не приехавший автобус
rg.ru/art/2510419
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— В минздраве пояснили, 
какие лекарства нельзя 
доставлять на дом, — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2507586

ТЕХНОЛОГИИ 

«ЭРУ-
ГЛОНАСС» 
интегрировали 
со службами 
спасения

ПО ПЕРВОМУ 
ЗОВУ
Алексей Любовецкий

В России завершилась интегра-
ция государственной информа-
ционной системы «ЭРА-ГЛО-
НАСС» с «Системами 112» в 85 
регионах, сообщили в минтран-
се. В новых субъектах интегра-
ция запланирована до конца 
2025 года. 

С помощью «ЭРА-ГЛО-
НАСС» службы спасения в 
среднем за 19 секунд получают 
информацию о ДТП, в том чис-
ле точные координаты проис-
шествий. Помимо этого, со-
трудникам служб доступны до-
полнительные данные о транс-
портных средствах (категория, 
вид топлива, характер повре-
ждений), которые позволяют 
заранее спланировать проведе-
ние спасательных работ.

По словам замглавы мин-
транса Дмитрия Баканова, ин-
теграция систем позволит су-
щественно сократить время 
с момента вызова до момента 
оказания помощи. «Это эффек-
тивный механизм повышения 
безопасности на наших доро-
гах за счет применения совре-
менных цифровых технологий 
спутниковой навигации, бес-
проводной связи, информаци-
онных систем», — отметил он.

Вызов служб происходит ав-
томатически при тяжелой ава-
рии — сильном ударе или пере-
вороте автомобиля. Подобное 
устройство вызова с 2017 года 
является обязательной частью 
конструкций новых транспорт-
ных средств. Кнопка SOS уста-
навливается также на ввози-
мые в Россию машины.  



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 марта 2023
вторник № 52 ( 8997)

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКОНОМИКА Финансовая система США рискует столкнуться с кризисом, более разрушительным, 
чем в 2008 году

Банки уходят в закат
Иван Сысоев

В 
США за последние дни 
обанкротилось уже 
два крупных банка 
– калифорнийский 
Silicon Valley Bank 
(SVB) и нью-йоркский 
Signature Bank. По 
оценкам экспертов, 
уже в ближайшее вре-

мя могут состояться банкрот-
ства и других финансовых ор-
ганизаций. В Вашингтоне сроч-
но разрабатывают меры, чтобы 
избежать краха системы, а пре-
зидент Джо Байден в понедель-
ник выступил с экстренным об-
ращением к американскому на-
роду. Всего, по оценкам властей 
США, общие потери всех банков 
страны за прошлый год соста-
вили не менее 620 миллиардов 
долларов.

Деятельность Silicon Valley 
Bank и Signature Bank была 
приостановлена после того, 
как вкладчики начали снимать 
средства со счетов. Причиной 
этому стала плохая отчетность 
учреждений, в которой были от-
ражены крупные убытки. Это 
произошло из-за роста ключе-
вой ставки ФРС. Как результат 
— активы кредитных организа-
ций, которые ранее с удоволь-
ствием вкладывались в государ-
ственные ценные бумаги, обес-
ценились и банки начали испы-
тывать проблемы с ликвидно-
стью. В отличие от кризиса 2008 
года на этот раз американские 
власти решили не помогать фи-
нансовым институтам и не вы-
купать их. Они ограничатся 
только попытками «удовлетво-
рить потребности клиентов», 
то есть обеспечить им доступ к 
вкладам.

Многие эксперты все на-
стойчивее говорят,  что за 
обанкротившимися банками 
уже в скором времени могут 
последовать и другие. Для того 
чтобы избежать цепной реак-
ции, Федеральная резервная си-
стема США запустила механизм 
предоставления банкам ликвид-
ности в виде кредитов на срок 
до года. На эти цели министер-
ство финансов США выделит из 
стабилизационного фонда до 25 

миллиардов долларов. Однако у 
аналитиков вызывает вопрос, 
не приведет ли данная мера 
к резкому росту инфляции, 
что создаст дополнительные 
проблемы. Кроме того, многи-
ми клиентами банка SVB были 
технологические компании из 
Кремниевой долины. И теперь 
они столкнулись с трудностями 
в своей операционной деятель-
ности: доступ к счетам заблоки-
рован и нет возможности про-
водить платежи даже на мини-
мальные суммы. Высокие рис-
ки разрастания финансового 
кризиса заставили вмешаться 
в ситуацию Джо Байдена. В сво-
ем выступлении президент за-
верил народ, что будет работать 
над поддержкой «устойчивости 

банковской системы и продол-
жением процесса восстанов-
ления американской экономи-
ки». Кроме того, в Белом доме 
пообещали «наказать винов-
ных» в произошедшем коллап-
се. В ходе трансляции, которую 
вел Белый дом, американский 
президент заявил: «важно, если 

налогоплательщики не понесут 
никаких потерь»

Пока аналитики наблюда-
ют за тем, что предпримет ру-
ководство США, бывший аме-
риканский президент Дональд 
Трамп предупреждает,  что 
Байден своей политикой вверг-
нет страну в новую Великую 

депрессию. А сын Трампа, До-
нальд Трамп-младший, с иро-
нией отметил, что обанкротив-
шийся SVB слишком мало вни-
мания уделял финансовым во-
просам. Зато очень активни-
чал в деле защиты «гендерного 
разнообразия» и продвижения 
климатической повестки.

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова, комментируя ситуацию 
с банкротством американских 
банков, скептически отнеслась 
к политике Вашингтона по ку-
пированию кризиса. «Разъяс-
нить, как американские власти 
будут «поддерживать устойчи-
вость банковской системы», мо-
жет каждый ребенок — бумагой и 
краской, — написала она в своем 

Telegram-канале. — Напечатают 
еще больше ничем не обеспечен-
ных долларов, чем вызовут еще 
больше проблем в мире».  

Комментарии

Главный экономист «Эксперт РА» Антон Табах отмечает, что в отличие 

от финансового кризиса 2008 года пока власти США действуют быстро 

и решительно — в частности, введена полная гарантия на депозиты в 

этом банке, скорее всего, пойдут и на полную гарантию всех депозитов. 

«Но риск распространения, безусловно, есть. В случае полноценного 

кризиса российская экономика будет затронута через падение миро-

вой экономики и как следствие — снижение спроса на российский экс-

порт», — считает экономист. 

По мнению доцента кафедры государственных и муниципальных финан-

сов РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери Валишвили, на работу российской 

банковской системы банкротство американских банков едва ли сможет 

повлиять. «Ряд ограничений фактически изолировали отечественные 

кредитные организации не только от международных финансовых ре-

сурсов, но и от потенциально кризисных факторов», — поясняет эксперт. 

Профессор Финансового университета при Правительстве РФ Алек-

сандр Ильинский указывает, что банкротство SVB, который рухнул за 

48 часов, также показывает, что любая криптовалютная биржевая или 

финансовая система может обанкротиться еще быстрее, так как эти 

институты даже не имеют достаточной ликвидности, необходимого 

капитала и страхования вкладов. «В портфеле российской банковской 

системы и резервов Банка России доля казначейских облигаций США 

незначительна, что делает вероятность передачи финансового кризиса 

из США в Россию чрезвычайно низкой», — считает он.

По мнению эксперта по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» Михаи-

ла Зельцера, влияние на российскую экономику теперь может быть лишь 

опосредованным. «Если цены на сырьевые товары пойдут вниз, то экс-

портно ориентированные страны будут иметь меньше выручки. А именно 

прежней спекулятивной связки в потоках фондового капитала уже нет — 

мосты разрушены, нерезиденты отключены», — отметил Зельцер. 

Финансовый аналитик BitRiver Владислав Антонов обращает внимание 

на то, что все кризисы, которые потом заражали другие страны, начина-

лись в США: пузырь «доткомов» 2000 года, ипотечный кризис 2008 года 

(Lehman Brothers столкнулся с беспрецедентными потерями из-за про-

должающегося кризиса низкокачественных ипотечных кредитов), Чер-

ный понедельник 1987 года. Тем не менее, по его мнению, на российской 

экономке и банковской системе крахи банков не отразятся. «Россия на-

ходится под санкциями, а доля доллара и евро в международных расче-

тах заметно сократилась», — поясняет свою позицию эксперт.

Насколько эффективны были меры США по предотвращению кризиса, 

покажет время, однако пока развитие паники предотвращено, продол-

жает начальник аналитического управления БКФ Банка Максим Осад-

чий. «Нынешняя система страхования вкладов США показала свою не-

состоятельность — она не предотвращает набега вкладчиков на банки и 

потому должна быть реформирована. Так как Россия становится все бо-

лее изолированной из-за санкций от финансовой системы США, то и 

влияние последних событий в американской финансовой индустрии на 

российскую финансовую систему оказалось незначительным. «Эффект 

домино» не дошел из США до России», — полагает он.

Аналитик «Финама» Игорь Додонов отмечает, что закрытые банки — от-

носительно небольшие и довольно специфичные, поэтому, на его вз-

гляд, сложившаяся ситуация все же не перерастет в полноценный 

банковский кризис, хотя и будет создавать определенный негативный 

фон вокруг сектора в ближайшие недели. «В настоящее время россий-

ская финансовая система довольно сильно изолирована от мировой. 

Поэтому какого-то значимого влияния проблем в банковском секторе 

США на экономику и банковский сектор РФ я не ожидаю», — согласен с 

экспертами Додонов.

Подготовила Гульнара Вахитова 

А К Ц Е Н Т

Обанкротившийся SVB слишком мало 
внимания уделял финансовым 
вопросам, но очень активничал в деле 
защиты «гендерного разнообразия»
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МИЛЛИАРДОВ

долларов выделит министер-

ство финансов США на креди-

ты банкам для поддержания 

их ликвидности

Нью-йоркский Signature Bank вслед 
за калифорнийским банком SVB 
рухнул, потеряв доверие клиентов.
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СКАНДАЛ

В Уэльсе 
предложили 
снести 
памятники 
белым людям

НЕ ПОПАЛИ 
В ЦВЕТ
Юрий Коглалов

Власти Уэльса предложили сне-
сти памятники ряду истори-
ческих деятелей с белым цве-
том кожи. Как пишет газета The 
Daily Telegraph, получившая до-
ступ к разрабатываемому руко-
водству по борьбе с расизмом, 
некоторые статуи, по мнению 
авторов инициативы, могут 
быть оскорбительными для ны-
нешних поколений. А все пото-
му, что они часто прославляют 
«могущественных, пожилых 
крепких белых мужчин». Бо-
лее того, некоторые восприни-
мают исторические личности 
как «агрессоров, завоевавших 
народы для расширения Бри-
танской империи». Как отме-
чается в документах, которые 
попали в руки журналистов, 
городские советы и другие го-
сударственные органы Уэльса 
должны «принять меры», что-
бы установить «правильное ис-
торическое повествование». В 
связи с этим предлагается пере-
местить, а то и вовсе уничто-
жить памятники, которые не 
соответствуют последним тен-
денциям. В качестве альтерна-
тивы неудобные статуи можно 
творчески переработать, «по-
местить их в новые произведе-
ния искусства».

Изменения коснутся не 
только памятников, но и памят-
ных досок, названий улиц, зда-
ний. Как утверждается, они «не 
должны оскорблять или при-
чинять вред согражданам». Кто 
будет решать, является ли ста-
туя правильной, еще не реше-
но. Допускается привлечение 
экспертов, но и тут не все глад-
ко, поскольку «относительное 
преобладание белых историков 
над другими идентичностями 
может исказить понимание».  

СТАТИСТИКА 
Опубликованы 
свежие данные 
о глобальных 
поставках 
вооружений 

КУДА УХОДЯТ 
ПУШКИ?
Максим Макарычев

Согласно новым данным о гло-
бальных поставках вооруже-
ний, опубликованным в поне-
дельник Стокгольмским меж-
дународным институтом иссле-
дования проблем мира (SIPRI), 
Украина в 2022 году стала тре-
тьим по величине импортером 
вооружений в мире. По данным 
SIPRI, на Украину приходится 
31 процент всех поставок ору-
жия в Европу и 8 процентов 
мировых поставок в целом. Пя-
тью крупнейшими импортера-
ми оружия за последние пять 
лет были Индия, Саудовская 
Аравия, Катар, Австралия и 
Китай, а пятью крупнейшими 
экспортерами оружия — США, 
Россия, Франция, Китай и Гер-
мания, отмечается в докладе. 
Последние пять стран осуще-
ствляют три четверти всего 
мирового экспорта. В целом 
европейские страны импор-
тировали в минувшем году по-
чти в два раза больше воору-
жений, чем в 2021 году. При 
этом импорт оружия в целом 
сократился. Например, в Аф-
рику — почти наполовину. При 
этом вырос импорт оружия в 
Восточную Азию, где сохраня-
ется высокая геополитическая 
напряженность. 

Страны, особенно соседние 
с Китаем и Северной Кореей, 
в настоящее время покупают 
значительно больше оружия. 
В Азиатско-Тихоокеанском 
регионе крупнейшим покупа-
телем вооружений стала Ин-
донезия. Значительный рост 
импорта отмечен в Японии, 
Филиппинах и Южной Корее. 
Основным поставщиком для 
всех трех государств стали 
США.  

РАКУРС Австралия
получит атомный флот 
от США и Британии 

AUKUS уходит 
под воду

Александр Ленин

В понедельник президент США Джо Байден провел 
встречу с премьером Британии Риши Сунаком и гла-
вой австралийского кабинета министров Энтони Аль-
банезе на американской военно-морской базе в кали-
форнийском городе Сан-Диего. Стороны рассмотре-
ли план поставок Канберре атомных подводных ло-
док, которые будут изготавливать по американо-бри-
танским технологиям. Ожидается, что не менее восьми 
субмарин с ядерными двигателями построят на верфях 
австралийских ВМС в Аделаиде.

Эти переговоры, 
по всей видимости, 
могут стать пред-
вестником перехо-
да к новому этапу 
развития трехсто-
роннего оборонно-
го альянса AUKUS, 
членами которого 
являются Австра-
лия, Британия и 
США. Англосак-
сонский союз, кото-
рый некоторые спе-
циалисты окрести-
ли «азиатским фи-
лиалом НАТО», на-
целен на сдерживание Китая. В Лондоне уже заявили, 
что намерены существенно увеличить расходы на обо-
рону. «Обновленный комплексный обзор 2023 года 
подтверждает, что еще 5 миллиардов фунтов стерлин-
гов будет предоставлено министерству обороны в 
течение следующих двух лет, чтобы помочь воспол-
нить и поддерживать запасы важнейших боеприпа-
сов, модернизировать ядерный комплекс Соединен-
ного Королевства и финансировать следующий этап 
программы подводных лодок AUKUS», — говорится на 
официальном сайте британского правительства. В Пе-
кине указали, что предпринимаемые в рамках AUKUS 
шаги провоцируют гонку вооружений в регионе.   

ГЕОПОЛИТИКА Новый премьер Госсовета КНР рассказал 
о сотрудничестве с США, населении страны и росте ВВП

Поднебесный фрегат 
стабильности

Анна Белорусцева

В 
понедельник премьер 
Госсовета КНР Ли Цян 
выступил на пресс-
конференции в Доме 
народных собраний. 
Второй человек в пра-
вительстве, который 
ранее уже успел пора-
ботать помощником 

Си Цзиньпина, когда тот еще за-
нимал пост губернатора и секре-
таря парткома провинции Чжэц-
зян, рассказал о приоритетах 
внутренней политики Поднебес-
ной, вызовах в сфере восстанов-
ления экономики и сотрудниче-
стве с Соединенными Штатами. 
По словам господина Ли, консен-
сус, достигнутый главами Ки-
тая и США во время их встречи 
в ноябре прошлого года, должен 
быть воплощен в реальную по-
литику и конкретные действия. 
Премьер убежден, что державы 
обладают «большим потенциа-
лом» для «многообещающего» 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства и должны наращивать дву-
сторонний товарооборот, объем 

которого в прошлом году почти 
достиг отметки в 760 миллиар-
дов долларов. Тем не менее Ли 
Цян убежден, что до сих пор не-
которые люди предпринимают 
попытки накалить обстановку, 
подогревая «шумиху» о разла-
де между странами. «Блокада и 
оказание давления не в чьих-ли-
бо интересах», — резюмировал 
политик. Попутно господин Ли 
призвал к совместным усилиям 
Пекина и Тайбэя в установле-
нии контактов по наболевшему 
тайваньскому вопросу, разре-
шение которого, по его мнению, 
является «общим чаянием». Вла-
сти Поднебесной будут и дальше 
способствовать экономическо-
му сотрудничеству и культур-
ному обмену между континен-

тальной и островной частью Ки-
тая на основе принципа одного 
государства и консенсуса 1992 
года, подчеркнул премьер. Ли 
Цян также обсудил перспекти-
вы развития САР Сянган (Гон-
конг) и Аомэнь (Макао). «Я уве-
рен, что при сильной поддерж-
ке со стороны родины и инсти-
туциональных гарантиях курса 
«Одно государство — два строя» 
позиции и роли Сянгана и Аом-
эня только укрепятся, а не осла-
бятся», — подчеркнул премьер. 
Он анонсировал продолжение 
экономической поддержки ав-
тономных районов и их «актив-
ную интеграцию в общую схему 
развития страны». 

Большую часть выступления 
новый премьер Госсовета КНР 

посвятил планам по экономи-
ческому развитию страны. Он 
признал, что факторы неста-
бильности и неопределенно-
сти бросают вызов всему миру, 
в том числе и Китаю. Ли Цян 
констатировал, что по итогам 
последних двух месяцев в эко-
номике КНР зафиксирована по-
ложительная динамика: проде-
монстрирована стабильность и 
тенденция к восстановлению. 
Премьер пояснил, что в попыт-
ке достичь цели обеспечения 
роста ВВП Китая в 2023 году на 
уровне примерно 5 процентов 
государству нужно приклады-
вать удвоенные усилия. К тому 
же в будущем Пекин намерен 
сместить фокус с удовлетво-
рения основных потребностей 
граждан на обеспечение лучше-
го качества жизни народа. Для 
реализации этой инициативы 
необходимо развивать инно-
вационный потенциал держа-
вы в науке и технике, создавать 
современную производствен-
ную систему и содействовать 
«зеленой» трансформации мо-
дели развития. Впрочем, по 

оценкам экспертов, продвиже-
ние технологических проектов 
может стать весомым козырем 
в рукаве господина Ли благода-
ря его значительному опыту в 
этой сфере.

Премьер сообщил о под-
держке частного бизнеса «в раз-
витии и процветании» и содей-
ствии со стороны государства 
«справедливой конкуренции». 
Кроме того, господин Ли пообе-
щал расширять каналы трудо-
устройства. «Когда так много 
молодых людей приходят на ры-
нок труда, они привносят энер-
гию и жизненную силу в наше 
общество», — констатировал 
премьер. Несмотря на вызовы, 
стоящие перед Поднебесной, 
господин Ли настроен оптими-
стично и уже «поднимает пару-
са» на фрегате экономической 
стабильности Китая. «Я убе-
жден, что китайская экономика 
справится с ветром и волнами 
и ее ждет светлое будущее», — 
подытожил премьер.  

Премьер Госсовета КНР Ли Цян
рассчитывает на рост ВВП страны 
в 2023 году на уровне 5 процентов.

А К Ц Е Н Т

Большую часть выступления новый
премьер Госсовета КНР посвятил
планам по экономическому развитию

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США обвинили Зеленского в «ненадлежащей благодарности»

Подсчитали трещинки
Павел Дульман

А
мериканское издание 
Politico написало о «ма-
леньких разногласиях» и 

«постепенно возникающих тре-
щинах» в единстве США и Укра-
ины. Но о чем на самом деле эта 
статья, если читать ее дальше 
заголовка?

Заметим, что  Politico — не ка-
кой-нибудь британский табло-
ид, это издание солидное, во 
многом «путеводное» для Демо-
кратической партии США. Ины-
ми словами, случайные вещи из 
головы не напишет. Разногласий 

между Киевом и Вашингтоном 
журналисты насчитали всего 
четыре: взрыв «Северных пото-
ков», почти официально возло-
женный на украинцев, битва за 
Артемовск, якобы вызывающая 
в Пентагоне скепсис, и поставки 
вооружений. Четвертым пунк-
том разногласий называется 
неуемное желание Зеленского 
лично покормить рыб в Крыму.

Но самое забавное, что по-
чти по каждому пункту наличие 
разногласий опровергают упо-
минаемые Politico коммента-
торы — от главы Пентагона до 
сенаторов и конгрессменов. 

Никто из собеседников изда-
ния не предлагает Вашингтону 
отказаться от поддержки Укра-
ины, они лишь сетуют на недо-
статок решимости у Вашингто-
на, как, к примеру, сенатор-рес-
публиканец Маккол, который 
не против поставить ВСУ раке-
ты ATACMS.

Почему-то в расширенный 
список разногласий авторы 
публикации внесли нежелание 
Пентагона «передать в между-
народный суд материалы о воз-
можных военных преступле-
ниях России». Но позвольте, 
Пентагон тормозит процесс не 
потому, что хочет насолить Зе-
ленскому, а по причинам  праг-
матичным. Во-первых, бездока-
зательность и вздорность самих 
обвинений в адрес России. Здесь 
бывший украинский омбудсмен 
и болезненная эротоманка Люд-
мила Денисова не даст соврать. 
Во-вторых, нежелание выно-

сить на всеобщее обозрение 
собственные военные преступ-
ления последних десятилетий 
— доказанные и задокументи-
рованные, которыми упрекают 
американцев пострадавшие от 
их действий страны и в целом 
так называемый «Третий мир».

По сути, «трещинки» содер-
жатся только в заголовке статьи 
Politico и словах неких сотруд-
ников Белого дома, «не упол-
номоченных делать публичные 
заявления о частных беседах». 
Да и те жалуются только на на-
доевшее попрошайничество 
Зеленского, который «никогда 
не демонстрирует надлежащей 
благодарности». «Ты просишь 
меня, но делаешь это без уваже-
ния», — посылают актеру Зелен-
скому понятную ему команду 
режиссеры.

В остальном же текст мо-
нолитен, без трещинок, декла-
рирует неослабевающую под-

держку и уверенность в побе-
де. Тогда зачем он был напи-
сан? Например, для критикую-
щих Байдена республиканцев — 
мол, ваши сомнения услышаны 
и даже отражены в партийной 
прессе. Для самого Байдена, 
чтобы подстелить политиче-
скую соломку на случай новых 
поражений ВСУ. Ну и для само-
го Зеленского — «мы помним 
все твои трещинки», как в песне 
поется. Вот только отказаться 
от него демократы вот так про-
сто и моментально уже не мо-
гут — надув этого политическо-
го гомункула через соломинку, 
теперь они сами стали от него 
зависимы.

Повторимся, не стоит все-
рьез воспринимать эту публи-
кацию Politico и видеть в ней 
предсказание скорого отступ-
ления США с Украины. Ничего 
этого не предвещает. Да и куда 
более простой вопрос — вывод 
войск из Афганистана, напо-
мним, начинал дискутировать-
ся еще при президенте Обаме, 
продолжил обсуждаться при 
Трампе, и окончательно решил-
ся только при Байдене. Да и ка-
кая разница российским вои-
нам, борющимся с украинским 
нацизмом,  что  там пишет 
Politico про недовольного коли-
чеством американского оружия 
и денег Зеленского?   

А К Ц Е Н Т

Не стоит всерьез воспринимать
эту публикацию Politico
и видеть в ней предсказание
скорого отступления США с Украины

Издание Politico перечислило трещинки в отношениях Байдена 
и Зеленского, но затем опровергло свои выводы с помощью экспертов. 

Получение 
Австралией атом-
ных подводных 
лодок может при-
вести к измене-
нию баланса сил 
в Тихом океане
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Комментарий

Игорь Истомин, ведущий научный сотрудник
Центра перспективных американских
исследований ИМИ МГИМО МИД России:
— Сделка по совместному строительству с Австралией 

атомных подводных лодок привлекает дополнительное 

внимание, потому что далеко не многие государства обла-

дают атомным подводным флотом. На сегодняшний день 

такие субмарины используют шесть стран. Если Австралия 

получит атомные подлодки, она пополнит этот список. Су-

ществует риск нарушения Договора о нераспространении 

ядерного оружия (ДНЯО), потому что довольно существен-

ные технологии и возможности в ядерной сфере будут 

переданы неядерному государству. Однако США и Брита-

ния утверждают, что хотя Австралии будут предоставлены 

подлодки с атомной энергетической установкой, на них бу-

дет установлено конвенциональное вооружение. Тем не 

менее возникает много вопросов относительно конкрет-

ных деталей .

ТЕХНОЛОГИИ В Японии 
разрабатывают 
съедобный дрон

Попробуй 
беспилотник 
на вкус

Александр Ленин

Японские ученые разрабатывают съедобный беспи-
лотник. Необычный дрон планируют использовать для 
доставки провизии в труднодоступные места при про-
ведении спасательных операций во время стихийных 
бедствий. Эта проблема для жителей Страны восходя-
щего солнца, которые периодически страдают от зем-
летрясений, наводнений или оползней, вполне акту-
альная, сообщает издание Nikkei Asia.

Местные журналисты пишут, что прототип такого 
устройства уже существует. Половина его элементов 
изготовлена из материалов, которые можно исполь-
зовать в качестве еды. К примеру, крылья БПЛА раз-
махом около 70 сантиметров сделаны из легких и од-
новременно прочных рисовых крекеров с желатином. 

Их питательная ценность 
составляет около 300 ка-
лорий. Этот «вкусный» 
агрегат может развивать 

скорость до 10 метров 
в секунду. Кроме того, 

на борту питательного 
коптера можно перевезти 
80 граммов воды, лекарств 
или витаминов. «Наша ко-

нечная цель — создать еду, 
похожую на робота», — 

рассказывает япо-
нец Дзюн Синтакэ, 
один из участни-

ков проекта. В пер-
спективе специалисты 

рассчитывают доработать 
изделие таким образом, чтобы как минимум три чет-
верти дрона можно было пустить в пищу. Авторы за-
думки рассчитывают на коммерческий успех. По не-
которой информации, в других странах также ведутся 
аналогичные разработки. В частности, похожие идеи 
пытаются претворить в жизнь инженеры из швейцар-
ского города Лозанны.  

Съедобные беспилотники — 
новый тренд
в авиастроении. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БИЗНЕС Товары IKEA 
разрешили поставлять 
по параллельному 
импорту

Снова прибыло

Нина Егоршева

Минпромторг расширил список товаров для парал-
лельного импорта, добавив в него продукцию ушед-
шей из России IKEA, а также игрушки и детские товары 
Hasbro, Mattel, Logitech и Nintendo. В ведомстве пояс-
нили, что обновленный перечень сейчас находится на 
регистрации в минюсте.

В перечень так-
же вошли бренды 
одежды, космети-
ки и парфюмерии, 
в том числе Tommy 
Hilfiger, Kerastase, 
Yves Saint Laurent, 
Lancome, Giorgio 
Armani, произво-
дители моторных 
масел Shell Helix и 
Rimula. 

Помимо это-
го в список попа-
ла бытовая техни-
ка Zanussi и Wahl, 
а также запча-
сти для сельско-
хозяйственной и 
судовой техники 
Caterpillar и Bauer 
Kompressoren.

При этом в минпромторге подчеркивают, что изме-
нения связаны не только с дополнением перечня па-
раллельного импорта, но и с исключением из него ряда 
брендов, возобновивших поставки в Россию.

Ранее в министерстве отмечали, что подход к фор-
мированию перечня продукции, разрешенной для па-
раллельного импорта, должен оставаться взвешенным, 
чтобы не навредить российским компаниям, которые 
сейчас ведут активную работу по обеспечению вну-
треннего рынка отечественными товарами, не уступа-
ющими ни по цене, ни по качеству.

Минпромторг утвердил перечень товаров, разре-
шенных для параллельного импорта в мае 2022 года 
после введения санкций, связанных с запретом на по-
ставки в Россию некоторых товаров и ухода части 
западных компаний. Всего список содержит 56 пунк-
тов. Среди них, в частности, бытовая техника, одежда, 
обувь, автомобили и запчасти к ним.

Документ исключает гражданско-правовую ответ-
ственность для случаев завоза продукции импортера-
ми в обход официальных каналов дистрибуции. Это 
позволит ввозить в России законно произведенные 
зарубежные товары любым поставщикам, а не только 
официальным дилерам и дистрибьюторам.  

РЕСУРСЫ США пытаются вернуть себе контроль над мировым рынком нефти

Скатившиеся бочки
Сергей Тихонов

В 
сенат США в очередной 
раз внесен законопроект 
против деятельности ор-

ганизации стран — экспорте-
ров нефти — ОПЕК. Едва ли он 
опять будет принят, но его появ-
ление в информационном поле 
всегда свидетельствуют, что 
США начинают себя чувство-
вать на нефтяном рынке весьма 
неуютно.

Под тверждением этому 
является еще то, что амери-
канский минфин призвал круп-
нейших нефтетрейдеров воз-
обновить работу с российской 
нефтью и не опасаться торго-
вать ею. Как не парадоксаль-
но, но это также попытка вер-
нуть себе утерянные позиции на 
мировом нефтяном рынке.  

Сейчас он фактически разде-
лился на два независимых полю-
са. Один — это страны G7 и Евро-
пы. Здесь все по-старому: дол-
лары, евро, биржи, фьючерсы, 
известные страховые компа-
нии и понятная Западу логисти-
ка. Другой полюс — это торговля 
нефтью, добываемой в странах 
под санкциями США и ЕС, то 
есть российской, иранской, ве-
несуэльской. Это более 18% от 
международной торговли неф-
тью, причем доля сырья из этих 
стран будет расти. Именно у 
России и Ирана есть реальная 
возможность значительно уве-
личивать экспорт своей неф-
ти, а у Венесуэлы для этого есть 
серьезный потенциал — страна 
первая в мире по запасам нефтя-
ного сырья.

Противопоставить этим 
странам Западу нечего. Только 
добыча в США, но «сланцевая 
революция» давно в прошлом, 
и сегодняшний рост слишком 
медленный, чтобы претендо-

вать на роль гегемона на рынке. 
Для этого им нужен сильный со-
юзник, который будет «играть 
по их правилам». ОПЕК — яв-
ный кандидат на эту роль, но по-
скольку уговоры увеличить до-
бычу нефти не сработали, сей-
час Америка перешла к угрозам.

Как отмечает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, США, увеличивая свое 
присутствие на физическом 
рынке нефти, теряют влияние на 
виртуальном рынке. США сами 
выстроили и управляли всей си-
стемой мировой торговли неф-
тью, контролируя ее через фи-
нансовые инструменты. Но те-
перь торговля уходит в тень, в 
«серую зону», которая нахо-
дится вне поля зрения Америки. 
Это видно по числу судов, пере-
возящих санкционную нефть, 
по объемам «серой» перевал-
ки и прочему. Этот рынок суще-
ствует по другим правилам. А 
цель США — сохранить контроль 
над всем рынком, управлять им, 
желательно от добычи до прода-

жи. Последние решения ОПЕК, а 
тем более ОПЕК+, не вписыва-
ются в эту логику США, поэтому 
Америка пытается использовать 
все способы давления на Сау-
довскую Аравию и ОАЭ — финан-
совые, экономические, полити-
ческие и юридические, поясняет 
Симонов.

В течение последних трид-
цати лет было несколько попы-
ток принять NOPEC — закон, 
запрещающий нефтедобыва-
ющие и экспортные картели, 
уточняет партнер практики на-
логов и права группы «Дело-
вой профиль» Александр Сила-
ков. Последняя такая попытка 
была в октябре 2022 года, когда 
ОПЕК+ принял решение сокра-
тить добычу нефти на 2 млн бар-
релей в сутки, вопреки прось-
бам США ее увеличить. И вот в 
марте 2023 года законопроект 
опять выносится на рассмот-
рение. Но рассчитывать на то, 
что законопроект наконец мо-
жет быть принят, тоже не следу-
ет, так как за его принятием по-
следуют ответные меры, способ-

ные еще сильнее разбалансиро-
вать мировой рынок, считает 
Силаков. 

Что касается призывов США 
больше торговать российской 
нефтью, то они тоже объясни-
мы. Добыча и экспорт нефти 
в России после ввода санкций 
(запрет на импорт нашего сы-
рья ЕС, США и Канадой) не толь-
ко не снизились, но даже вырос-
ли. А переход отечественных 
компаний на работу с трейде-
рами локального масштаба с 
Ближнего Востока и из стран 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР) вывели торговлю 
российской нефтью из поля 
влияния стран Запада, позволив 
в том числе отказаться от расче-
тов в евро и долларах в пользу 
национальных валют.

Дело в том, что заставить, 
например, индийские компании 
следовать условиям потолка цен 
на российскую нефть (60 долла-
ров за баррель) силой США не 
могут. Если индийская компа-
ния покупает у нас нефть и при 
этом везет ее на своем или рос-

сийском танкере, а также никак 
не связана с финансовыми или 
страховыми структурами стран 
G7, ЕС или Австралии, то она не 
нарушает санкции, поскольку 
ее страна к ним официально не 
присоединялась.  Она может по-
купать и торговать российской 
нефтью в три раза дороже по-
толка цен, не возбраняется.

Крупнейшие же междуна-
родные нефтетрейдеры встрое-
ны в американскую систему 
торговли. Они работают через 
американские и европейские 
банки, с Запада идут основные 
инвестиции, происходит креди-
тование сделок, а также страхо-
вое обеспечение. И именно эти 
компании еще на первых волнах 
санкций против России отказа-
лись работать с нефтью из на-
шей страны. Но в результате 
получилось, что это сработало 
против инициаторов антирос-
сийских ограничений.

Есть здесь и еще один нюанс, 
связанный с потолком цен на 
российскую нефть. Как заявля-
ли страны G7 и ЕС, потолок вво-
дился не для снижения объемов 
экспорта российской нефти, а 
для уменьшения нефтяных до-
ходов бюджета нашей страны. 
Цель была снизить цену нашей 
нефти близко к ее себестоимо-
сти. В результате цена упала, но 
больше виртуально. Она оказа-
лась ниже потолка, только если 
ее определять в портах отгрузки 

или в портах прибытия в Евро-
пе, куда наша нефть с декабря 
не поставляется. Здесь ее стои-
мость определяли в 48—49 дол-
ларов за баррель. Но, по данным 
агентства Argus, для индийских 
покупателей скидка на россий-
скую нефть к эталонному сорту 
Brent до 7 марта составляла 16 
долларов за баррель, а после 7 

марта —17 долларов за баррель. 
То есть ее стоимость колебалась 
в диапазоне 64—66 долларов за 
баррель.

Российский бюджет пока по-
лучает налоги, также исходя из 
виртуальной цены нашей нефти 
Urals, но уже с апреля механизм 
меняется. Устанавливается мак-
симально возможная скидка на 
нашу нефть Urals относитель-
но Brent, и с каждым месяцем 
она будет уменьшаться. Выше, 
чем максимальная скидка, цена 
Urals для расчета налогов может 
быть, ниже — нет. То есть потолок 
цен перестанет выполнять свою 
главную цель — ограничивать 
доходы бюджета России. Поэто-
му для США важно вернуть тор-
говлю российской нефтью из 
«серой зоны» в «белую». Мож-
но будет требовать от трейдеров 
неукоснительного выполнения 
условий по ограничению цен.  

РЕЗОНАНС Французские события показали возможности профсоюзов 

Профсоюз нерушимый
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Б
урные события, ко-
торые в эти дни за-
хлестнули Францию, 
когда против пенсион-
ной реформы высту-
пают миллионы гра-
ждан, высветили роль 
местных профсоюзов 
— организаторов этих 

протестов.
Заметим, что во француз-

ской конституции профсоюзам 
отведена немаловажная роль. 
Наряду с политическими пар-
тиями они признаны в качестве 
объединений граждан, содей-
ствующих демократии в стране 
и вносящих в нее значительный 
вклад.

Однако в прежние времена 
это было не так. Вплоть до кон-
ца XIX века попытки трудового 
люда объединяться, чтобы от-
стаивать свои права, регулярно 
подавлялись как работодателя-
ми, так и властями. Лишь в 1895 
году разрозненным рабочим 
ассоциациям удалось создать 
первый профцентр, получивший 
название Всеобщая конфедера-
ция труда (ВКТ). Он существует 
и сейчас, являясь одним из стол-
пов профсоюзного движения во 
Франции. Считался чуть ли не 
самым боевитым, учитывая его 
давние связи с коммунистиче-
ской партией, и по большому 
счету остается таким и сейчас. 
Хотя градус радикализма и на-
строенности по заветам Маркса 
— Энгельса на жесткую классо-
вую борьбу поуменьшился.

Ведь более чем за столетие в 
обществе и экономике произо-
шли разительные перемены. 
База ВКТ, а это промышленные 
рабочие, составлявшие рань-
ше львиную долю наемных тру-
дящихся, сократилась в разы. 
Пик невероятной популярно-
сти профцентра приходился на 
несколько послевоенных  деся-
тилетий. О чем, к примеру, гово-
рит и такой факт. Оказывается, 
«звезда» кинематографа Жан-
Поль Бельмондо с 1963 по 1966 
годы возглавлял входящий в ВКТ 
профсоюз актеров Франции 
(SFA). Более того, еще студен-
том консерватории драматиче-
ского искусства снялся в филь-
ме «Воскресные приятели», по-
ставленном по заказу и на день-
ги ВКТ, где играет рабочего-ме-
таллурга. Кстати, до него этот 
профсоюз возглавлял легендар-
ный Жерар Филип, а его замом 
был талантливейший Мишель 
Пикколи.

Конечно, ВКТ был и есть не 
единственный профцентр стра-
ны. В те же годы возникли и про-
чие с разной идеологической 
подкладкой, в том числе соци-
алистической, христианской 
или просто ориентированные на 
определенные профессиональ-

ные слои населения. В отличие 
от ВКТ, многие из них принято 
считать реформистскими. Не-
которые больше, как Демокра-
тическая конфедерация проф-
союзов (ФДКТ), или меньше, как 
Force ouvriere («Рабочая сила»). 
Французская особенность здесь 
заключается в том, как расска-
зывал знаток этих раскладов 
видный французский эконо-
мист и социолог Жак Сапир, что 
в каждом их этих умеренных 
профцентров числятся отрасле-
вые объединения, которые кому 
угодно могут дать фору по зади-
ристости.

Но благодаря усилиям — од-
них больше, других поменьше 
— профсоюзы стали во многом 
определяющей силой серьез-
нейших социальных завоева-
ний. Еще до Второй мировой 
войны добились вместе с левы-
ми партиями 40-часовой рабо-
чей недели, платных отпусков, 
а после нее стали инициато-

рами создания системы соци-
ального обеспечения, которая 
управляется ими на паритет-
ных началах с патронатом и го-
сударством. Бесплатная меди-
цина, пособия по безработи-
це, страхование от рисков на 
производстве и много чего дру-
гого, что работает до сих пор. 
То есть профсоюзы преврати-
лись в неотъемлемый элемент 
государства, в самом широком 
смысле слова, по защите ин-
тересов не только своих чле-
нов, но и всех французов, то и 

дело вступая в противоборство 
с теми, кто хотел бы их ущемить 
под тем или иным «благовид-
ным предлогом», что и происхо-
дит в эти дни.

— Надо четко понимать, что 
профсоюзы являются важней-
шим инструментом социально-
го мира в стране, — делился со 
мной, имея на то все основания, 
Жак Сапир. — Мир может быть 
обеспечен только в том случае, 
если все три стороны — профсо-
юзы, предприниматели и прави-
тельство — находят согласие по 

тем или иным проблемам, непо-
средственно касающимся жиз-
ни людей. В противном случае в 
проигрыше остаются все.

Стоит отметить, что далеко 
не всегда профсоюзы действу-
ют сообща. Нынешний единый 
фронт — это, скорее, знаковое, 
но в целом редкое исключение. 
Достаточно вспомнить хотя бы 
1995 год, когда «демократы» 
из ФДКТ выступили на стороне 
властей, проталкивавших пре-
дыдущее издание пенсионной 
реформы (речь также шла об 
увеличении возраста выхода на 
пенсию). Тогда тем не менее фо-
кус не удался, страна целый ме-
сяц была заблокирована обще-
национальной стачкой, и в кон-
це концов правительство пошло 
на попятную.

Справедливости ради надо 
сказать, что по сравнению с по-
слевоенным «славным трид-
цатилетием», когда влияние 
профсоюзов в обществе было 
в зените и в них состояло свы-
ше 59 процентов работающих, 
нынешний расклад иной. Сей-
час они объединяют 10—11 про-
центов. Но вот в чем француз-
ская особенность: профцен-
тры способны поднимать на 
ту или иную акцию во много 
раз больше людей, чем их не-
посредственные сторонники, 
чему свидетельством нынешние 
штормовые события. Так, не-
смотря на то что на нефтепере-
рабатывающих заводах стра-
ны профсоюзный билет имеет 
лишь каждый десятый, стачкой 
охвачено 70 процентов рабо-
чих, заблокировавших отгруз-
ку горючего по всей стране.

Почему профсоюзы, все во-
семь крупнейших, выступили 
против пенсионной реформы, 
которую Эмманюэль Макрон 
хочет не мытьем так катаньем 
довести до конца, невзирая даже 
на реальную опасность спрово-
цировать серьезнейший соци-
альный кризис в стране? Пото-
му, что считают предложенную 
реформу ни справедливой, ни 
безотлагательной.  В отличие от 
президента и его правительства, 
которые называют ее «оправ-
данной и ответственной». Мол, 
французам надо дольше рабо-
тать для сохранения стабильно-
сти пенсионной системы, ибо 
эта мера позволит получать до-
полнительно в бюджет от 11 до 
14 миллиардов евро.

 Профсоюзы же против того, 
чтобы латать бюджетные дыры 
за счет миллионов граждан. 
При этом напоминают, что ра-
нее правительство пошло на по-
блажки французскому бизнесу, 
уменьшив его разнообразные 
отчисления в государственную 
казну на сумму в 65 миллиар-
дов евро. Подтвердив тем самым 
устойчивое мнение о нынешнем 
главе Пятой республики как о 
«президенте богатых». Более 
того, они считают, что с увеличе-
нием пенсионного возраста на 
два года возникнет еще большее 
неравенство, ибо ударит по мно-
гим французам особенно из наи-
более уязвимых социальных 
групп. Особенно это коснется 
людей старшего поколения.

— Дело в том, что во Франции, 
начиная с 55 лет, число людей, 
оставшихся без работы, резко 
увеличивается, — рассказывает 
Жак Сапир. — В этой категории 
таких больше половины, а это 
значит, что у них не будет необ-
ходимого стажа (43 года), что-
бы рассчитывать на полную пен-
сию. Для профсоюзов это непри-
емлемо.

В свою очередь, они предлага-
ют повысить на два процента на-
логи для наиболее состоятельных 
сограждан или же обратить вни-
мание на дивиденды акционеров 
французских корпораций и про-
чих компаний. В прошлом году их 
распределили на сумму в 80 мил-
лиардов евро. Так что было бы до-
статочно одной шестой, чтобы 
решить проблему и не ввергать 
страну в социальный кризис.

Но в Елисейском дворце, 
судя по всему, такой вариант не 
рассматривается. О нынешней 
реформе один из профсоюзных 
лидеров так сказал: «Если для 
Макрона она мать всех реформ, 
то для нас это мать всех битв». 
Поэтому и в эту субботу в про-
тестных колоннах на улицы го-
родов снова вышли сотни тысяч 
французов.  

Полиция в Париже с трудом сдерживает натиск протестующих, которые 11 марта вышли на организованную профсоюзами демонстрацию против пенсион-
ной реформы. 

А К Ц Е Н Т

Профцентры способны поднимать 
на ту или иную акцию во много раз 
больше людей, в том числе не имеющих 
к этим профсоюзам отношения

Изменения 
связаны не только 
с дополнением 
перечня, 
но и с исключени-
ем из него ряда 
брендов, возобно-
вивших поставки 
в Россию

А К Ц Е Н Т

Международная торговля нефтью все 
больше уходит в «серую зону», которая 
не контролируется странами Запада

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2514363

— Почему США призывают 
трейдеров не бояться торговать 
нефтью из России
rg.ru/art/2513285
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Профсоюзы считают министра труда Франции Оливье 
Дюссопта одним из главных защитников реформы.   

Лидер французского профсоюза ВКТ Филипп Мартинес 
не намерен сбавлять темп протестов.
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ЖКХ В Подмосковье 
ужесточают контроль за 
состоянием газовых труб 

А у вас — не газ

Ирина Рыбникова

В неприятной ситуации оказались жители некоторых 
домов на улицах Строителей, Кирова и Космонавтов 
в подмосковных Люберцах. Им начали отключать газ. 
Причина, говорят они, состоит в том, что кое-кто не 
пускает в квартиры сотрудников службы для проверки 
газового оборудования. 

К проверкам в области с некоторых пор относятся 
очень серьезно. За последние два года пришлось три-
жды разгребать завалы после взрывов газа в много-
этажках Химок, Ступина и Ногинска. Каждый случай 
сопровождался массовой гибелью людей и серьезным 
разрушением зданий. 

И всякий раз вы-
яснялось, что обо-
рудование в постра-
давших квартирах 
либо проверялось 
фиктивно, либо не 
проверялось во-
обще, потому что 
жильцы не откры-
вали дверь прове-
ряющим. «Но даже 
один такой житель, 
который препят-
ствует доступу газовых служб в квартиру, угрожает 
жизни и здоровью всех соседей в многоквартирном 
доме. В этой ситуации отключение от газа не является 
чрезмерной санкцией», — считает глава Госжилинспек-
ции Подмосковья Ольга Федина. Поэтому регламент 
у газовиков такой: дважды не попав в квартиру, они 
предупреждают хозяев о возможном отключении пер-
сонально, чаще всего вывешивая объявление прямо 
на дверь квартиры. Если же и этот шаг не возымеет эф-
фекта, газ отключают. 

Законность отключения подтверждается постанов-
лением правительства РФ от 14.05.2013 №410 (ч. 8, 
ред. от 19.03.2020). Проблема в том, что в многоэтаж-
ных домах, не заходя в квартиру, можно отключить 
лишь весь стояк полностью. «А у нас, например, в квар-
тирах газовые колонки, если отключен газ, значит, нет 
и горячей воды», — рассказывает люберчанка Светлана 
Рябыкина с улицы Южной. По ее словам, в феврале из-
за одной квартиры, не пустившей инспекторов, весь 
дом сидел без газа и воды полтора дня. Правда, за это 
время хозяин проблемной квартиры сам вышел на га-
зовиков и пригласил их для проверки. 

Еще одна жительница Люберец Любовь Ерцова на-
писала в соцсетях: «Сегодня ко мне приходили про-
верять газ. Сказали, что достаточно двух квартир, ко-
торые не пустили, чтобы отрезать газ всему стояку. И 
якобы путевые листы на отключение некоторых домов 
уже есть». Строго, а будет еще строже. С 1 сентября 
этого года в силу вступит федеральный закон, согласно 
которому все жильцы дома обязаны будут примкнуть 
к той же компании, с которой договор на проверку вну-
тридомового газового оборудования заключила их УК. 
Сейчас еще может быть так, что внутридомовые тру-
бы проверяет одна организация, а внутриквартирные 
— другая и обе смотрят друг на друга с подозрением: 
были проверки или акты подписаны для галочки, что, 
справедливости ради надо сказать, тоже нередко слу-
чается. С сентября все газовые сети в доме окажутся в 
одних руках и контролировать проверки станет проще. 
Но и отключения проводить — тоже.  

В многоэтажных 
домах, не заходя 
в квартиру, можно 
отключить лишь 
весь стояк

— «Новые требования» и «срочный ремонт»: чем мошенники 
запугивают жильцов и как отличить лжегазовщиков 
от настоящих 
rg.ru/art/2498668
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАМЯТЬ В Тамбовской 
области открыли 
народный памятник 
бойцам СВО

Герой 
на пьедестале

Антон Валагин, «Российская газета», Тамбов

В поселке Землянский установлен первый в Там-
бовской области мемориал воинам специальной во-
енной операции. Прототипом для скульптуры стал по-
гибший на фронте тамбовский спецназовец с позыв-
ным «Медведь». Фигура солдата с автоматом и шевро-
ном Z на груди встала у школы — в двух шагах от памят-
ника землянцам, не вернувшимся с Великой Отече-
ственной.

— Памятник стал возможностью выплеснуть чув-
ства, что жгли сердце после гибели моих друзей, — го-
ворит автор идеи Роман Ганьшин. — Я вложил в этот 
проект не только часть своей души, но и имена многих 
ребят, которые сейчас воюют.

52-летний Ганьшин отслужил 10 лет в спецподраз-
делениях, четырежды бывал в «горячих точках». По-
сле объявления мобилизации он сам пришел в воен-
комат, но на СВО не попал по возрасту. Оставшись в 
тылу, мыслями Роман все равно был на передовой, с 
ребятами.

Работа над мемориалом длилась полгода и обо-
шлась Роману в полмиллиона рублей. Изготовление 
скульптуры он оплатил сам. В это время в Землянском 
добровольцы-старшеклассники выкопали котлован 
под фундамент, фермеры оплатили бетон, админи-
страция — мрамор для облицовки. В школьном спорт-
зале Ганьшин собрал трехметровую фигуру спецна-
зовца. Готовую скульптуру на руках вынесли из школы 
и установили на пьедестал. На постаменте — золотые 
буквы: «Мужественным воинам СВО честь и слава».

На открытие памятника из Тамбова приехали жена 
и дочь погибшего спецназовца.

— Памятник — хорошая награда моему мужу за его 
работу, — сказала жена Татьяна.  

Курортный спор

Прототипом для скульптуры стал погибший на фронте 
тамбовский спецназовец с позывным «Медведь».

 —  Например,  како-
му-то музею нужно 
привести в порядок 

фасад, но сделать это будет не-
льзя — у денег с курортного сбо-
ра строго определенное назна-
чение, — заключил вице-прези-
дент Российской гостиничной 
ассоциации. 

В числе первых четырех 
регионов страны, которые на-
делили правом взимать тури-
стический сбор, стал Крым. 
Однако де-факто регион за 
пять лет  так этим правом и не 
воспользовался. Сколько же 
мог курорт заработать на тур-
сборе? Региональный закон 
устанавливал сумму сбора в 10 
рублей в сутки. За 14 дней, вы-
ходит 140 рублей с человека. 

В отелях в минувшем сезо-
не было зафиксировано около 
2 миллионов человек. Выходит, 
Крым мог дополнительно зара-
ботать 280 миллионов рублей 
за год.  Деньги невелики, если 
сопоставить с налогами от ту-
ротрасли.Например, даже в 
ковидном 2021 году Крым по-
лучил 5,8 миллиарда рублей. В 
регионе изначально посчитали, 
что моральные издержки будут 
выше поступлений в бюджет. А 
после и вовсе наступили труд-
ные времена. Аэропорт сейчас 
закрыт. Многие отели работа-
ют себе в убыток.  Поэтому мэр 
Ялты Янина Павленко считает, 
что о введении сбора можно бу-
дет дискутировать, когда возоб-
новится воздушное сообщение. 
Между тем не везде отношение 
к курортному сбору насторо-
женное. Так, в Алтайском крае 
налог по 50 рублей с туриста в 
сутки взимают почти пять лет 
на известном курорте — Бело-
куриха. С начала эксперимен-
та здесь собирают примерно 
по  42 миллиона рублей в год. 
Заметим, бюджет всего горо-
да Белокуриха 700 миллионов,  
сбор приносит в казну ежегод-
но шесть процентов средств.  
Вклад весомый. На эти день-
ги  уже провели комплексное 
благоустройство курорта. 

Успешным можно считать 
применение курортного сбора в 
Краснодарском крае и на Став-
рополье. Так, в каждом из этих 
регионов за пять лет собрали по 
1,2 миллиарда рублей для благо-
устройства курортных городов. 

В Причем жители сами выбира-
ют, на что пойдут деньги. Меж-
ду тем принятия федерального 
закона о туристском сборе сей-
час ждут и в других регионах. 
Как правило, за введение сбо-
ра ратуют власти, а представи-
тели туротрасли их осаждают. 
Особенно в тех регионах, где 
нет ни моря, ни гор, слабо раз-
вит гостиничный фонд, зато ве-
лико желание пополнить казну. 
Например, на Урале.

— Вводить ли курортный 
сбор, вопрос очень дискуссион-

ный, — считает глава уральско-
го отделения Российского сою-
за туриндустрии Михаил Маль-
цев. — Да, на Кавказе опыт удач-
ный. Но на Урале сначала нуж-
но добиться такого уровня ин-
фраструктуры и сервиса, что-
бы в регионе установился вы-
сокий, устойчивый поток ту-
ристов. И только потом вести 
разговоры о курортном сборе. 
Нельзя ставить телегу впереди 
лошади.

Кстати, с 2018 года в Кры-
му, Алтайском, Краснодарском 
и Ставропольском краях идет 
эксперимент по взиманию ку-
рортного сбора, его платят при 
заселении в гостиницы. Недав-
но его разрешили взимать в 
Санкт-Петербурге и террито-
рии «Сириус». Сумму сбора 
регионы определяют сами.  

Подготовили Владислав Краев, 
Сергей Винник, Татьяна 
Кузнецова, Елена Мационг
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Отельеры Петербурга считают, что сбор помешает восстановлению турпотока, который в городе только-только начал налаживаться.

А КАК У НИХ?

Курортный сбор во Франции называют «туристиче-

ским налогом» или «налогом за проживание». Он су-

ществует более ста лет как средство пополнять мест-

ные бюджеты. Правда, чтобы получить право его взи-

мать, город или район должен получить от правитель-

ства соответствующий статус — «Туристический». 

Причем такой статус дается на пять лет, а затем его 

надо продлевать. Сбор напрямую зависит от катего-

рии отеля.

Его оплачивают все постояльцы гостиниц за каждые 

сутки, там проведенные. Правительство также опре-

деляет максимальный предел, который не разрешено 

превышать. Так, в Париже он составляет 5 евро. 

Правда, как показывает практика, столичные гостини-

цы не применяют такой тариф, поскольку прожива-

ние в парижских гостиницах и без этого довольно до-

рогое. Чаще всего используются ограничительные 

ставки. К примеру, для 5-звездочных отелей это 3,75 

евро, для 4 — 2,88 евро, для 3 — 1,88 евро, для 2 звезд 

— 1,13 евро. Примерно такая же картина на Лазурном 

берегу. На курорте Ницца туристический сбор в оте-

лях с 5 звездами и аналогичных по уровню апар-

таментах составляет 3 евро, 4 звезды — 2,2 евро, 

3 звезды —1,5 евро, 2 звезды — 0,8 евро.

Немного дешевле в кинофестивальном Канне. Там ку-

рортный сбор в отеле с 5 звездами составляет 

2,25 евро, для 4 звезд — 1,85 евро, 3 звезды — 1,4 евро, 

2 звезды или домик в туристическом лагере — 0,9 евро.

По французскому закону сумма этого туристическо-

го сбора должна быть отражена в гостиничной кви-

танции или же включена в общую стоимость прожи-

вания с указанием, что этот налог в нее включен.

Первый туристический налог в Италии был впервые 

введен 11 декабря 1910 года законом, утвержденным 

печатью короля Виктора  Эммануила III. Он преду-

сматривал взимание сбора только в муниципалите-

тах, где работают термы, гидротерапевтические учре-

ждения, санатории и морские курорты. Затем в 1938 

году закон был расширен, за счет чего налог на про-

живание был введен во всех итальянских городах, 

представляющих интерес для туристов. В 1989 году 

норма была отменена, но череда экономических кри-

зисов вынудила власти повторно вернуться к эффек-

тивной мере в 2009 году.

Размер туристического налога устанавливается вла-

стями конкретного итальянского города. Обычно его 

сумма варьируется от 1 до 5 евро за ночь в зависимо-

сти от типа размещения и звездности» отеля. Для 

большинства городов 5 евро — это предельная цифра, 

которую позволено взимать с постояльцев. Исключе-

ние сделано лишь для Рима. Местные отельеры наде-

лены правом «требовать» с туристов вплоть до 10 

евро за ночь.

В то же самое время от уплаты налога на проживание 

освобождены сразу несколько категорий граждан: 

дети до 10 лет (иногда до 14 — 18 лет), постояльцы хо-

стелов; инвалиды, родители детей-инвалидов в воз-

расте до восемнадцати лет, водители и сопровождаю-

щие туристов гиды, местные жители; служащие во-

оруженных сил. Для освобождения от уплаты необ-

ходимо представить менеджеру отеля соответствую-

щие справки. Средства, которые власти получили 

благодаря туристическому налогу, отчисляются в 

местный бюджет и должны непременно быть реинве-

стированы непосредственно в сектор туризма. 

В Испании курортный сбор оплачивается при заселе-

нии в отель. Его размер составляет от 0,5 до 4 евро в 

сутки в зависимости от типа отеля, а также от регио-

на. Он взимается со всех туристов старше 16 лет.

Греческий туристический сбор варьируется от 0,25 

до 4 евро в сутки. Цена зависит от категории отеля. 

Самый низкий сбор будет при заселении в апар-

таменты. 

В Берлине размер туристического налога составляет 

5 процентов от стоимости проживания, а, например, 

в Дрездене установлена фиксированная цена — 1,3 

евро в сутки.  А вот в Абу-Даби (ОАЭ) размер налога 

составляет 2,7 доллара в сутки и взимается за каждую 

комнату в гостиничном номере. 

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Нива Миракян (Рим), Дмитрий Кулемякин

Комментарий

Перечень территорий, в которых применяется курортный сбор, установ-

лен Федеральным законом № 214-ФЗ, и в данный момент внесение в него 

изменений в этой части не планируется, сообщили «РГ» в минэкономраз-

вития. «Регионы, в которых уже сложился устойчивый турпоток, также вы-

ражали заинтересованность в применении курортного сбора, что будет 

учтено при последующем развитии этого механизма», — отметили в мини-

стерстве и добавили, что такое поручение было дано президентом Рос-

сии. Все средства, полученные в качестве курортного сбора были полно-

стью направлена на благоустройство территорий, поясняют в министер-

стве. В частности, создано около 70 объектов туристской инфраструкту-

ры, еще почти 50 объектов находятся в работе или запланированы. 

Подготовил Евгений Гайва

А К Ц Е Н Т

Нужен ли сбор в Крыму, можно будет 
говорить, когда возобновится 
воздушное сообщение с материком
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— Читайте также: 
Когда Каспийское море 
сможет начать соперничать 
за туристов с Черным
rg.ru/art/2512770

АКЦИЯ 
В столице объявлены даты 
велофестивалей

Прогулка 
на дорогах 

Сергей Жуков

Велофестивали в Москве в этом году пройдут 20 мая и 
16 сентября, сообщили в пресс-службе столичного де-
партамента транспорта.

Праздники, как и всегда, проводятся в поддержку 
развития велосипедной культуры. Организаторы хо-
тят, чтобы люди увидели преимущество велосипеда 
как транспорта: это делает город экологичнее и без-
опаснее. После паузы, вызванной пандемией корона-
вируса, фестивали в прошлом году вернулись в столи-
цу. Тогда прошло три велосипедных праздника. Напри-
мер, в сентябре 2022-го более 30 тысяч участников 
проехали 29 километров от «Москва-Сити» до ВДНХ.

Маршруты нынешнего года обещают обнародо-
вать позже, но в оргкомитете уже заявили: поклонни-
ков двухколесного транспорта ждет новый формат ме-
роприятий. Планируется еще больше интерактивных 
площадок, конкурсов, развлекательных программ. 
Правда, в этот раз заявлены только весенний и осен-
ний фестивали, летнего и зимнего не будет. В то же вре-
мя пользователи соцсетей выступают за их проведе-
ние. Некоторые даже собираются создать в интернете 
петицию и собрать подписи в поддержку фестивалей.

Велосезон же в Москве стартует ориентировочно в 
апреле. Как сообщили «РГ» в пресс-службе ВТБ, «Вело-
байк» запустит новую бесстанционную модель элек-
тровелосипеда со сменной батареей — ожидается, что 
подготовят три тысячи таких байков. Начать и завер-
шить поездку можно будет не на станциях велопрока-
та, а на городских велопарковках. О тарифах обещают 
сообщить ближе к старту сезона.

В минувшем году в городе, включая районы за МКА-
Дом, Троицк и Зеленоград, работало более 700 стан-
ций проката. Велосипеды тогда впервые предстали в 
оранжевой оклейке. Цвет используется для обозначе-
ния столичных шеринг-сервисов: краткосрочной арен-
ды автомобилей и проката электросамокатов. Велики 
каждый день брали в среднем больше 20 тысяч раз.  

РЕЗОНАНС Крупный застройщик 
нарушил работу метро Москвы

Донстой

Сергей Буланов

Один из крупнейших застрой-
щиков Москвы, «Донстрой», 
повредил свежий тоннель мет-
ро и остановил движение на 
только что открытой БКЛ. Рабо-
ту метро удалось восстановить, 
а компанией-девелопером за-
интересовались в Следствен-
ном комитете.

Инцидент произошел утром 
между станциями «Нова-
торская» и «Аминьевская», 
сообщили в пресс-службе де-
партамента транспорта. Около 
10.26 ведомство через соцсе-
ти заявило о сбое. Пассажирам 
предложили пересесть на на-
земный транспорт. Как и обыч-
но в таких случаях, власти до-
вольно быстро запустили бес-
платные компенсационные ав-
тобусы.

Те же, кто остался в подзем-
ке, увидели на «Аминьевской» 
поезд «Москва», залитый ка-
кой-то жижей. Заммэра Мак-
сим Ликсутов объяснил: состав 
проезжал по тоннелю, когда в 
него неожиданно хлынула вода, 

смешанная с глиной. В тонне-
ле образовалась дыра, и туда 
полилась грязь. С чего бы это, 
ведь линию только что открыли 
и тщательно проверяли после 
технического пуска?

— Тоннель был в идеальном 
состоянии, — сказал вице-мэр. — 
Просто его повредили снаружи.

Аккурат над тоннелем ра-
ботала бурильная машина 
«Донстроя». Здесь, по дан-
ным компании, строятся но-
вые жилкомплексы. При этом 
Максим Ликсутов заявляет, что 
«Донстрой» начал бурильные 
работы без обязательных со-
гласований с метро. И работя-
ги просто проткнули тоннель 
сверху.

Как так получилось, пред-
стоит выяснить СК. По словам 
официального представите-
ля столичного следственного 
управления Юлии Ивановой, 
возбуждено уголовное дело по 
статье 216 УК РФ «Нарушение 
правил строительных работ». 
Дело возбуждено не против ко-
го-то, а «по факту», подозре-
ваемых пока нет. Но из офиса 
«Донстроя» изъяли документы, 
проведены допросы персонала.

Мосгосстройнадзор не-
медленно остановил работы на 
объекте над метро. Между тем 
подземка быстро восстанови-
ла график. Поезда стояли чуть 
больше двух часов. Потом по 
участку прошли поезда с изме-
рительным оборудованием без 
пассажиров. Как только выясни-
лось, что все в порядке, БКЛ за-
работала в обычном режиме.  

ДОРОГИ Реконструкция Дмитровского путепровода закончится 
до конца года 

Минус шесть минут
Любовь Проценко 

П
роезд по одной из глав-
ных магистралей на се-
в ер е  стол и ц ы  Д м и т-

ровском шоссе скоро станет 
свободнее. Больше всего пробок 
там сейчас собирается в районе 
Дмитровского путепровода, ко-
торый перестраивается. Ход ра-
бот оценил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

«Дмитровский путепровод, 
построенный в 1965 году, исчер-
пал свои физические возможно-
сти, и мы приняли решение о 
его реконструкции, — рассказал 
журналистам глава города. — Это 
очень сложный объект в связи с 
тем, что движение по Дмитров-
ке было нельзя останавливать. 
И, тем не менее, до конца этого 
года основные работы должны 
быть выполнены». 

Напомню, сам Дмитровский 
путепровод — это мост длиной 
312 метров с четырьмя поло-
сами движения в каждую сто-
рону. Но в ходе его обновления 
строителям нужно реконстру-
ировать и заново построить 
два километра дорог. В это ко-
личество входит прилегающая 
улично-дорожная сеть, а также 
съезды с Локомотивного проез-
да, Валаамской улицы на Дмит-
ровское шоссе, а также с Дмит-
ровского шоссе к Локомотив-
ному проезду. В настоящее вре-
мя эти работы выполнены на 56 
процентов. Транспорт же идет 
пока по специально построен-
ному временному путепроводу. 

Собянин отметил, что ре-
конструкция Дмитровского пу-
тепровода важна и для запуска 
МЦД-3, намеченного также на 
этот год, а также высокоско-
ростной магистрали Москва — 
Санкт-Петербург, поскольку с 

увеличением количества поез-
дов и интенсивности их движе-
ния потребуются новые харак-
теристики дороги. После завер-
шения работ улучшатся также 
условия для движения на при-
легающих магистралях — Мо-
сковском скоростном диамет-
ре и Северо-Западной хорде. В 
результате более комфортной 
станет транспортная ситуация 
для жителей Тимирязевского, 
Бутырского, Бескудниковско-
го районов, а также Восточно-
го и Западного Дегунина, где в 
общей сложности проживают 

свыше 420 тысяч москвичей. По 
данным экспертов, нагрузка на 
данный участок шоссе снизит-
ся на 17 процентов, на 6 процен-
тов станет свободнее и Ботани-
ческая улица. А время проезда 
по Дмитровскому шоссе сокра-
тится на шесть минут. 

Разрезанность террито-
рии города железнодорожны-
ми путями — одна из серьезных 
проблем, которая заметно 
осложняет для горожан пере-
движение по Москве. Начиная с 
2011 года городские власти ак-
тивно взялись за ее решение. За 

это время уже реконструиро-
ван за счет бюджета 21 автодо-
рожный путепровод, включая 7 
путепроводов через МЦК, Кре-
стовский путепровод на про-
спекте Мира через пути Рижско-
го направления МЖД и Октябрь-
ской железной дороги, путепро-
вод на 7-м километре Павелец-
кого направления МЖД и другие. 

Продолжается и в целом раз-
витие улично-дорожной сети в 
Москве. С 2011 по 2022 год вве-
дено в строй более 1,24 тысячи 
километра новых дорог. В теку-
щем году к ним добавятся 96,6 
километра. А в планах на 2024—
2025 годы — построить 145,6 ки-
лометра новых магистралей.  
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Это не первый случай, когда тоннель метро затапливает во время строи-

тельных работ. В последний раз такое было в 2019 году, когда во время 

строительства вестибюля станции «Окружная» вода хлынула в тоннель 

«салатовой» ветки. Тогда последствия ЧП тоже быстро ликвидировали.

Состав проезжал 
по тоннелю, когда 
в него хлынула 
вода, смешанная 
с глиной

А К Ц Е Н Т

После обновления путепровода транс-
портная ситуация станет более комфорт-
ной минимум для 420 тысяч москвичей

В велофестивалях в Москве традиционно участвуют тысячи 
горожан и туристов.

Сергей Собянин осмотрел 
реконструируемый путепровод 
и обсудил ход работ со строителями.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media 
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ШКОЛА Через неделю 
в России начинается 
Единый госэкзамен

На низком 
старте

Мария Набиркина

В российских школах начинается досрочный период 
Единого госэкзамена. Первые экзамены года уже 20 
марта — география и литература.

Напомним, кто имеет право сдавать ЕГЭ досроч-
но. Это выпускники прошлых лет, которые не смогли 
в свое время сдать экзамен, ученики вечерних и зару-
бежных школ, те кто учился экстерном и выпускники 
колледжей.

Также досрочно могут сдать экзамены ребята, 
которые участвуют в олимпиадах и спортивных со-
ревнованиях, если 
даты пересекаются. 
Те же права у детей, 
которым необходи-
мо лечение и врачи 
дали направление 
как раз на экзаме-
национный период.

— Структура 
ЕГЭ по географии 
сохранилась: 23 за-
дания с так назы-
ваемым коротким 
ответом — записать 
число или слово, 
сопоставить характеристики, и 8 — с развернутым, 
— рассказал руководитель комиссии по разработке 
КИМ ЕГЭ по географии Александр Лобжанидзе. — Ат-
ласами пользоваться нельзя, но будет достаточно 
большой «пакет» справочных материалов, в том чис-
ле карты и статистические таблицы. Акцент — на гео-
графию России, повторению этого курса надо уде-
лить особое внимание.

Что важно помнить, если вы сдаете ЕГЭ по литера-
туре? Например, в задании № 9 нужно выбрать из 
списка все названия художественных средств, ис-
пользованных в стихотворении. Слово «все» даже 
выделено жирным шрифтом — чтобы не пропустили. 
Число верных ответов в этом задании — от 2 до 4. Ра-
нее требовалось выбрать лишь 3 верных ответа.

Досрочный период ЕГЭ продлится до 19 апреля.
Кстати, на волне новостей о том, что Россия воз-

вращается к специалитету в вузах снова появились 
разговоры об отмене Единого госэкзамена. Дело в 
том, что два явления — введение Болонской системы 
в вузах и внедрение ЕГЭ в школах — примерно совпа-
ли по времени. Может показаться, что они связаны, 
но нет. 

— Ни от учителей, ни от министерств запросов об 
отмене ЕГЭ не поступало, — отреагировал на предпо-
ложения глава Рособрнадзора Анзор Музаев. — Этот 
вопрос даже не обсуждается.  

РАКУРС Как земские учителя спасают маленькие сельские школы

Доживем до понедельника
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

З
емские учителя держат 
сегодня многие мало-
комплектные и сельские 

школы в России. И это факт. По-
нятно, чем так привлекательна 
федеральная программа «Зем-
ский учитель» для глубинки: 
есть школа — есть жизнь. Нет 
школы — все замирает. А что 
привлекает самих педагогов? 
Миллион рублей, ради которо-
го надо отработать пять лет на 
селе? Или что-то другое? Сорок 
четыре земских учителя уже 
дают уроки в школах Карелии. 
С некоторыми из них позна-
комился корреспондент «РГ».

Поселок Чална Пряжинско-
го национального района Ка-
релии встречает играющим 
солнцем. Школу долго искать 
не приходится: где ей еще нахо-
диться, как не на улице Школь-
ной? Небольшая, в три этажа. 
Фасад одет в веселые разно-
цветные плитки. На школьном 
дворе буйство скворечников. 
Ребята постарались. А потому 
птичий гомон едва не заглуша-
ет детские голоса: как раз подъ-
ехали два автобуса с ученика-
ми из близлежащих поселков. 
Из самого дальнего едут больше 

получаса. Потому занятия начи-
наются с девяти утра. Это чтобы 
школяры не вставали по темени.

И вот звонок. У девятикласс-
ников урок химии. Вместе с 
ними идем в класс, где встреча-
ет «химичка» — Валентина Тру-
сихина. Она из первого набо-
ра земских учителей, работает 
третий год. Одета с иголочки, но 
строго:  все в тон, белоснежная 
рубашка. Неброский макияж.

Урок идет своим чередом. 
Новая тема, презентация на 
электронной доске, вопросы 
для самостоятельной работы…

— У меня куча папочек на 
флешке. Но я туда, как прави-
ло, не заглядываю, —  делится 
позже  Валентина Александров-
на.   — И технологии развивают-
ся, и стандарты меняются. Да и 
каждый ребенок — индивидуаль-
ность. Нельзя по одному шабло-
ну преподавать всем. Уже знаю: 
если мне самой интересно ве-
сти урок, то и у детей глаза го-
рят. Им тоже интересно. А если 
шереховатости и мало ответной 
реакции, значит, что-то нужно 
срочно менять.

У Валентины Александров-
ны есть черта характера: она 
обязательно все должна дове-
сти до звона. Придумывает раз-
личные рабочие листы для каж-
дого класса, составляет для уче-

ников таблички — знаешь одно, 
заполни другое, вставь пропу-
щенные слова, подбери.

— Химия не может быть без 
практических работ, а в учебни-
ке их всего четыре в год. Я про-
вожу значительно больше. Де-
тям нравится. Это же замеча-
тельно — поджечь, посмотреть, 

что будет. Увидеть пузырьки, 
выделение газа, изменение цве-
та, осадки…

Валентине Трусихиной 33 
года. У нее трое детей: старшим 
сыночкам 12 и 8 лет, лапочке-
дочке — четыре. Сама из учи-
тельской династии: бабушка 
сорок лет преподавала в Вели-
ких Луках, сестра — учительни-
ца начальных классов в одной 
из петрозаводских школ. Как 
решилась стать земским учи-
телем? После института рабо-
тала в городской школе. Нрави-
лось. Но родились дети, и трид-
цати квадратных метров в му-

ниципальной квартире стало 
явно не хватать. Теперь у них 
двухэтажный  дом в деревне Бе-
совец Прионежского района. 
Мальчишки учатся в соседнем 
поселке, ездят туда на школь-
ном автобусе. А младшая вме-
сте с мамой каждое утро на ма-
шине (Валентина купила по-

держанную, сама за рулем) от-
правляется в поселок Чална. 
Мама — в школу, дочка — в дет-
ский сад.

— Когда меня взяли по про-
грамме «Земский учитель», 
стала смотреть данные об этой 
школе. И вижу, что директор 
там Ирина Леонидовна Данило-
ва, мой преподаватель по инсти-
туту! Вот так свела судьба.

Сама Ирина Леонидовна, 
кандидат педагогических наук, 
творческий педагог, видит в 
этом «знаке судьбы» преем-
ственность.

 — Для земского учителя есть 
некоторые формальные пока-
затели: он должен отработать 
пять лет. Для сельской школы 
это как находка — педагог бу-
дет преподавать химию и био-
логию. С другой стороны, хоте-
лось, чтобы педагог остался ра-
ботать и дальше. Ведь в нашей 
профессии очень важно знать 
про выпуск. Если кто-то посту-
пил на медицину, кто-то на био-
логию, значит уроки не про-
шли даром, — говорит директор 
школы.

— Ну куда я денусь с подвод-
ной лодки, — смеется Валентина 
Александровна.

Кстати, она считает, что 
именно в сельской школе луч-
ше виден результат труда педа-
гога. А еще здесь больше добро-
ты.  «Мы здесь как одна большая 
семья», — признается земский 
учитель.

О школе как семье мне го-
ворили и в малокомплектной 
девятилетке поселка Кепа се-
верного Калевальского райо-
на. Там учатся всего тринадцать 

детей. Последние годы были се-
рьезные сложности с предмет-
никами. Так, «англичанка» при-
езжала раз в неделю из поселка 
Калевала, а это за полсотни ки-
лометров. Приходилось пере-
краивать расписание, иногда 
целый день все изучали только 
иностранный язык.

«Штатный» преподаватель 
английского появился в кеп-
ской школе тоже по программе 
«Земский учитель» — Наталья 
Бархатова. Вместе с ней в посе-
лок приехала и «математичка» 
Татьяна Полканова. У нее  в се-
мье двое ребятишек-погодок: 
один учится в первом классе, 
другой — во втором.

А вот Елена Коростелева вто-
рой год учит ребят музыке в 
школе № 1 города Питкяранты. 
Участвовать в программе она 
решила сразу после окончания 
четвертого курса Барнаульско-
го педагогического колледжа. 
Когда переезжала с родного Ал-
тая в Карелию, все пережива-
ла: как примут учителя и дети? 
Оказалось, напрасно.

Примечательно, что в этой 
школе работают сразу четыре 
земских учителя. По нацио-
нальному проекту «Образова-
ние» здесь обустроят и центр 
«Точка роста». Ребята смогут 
изучать предметы на современ-
ном оборудовании, а после уро-
ков посещать дополнительные 
занятия, учиться играть в шах-
маты, вести медиапроекты.

…Николая Семенова назы-
вают самым мобильным учи-
телем Карелии. Он преподает 
английский сразу в двух мало-
комплектных школах соседних 
районов. Живет в деревне Чел-
мужи Медвежьегорского рай-
она, в родительском доме. Два 
дня учит детей в местной шко-
ле, три — в поселке Пяльма Пу-
дожского района. Это за 28 ки-
лометров. Вот так и ездит на за-
нятия из деревни в поселок и 
обратно.

— Малокомплектные школы 
все разные, — говорит исполни-
тельный директор Ассоциации 
сельских школ Карелии Зинаи-
да Ефлова. — Но есть одно, что 
их роднит, — это единый орга-
низм детей и взрослых. Здесь 
важна взаимопомощь. Главное 
— не закрывать школы, дать селу 
возможность жить полной жиз-
нью.  

Защищайтесь!

М и р о в о й  о п ы т  д е -
монстрирует успеш-
ную подготовку в рам-

ках одногодичных программ ма-
гистратуры. При этом необходи-
мо сохранить качество образова-
ния, и для этого потребуется бо-
лее интенсивная «контактная» 
работа с реальными проектами. 

По мнению Безбородова, если 
человек не меняет вектор подго-
товки после бакалавриата или 
специалитета, то одного года 
магистратуры вполне достаточ-
но даже для научно-исследова-
тельских программ. Но особен-
но удачным решением это может 
стать в сфере прикладной проф-
подготовки. 

 — Здесь мы можем даже из-
менить форму выпускной ква-
лификационной работы, напри-
мер, магистранты на выходе бу-
дут защищать не магистерскую 
диссертацию академического 
типа, а проект или стартап, — до-

бавляет ректор РГГУ. — Кстати, 
не только менеджеры, юристы и 
айтишники, но и филологи или 
историки могут рассматривать 
для себя именно прикладные 
сферы гуманитарного знания и 
практик. Редакторская работа, 
музейные и архивные проекты 
— все это не всегда требует высо-
кой теории, но всегда предпола-
гает ориентацию в новых трен-
дах и развитие креативности. 

А по мнению ректора ДФВУ 
Бориса Коробца, однолетняя ма-

гистратура оптимальна, когда 
речь идет о работе над исследо-
вательским проектом на базе на-
работанных ранее материалов. 
«Такие ёмкие программы будут 
крайне востребованы. Но их раз-
работка невозможна без участия 
партнеров. Важна наставниче-
ская роль бизнеса», - считает Ко-
робец.  

Почему однолетняя магистратура нужна? Двухгодичная подготовка зачастую запаздывает: навыки, актуальные в начале обучения, нередко теряют актуальность к моменту выпуска.

Валентина Трусихина: Если мне самой интересно вести урок, то и у детей глаза горят. Им тоже интересно. 

А К Ц Е Н Т

Можно даже изменить форму выпускной 
квалификационной работы: магистран-
ты будут защищать не академическую 
диссертацию, а проект или стартап

ИНИЦИАТИВА 

В «Сириусе» 
открывается 
колледж

ВОЙТИ В АЙТИ

Евгения Добрынина 

Открыт набор на программы 
среднего профобразования в 
колледж университета «Си-
риус». В этом году абитуриен-
ты со всей страны могут подать 
документы после 9-го и 11-го 
классов на десять образователь-
ных программ по четырем вос-
требованным специальностям. 

Образовательные програм-
мы колледжа — это ответ на ак-
туальные запросы реальных ра-
ботодателей. Здесь будут пре-
подавать топовые специалисты 
из индустрии информационных 
технологий и кибербезопасно-
сти. На бюджетные места кол-
ледж примет 200 человек. К за-
нятиям первые студенты при-
ступят в сентябре 2023 года.

Сегодня IT-рынок как ни-
когда нуждается в молодых спе-
циалистах. Одна из основных 
задач — поддержать технологи-
ческий и цифровой суверенитет 
страны. При этом, например, де-
фицит специалистов в области 
информационной безопасно-
сти ежегодно составляет более 
15 тысяч человек и продолжает 
расти.

 — Обучение фундаменталь-
ным основам и практическим 
навыкам в связке с ведущими 
коллективами дает выпускни-
кам колледжа «Сириус» серьез-
ное конкурентное преимуще-
ство и позволяет максимально 
оперативно адаптироваться к 
реальным задачам отрасли по-
сле выпуска, — отмечает заме-
ститель первого проректора 
университета «Сириус» Елена 
Саврук.

Абитуриенты могут посту-
пить на такие программы: тех-
ник по защите информации, 
разработчик веб- и мульти-
медийных приложений, про-
граммист, сетевой и системный 
администратор, специалист по 
компьютерным системам. 

Подать документы на бюд-
жет можно до 15 августа, на 
платные места — до 23 августа. 
Приемная комиссия будет учи-
тывать оценки по математи-
ке и информатике,  а также ре-
зультаты индивидуальных до-
стижений и аттестат с отличи-
ем.   

СПЕЦПРОЕКТ  

Определены 
участники 
финала 
олимпиады 
«Российской 
газеты» 
и МГИМО 

ПЕРВЫМ 
КУРСОМ 
Мария Агранович

Объявлены победители и при-
зеры отборочного этапа сов-
местной олимпиады МГИМО 
МИД России и «Российской 
газеты» «В МГИМО — с «РГ». 
Свои эссе на конкурс присла-
ли 959 человек, но отбор стро-
гого жюри прошла лишь 281 
работа. Для авторов этих эссе 
18 марта состоится заключи-
тельный этап — в дистанцион-
ном формате. Среди них треть 
составляют москвичи, осталь-
ные участники — из регионов 
России, а также из Беларуси и 
Казахстана.

У победителей и призеров 
олимпиады будут особые пра-
ва. Так, при поступлении в 
МГИМО лауреаты «автоматом» 
получат льготные 100 баллов 
ЕГЭ по истории и обществозна-
нию. Это, правда, не отменит 
необходимости сдавать ЕГЭ 
по этим предметам. Причем 
набрать нужно не менее 75 
баллов.

Льготы будут даже, если 
олимпиадник решит поступать 
в другой вуз по профильным 
направлениям.

Финал олимпиады пройдет 
в два тура. Сначала — защита 
эссе перед жюри на собеседо-
вании. Потом для тех, кто спра-
вился, — финал: письменная ра-
бота по всему комплексу пред-
метов олимпиады. Результаты 
финала будут опубликованы на 
сайте олимпиады в апреле 2023 
года. Льготы, которые получа-
ют дипломанты, действуют в 
течение 4 лет после года про-
ведения олимпиады, независи-
мо от класса, в котором учился 
школьник на момент участия в 
соревновании.

В прошлом году дипломан-
тами совместной олимпиады 
«РГ» и МГИМО стали 52 чело-
века..  

А К Ц Е Н Т

Земский учитель должен отработать 
пять лет. Для сельской школы находка, 
когда он преподает и химию, и биологию   

Досрочно ЕГЭ сдают выпускники прошлых лет, ребята, кото-
рые участвуют в спортивных соревнованиях и др. 

Ни от учителей, 
ни от министерств 
запросов об отме-
не ЕГЭ не поступа-
ло, вопрос 
не обсуждается
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Алевтина Черникова, ректор НИТУ «МИСиС»:
— Опыт МИСиС показывает: в зависимости от отрасли и ожидаемых ре-

зультатов получить качественное образование за 1—2 года вполне воз-

можно. Особенно если уже есть опыт работы. Мы сейчас адресно, по 

заказу бизнес-партнеров, разрабатываем программы со сроком обуче-

ния до одного года. Такой запрос от ведущих индустриальных компаний 

есть и в России, и за рубежом. Например, для нашего филиала в Узбеки-

стане вместе с Алмалыкским горно-металлургическим комбинатом мы 

создаем образовательные программы длительностью 10—12 месяцев.

Владимир Шевченко, ректор МИФИ:
— Есть несколько случаев, когда одногодичная магистерская программа 

может быть полезна и востребована. Во-первых, когда нужно оператив-

но обновить или углубить знания в связи с изменением требований рын-

ка труда. Например, в сфере ИТ, где требования к специалистам меняют-

ся очень динамично. 

Во-вторых, это может быть хорошим решением для индустриально ори-

ентированной магистратуры, предполагающей, по существу, дуальную 

подготовку на производстве под задачи конкретного предприятия. 

В-третьих, годичная подготовка магистров окажется полезна, если необ-

ходимо получить новую специализацию в рамках одной укрупненной 

группы. Наконец, одного года магистратуры достаточно для перехода на 

более высокий квалификационный уровень выпускникам бакалавриата, 

с большим опытом работы и высоким профессиональным уровнем.

Тем временем

Минпросвещения и Рособрнадзор утвердили особенности 

проведения государственной итоговой аттестации для 

выпускников 9 и 11 классов. Как сообщили в Рособрнадзо-

ре, особенности предусмотрены для двух категорий гра-

ждан, в том числе иностранных, проходивших обучение за 

рубежом и вынужденных прервать его в связи с недруже-

ственными действиями иностранных государств.

Первая категория — школьники, которые учатся в России, 

но приняты в школы, начиная с 2021/22 учебного года. Это 

могут быть, например, иностранцы, приехавшие в Россию 

в связи с недружественными действиями иностранных го-

сударств.

Вторая категория — дети, которые учатся за рубежом в шко-

лах при российских посольствах, а также в форме се-

мейного образования или дистанционного обучения.

Эти школьники могут получить аттестат, выбрав либо про-

межуточную аттестацию (то есть по результатам четверт-

ных оценок), либо в форме ОГЭ, ЕГЭ или государственного 

выпускного экзамена.

Кроме того, ребята вправе изменить свой выбор. В этом 

случае они должны подать заявление в государственную 

экзаменационную комиссию не позднее, чем за две недели 

до начала соответствующего периода проведения экзаме-

нов.

— Читайте также: Как будут учить 
целевиков в российских вузах
rg.ru/art/2507591
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Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС Рос-
сии от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Общество) разместило информацию согласно пунктам 11з Постанов-
ления — план на 2023 год на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, государственного 
и (или) муниципального имущества, расположенных в границах 

особой экономической зоны «Моглино»,  
созданной на территории муниципального образования 

«Псковский район» Псковской области и не сданных в аренду 
по состоянию на 01 марта 2023 года

Земельные участки: КН 60:18:0182002:103 площадью 47 503 кв. м; 
КН 60:18:0182002:107 площадью 29 427 кв. м; КН 60:18:0182002:109 
площадью 21 384 кв. м; КН 60:18:0182002:128 площадью 16 746 кв. м; 
КН 60:18:0182002:136 площадью 44 600 кв. м; КН 60:18:0182002:137 
площадью 44 603 кв. м; КН 60:18:0182002:139 площадью 30 000 кв. м; 
КН 60:18:0182002:269 площадью 30 669 кв. м; КН 60:18:0182002:274 
площадью 41 442 кв. м; КН 60:18:0182002:280 площадью 17 389 кв. м; 
КН 60:18:0182002:285 площадью 57 572 кв. м; КН 60:18:0182002:101 
площадью 581 600 кв. м; КН 60:18:0182003:135 площадью 396 513 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земель-
ных участков из земельных участков с КН 60:18:0182002:101,  
КН 60:18:0182003:135 индивидуально под каждого входящего в особую 
экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте:  
www.moglino.ru или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Красноярский край — территория, где есть все возможности для самореализации 

Сибирь раскроет потенциал России
Сергей Андреев, Красноярск  

К
расноярский край за-
нимает лидирующие 
позиции в рейтин-
гах инвестиционной 
привлекательности и 
входит в первую де-
сятку регионов по 
объему капиталовло-
жений. Очевидно, что 

в связи с геополитическими со-
бытиями роль одного из опор-
ных регионов будет постоянно 
расти. О том, что Красноярский 
край может дать стране, «РГ» 
рассказал его губернатор Алек-
сандр Усс. 

Александр Викторович, раз-
витие Сибири и Дальнего Вос-
тока как национальный при-
оритет XXI века было обозна-
чено главой государства еще 
в 2013 году в Послании Феде-
ральному Собранию. «Время 
Сибири» — так звучала глав-
ная тема Красноярского эко-
номического форума-2023. 
Что для вас означает это по-
нятие?

АЛЕКСАНДР УСС: Во все времена 
Сибирь была и остается глав-
ной кладовой страны — еще с 
тех пор, как Михаил Ломоно-
сов сказал, что российское мо-
гущество будет прирастать 
зауральскими территориями. 
Здесь сосредоточены большие 
запасы полезных ископаемых, 
лесных и водных ресурсов. 
Наш край занимает второе ме-
сто в России по площади, и зна-
чительная доля этих богатств 
заключена в красноярских 
недрах.

Но одними только природны-
ми ресурсами потенциал Сиби-
ри не ограничивается. В пери-
од Великой Отечественной вой-
ны здесь начал формировать-
ся мощный производственный 
комплекс, который внес неоце-
нимый вклад в укрепление эко-
номики страны. А сегодня в крае 
работают предприятия таких 
компаний, как «Роснефть», «Но-
рильский никель», РУСАЛ, «По-
люс», СУЭК. Эти и другие брен-
ды известны далеко за предела-
ми России.

В крае успешно работают 
научно-образовательные цен-
тры, которые помогают решать 
технологические задачи и гото-

вят квалифицированные кадры. 
В одном только Сибирском фе-
деральном университете обу-
чаются около 30 тысяч студен-
тов, из которых почти одна ты-
сяча иностранных. У нас разви-
тая социальная инфраструкту-
ра, на высоком уровне проходят 
знаковые международные со-
бытия. Представления о Сибири 
как о «диком крае» давно ушли 
в прошлое. Сегодня это терри-
тория, где есть все возможности 
для самореализации. 

Какой ресурс Красноярский 
край как регион-локомотив 
может предложить сегодня в 
качестве опоры для развития 
российской экономики?

АЛЕКСАНДР УСС: Безусловно, основ-
ную динамику социально-эко-
номических преобразований 
задает комплексный инвести-
ционный проект (КИП) «Ени-
сейская Сибирь», который мы 
воплощаем в жизнь совместно с 
Хакасией и Тывой.

Сейчас в стадии реализа-

ции находится большая часть 
инициатив бизнеса. При этом 
за пять лет КИП существенно 
«прибавил в весе». Изначально 
он включал 32 проекта с объе-
мом инвестиций около 2 трил-
лионов рублей. А сегодня — 40 на 
общую сумму более 3 триллио-
на рублей.

Среди крупных проектов — 
освоение Сырадасайского ме-
сторождения угля на Таймы-
ре, возведение новой, пятой по 
счету, золотоизвлекательной 
фабрики в Северо-Енисейском 
районе. Продолжается привле-
чение резидентов в Краснояр-
скую технологическую долину. 
С опережением графика в этом 
году должно завершиться строи-
тельство самого северного авто-
мобильного моста через Енисей 
— ввод планируем в августе. На 
подходе несколько инициатив 
в области лесохимии и глубо-
кой переработки сельскохозяй-
ственной продукции. Уже сей-
час мы видим положительные 

эффекты: за годы существова-
ния КИП создано более 10 тысяч 
рабочих мест, инвестировано 
более 200 миллиардов рублей.

Отдельно стоит сказать о 
проекте «Восток Ойл», кото-
рый позволит краю стать од-
ним из важнейших нефтегазо-
вых регионов не только России, 
но и всего мира, а также внести 
значительный вклад в увеличе-
ние объема грузоперевозок по 
Северному морскому пути. Ин-
вестиции в «Восток Ойл» оцени-
ваются в сумме около 11 трил-
лионов рублей — гигантские вло-
жения!

Ну и, конечно, значимую и 
все возрастающую роль играет 
инфраструктура. Географиче-
ски Красноярскому краю сужде-
но быть воротами в Азию. Он на-
ходится в самом центре страны, 
на пересечении крупных транс-
портных артерий — автомобиль-

ных, железнодорожных, реч-
ных и воздушных. Сейчас важно 
расширить эти каналы и создать 
новые, чтобы получить доступ 
к полноценным логистическим 
коридорам.

Мы последовательно про-
двигаем эту идею. На протяже-
нии нескольких лет реализу-
ется проект создания хаба на 
базе красноярского аэропорта. 
В 2021 году началось возведе-
ние морского терминала «Бухта 
Север» на Таймыре. Новую кон-
фигурацию должна приобрести 
железнодорожная ветка Кура-
гино — Кызыл: теперь речь идет 
о планах по ее продлению через 
Монголию в Китай.

Беспрецедентные экономиче-
ские санкции, уход с рынка за-
рубежных производителей за-
ставил Россию не просто раз-
вернуться на восток, а искать 
научный, технологический 
потенциал внутри страны. 
Каков вклад красноярцев в ра-
боту по импортозамещению?

АЛЕКСАНДР УСС: Номенклатура та-
кой продукции весьма широка, 
начиная от шахтного и лифто-
вого оборудования и заканчи-
вая бытовой химией и лакокра-
сочными изделиями. У наших 
крупных предприятий есть свои 
инженерно-технические цен-
тры, которые заточены на реше-
ние подобных задач.

Одним из удачных примеров 
является разработка оборудо-
вания, необходимого для произ-
водства алюминия. Прежде оно 
приобреталось в США. Также 
наши предприятия изготавлива-
ют комплексы термической рез-
ки металлов, изделия из огнеу-
порных материалов, фронталь-
ные погрузчики и многое дру-
гое. Некоторые компании име-
ют заказ на узлы вертолетов от 
Улан-Удэнского авиационного 
завода. Благодаря обратному 

инжинирингу решена проблема 
запасных частей и комплектую-
щих для импортного оборудова-
ния, которое используется в ме-
таллургии и лесозаготовке.

В прошлом году мы созда-
ли государственный фонд раз-
вития промышленности края. 
Были одобрены займы по один-
надцати проектам, восемь из 
которых касаются импортоза-
мещения. Эта работа будет про-
должена. 

Чтобы что-то развивать, 
необходимы кадры. Но насе-
ление за Уралом сокращает-
ся — люди стремятся к более 
комфортным условиям жиз-
ни. Тем не менее Красноярский 
край нашел свой путь: уже 
несколько городов с историей 
были успешно «перезапуще-
ны» — Красноярск, Енисейск, 
на подходе Норильск. Какие 
есть планы на другие города?

АЛЕКСАНДР УСС: В Норильске дей-
ствительно идет масштабная 
реновация. Планы по развитию 
нашей заполярной столицы ам-
бициозные и комплексные: бу-
дет модернизирован жилищ-
ный фонд, коммунальная ин-
фраструктура, объекты соци-
альной сферы. 

Еще одним перспективным 
городом является Железно-
горск, где находятся ключевые 
предприятия «Росатома» и «Рос-
космоса». Только один факт: две 
трети спутников орбитальной 
группировки России произведе-
ны в компании «Информацион-
ные спутниковые системы» им. 
академика М. Ф. Решетнева», ко-
торая расположена в этом горо-
де. Здесь есть кадровый потенци-
ал, создана уникальная инфра-
структура. Все это позволяет ор-
ганизовать вспомогательные и 
смежные производства, кото-
рые работают в тесной связке с 
базовыми предприятиями. По-
казательным примером являет-
ся Железногорский промпарк. 
Его резиденты изготавливают 
различные металлоконструк-
ции, вентиляционные системы, 
контейнеры для спутников и 
многое другое. Это важная точка 
роста экономики. Но, безуслов-
но, людям нужна не только ин-
тересная современная работа. В 
городе атомщиков работает сеть 
образовательных, культурных 
и спортивных учреждений. В 
прошлом году проведено благо-
устройство озера, появился но-
вый парк.

Это касается не только Же-
лезногорска — во всех городах и 
крупных поселках края мы со-
здаем комфортную среду. До-
стойная зарплата, хорошие воз-
можности для образования и до-
суга — базовые потребности лю-
дей. Только обеспечив их в пол-
ной мере, можно будет говорить 
о наращивании человеческого 
капитала, который как воздух 
необходим для нового освоения 
Сибири.  

Александр Усс: Города нашего края 
обладают огромным творческим 
потенциалом.

А К Ц Е Н Т

Представления о Сибири как о «диком 
крае» давно ушли в прошлое: здесь
развитая социальная инфраструктура, 
на высоком уровне проходят знаковые 
международные события

Справка

По итогам 2022 года рост промышленного производства в Краснояр-

ском крае составил 3 процента. По отдельным направлениям он достиг 

рекордных значений: в угледобыче — 25 процентов, в строительстве — 

37, в машиностроении —  почти 40. 

В 2022 году предприятия АПК региона получили максимальный в исто-

рии урожай — более 3,2 миллиона тонн зерна. Также установлен рекорд 

по урожайности — 34 центнера с гектара, это лучший результат за Ура-

лом.

В Красноярском крае находится более 90 процентов запасов россий-

ских платиноидов, а также значительные запасы кобальта, марганца и 

меди. По добыче золота край уверенно лидирует в России. Более поло-

вины территории края покрывают леса — здесь сосредоточено 14 про-

центов от общероссийских ресурсов древесины.

А К Ц Е Н Т

За годы существования комплексного 
инвестиционного проекта создано более 
10 тысяч рабочих мест, инвестировано 
более 200 миллиардов рублей
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Валентин Волгин, Красноярск

«В
р е м я  С и б и р и »   — 
главная тема про-
шедшего Краснояр-

ского экономического форума 
2023 года. Название определя-
ет содержание и тематику 
практически всех мероприятий 
форума — развитие Сибири, 
самой богатой ресурсами тер-
ритории Евразии, обеспечит 
завтрашний день всей нашей 
страны. 

У завершившегося КЭФ уже 
солидный порядковый номер — 
19-й. Он давно стал одной из са-
мых авторитетных дискуссион-
ных экспертных площадок 
страны, максимально эффек-
тивных в свете обсуждения 
проблем и поиска решений в 
сфере экономики, развития и 
инноваций. Одним словом, 
КЭФ — это про будущее. 

Рекорды и тенденции
На полях красноярского фо-

рума зачастую определяются 
контуры этого будущего, нахо-
дятся приоритетные направле-
ния для экономики — в первую 
очередь, для восточной части 
России. Именно об этом на пле-
н а р н о м  з а с е д а н и и  К Э Ф -
2023 «Время Сибири» говорил 
Губернатор Красноярского 
края Александр Усс: 

— В плане движения на Вос-
ток нам нужен не инерционный 
сценарий, нам нужен рывок. 
Речь идет о переходе от сырье-
вой направленности региона к 
созданию большого количества 
обрабатывающих высокотех-
нологичных производств. У нас 
уже есть предприятия самого 
высокого класса. Драйвером 
этого перехода должны стать 
наши крупные предприятия — 
сырьевые лидеры. Мое личное 
убеждение — в кризисных ситу-
ациях роль государства должна 
возрастать, том числе с точки 
зрения постановки целей перед 
субъектами хозяйственной де-
ятельности. А нам самим нужно 
проявлять решительность в по-
иске новых рычагов, которые 
обеспечат движение в восточ-
ном направлении, — отметил 
Александр Усс. 

Но вернемся к самому собы-
тию — КЭФ-2023 ожидания бо-
лее чем оправдал. Благодаря ги-
бридному формату участники 
и эксперты присутствовали на 
мероприятии офлайн и онлайн. 
Такой формат позволил охва-
тить участием в дни форума 
7,5 тысячи человек — в 2,5 раза 
больше, чем год назад. 

Онлайн-трансляции с пло-
щадок КЭФ смотрели в 40 стра-
нах ближнего и дальнего зару-
бежья — в том числе в США,  

Европе и государствах Азии и 
Латинской Америки. Количе-
ство просмотров онлайн-транс-
ляций мероприятий форума за 
три дня превысило 1,5 миллио-
на. Можно ожидать, что в бли-
жайшей перспективе они вы-
растут до 2,5 миллиона. 

Как заявил на итоговой 
пресс-конференции замести-
тель председателя Правитель-
ства Красноярского края Сер-
гей Верещагин, многие показа-
тели на 19-м КЭФ были ре-
кордными. Так, на форуме были 
представлены 65 субъектов 
России (это абсолютный ре-
корд последних лет), и 10 ино-
странных государств  —  от со-
седнего Казахстана до далекой 
Намибии. 

Столь высокий интерес не 
случаен. В этом году форум был 
посвящен непростым экономи-
ческим и геополитическим вы-
зовам, которые сегодня стоят 
перед Сибирью и Россией в це-
лом, а также формированию 
конкретного плата действий по 
развитию Сибири на бли-
жайшие годы. 

—  Несмотря на устойчи-
вость экономики России, нам 
необходимо искать новые век-
торы и новые пути ее разви-
тия. С учетом этих условий на 
форуме обсуждались меро-
приятия по реализации Стра-

тегии социально-экономиче-
ского развития Сибири до 
2035 года, утвержденной фе-
деральным Правительством 
месяц назад. И можно сказать, 
что на КЭФ формировалась 
программа действий по разви-
тию Сибири на ближайшее де-
сятилетие, — отметил замести-
тель председателя Правитель-
ства Красноярского края Сер-
гей Верещагин.

Впрочем, это далеко не все 
рекорды форума. Одна из тра-
диций КЭФ — подписание согла-
шений между бизнесом, вла-
стью, научными и образова-
тельными учреждениями, об-
щественными организациями. 
В 2023 году подписано 69 таких 
документов на общую сумму 
565 миллиардов рублей — это 
самая крупная сумма за всю ис-
т о р и ю  К Э Ф .  Н а и б о л е е 
масштабными стали соглаше-
ния между правительством 
региона и компанией «Газпром 
недра» на сумму 182 миллиар-
да рублей, а так же целый ряд 
договоров Сбербанка на общую 
сумму 150 миллиардов рублей 
и соглашение между Прави-
тельством Красноярского края 
и угледобывающей компанией 
«Северная звезда» на сумму 
70 миллиардов, предусматри-
вающее развитие проекта осво-
ения углей-антрацитов на Лем-
беровском месторождении 
Таймырского угольного бас-
сейна. 

На повестке дня 
В традициях КЭФ — четко 

отслеживать и отвечать запро-
сам времени. Сегодня необхо-
димо выстраивание новых 
коммуникаций между регио-
нами и дружественными стра-
нами, обмен опытом «по гори-
зонтали». В регионах Сибири 
есть и опыт, и результат нала-
живания таких связей. Так, на 
площадке Красноярского эко-
номического форума прошла 
презентация инвестиционных 
проектов Сибирского феде-
рального округа — Краснояр-
ского и Алтайского края, рес-
публик Алтай, Тыва и Хакасия, 
Иркутской, Кемеровской, Ом-
ской и Томской областей. 
Участников презентации озна-
комили с инвестиционными 
проектами в стадии инициа-

ции и разработки стоимостью 
от 250 миллионов рублей. В 
частности, будущих инвесто-
ров пригласили заняться добы-
чей и переработкой полезных 
ископаемых,  деревообра-
боткой и производством про-
дуктов питания, туристиче-
ским бизнесом и другими 
направлениями.

К р о м е  т о г о ,  н а  К Э Ф -
2023 была предметно представ-
лена тема экологии. Ей посвя-
тила значительную часть свое-
го обращения заместитель 
председателя Правительства 
РФ Виктория Абрамченко:

— Сибиряки заслуживают 
лучшей экологии. При под-
держке Президента вопросы 

экологии остаются одним из 
приоритетов развития страны. 
Многие крупнейшие россий-
ские промышленники и пред-
п р и н и м ател и  с о сто я л и с ь 
благодаря Сибири, и теперь на-
стало время вкладывать свой 
управленческий опыт, знания и 
капитал в новую сильную Си-
бирь, — сказала вице-премьер 
Правительства РФ. 

В этой связи отметим:уже 
упомянутое соглашение Пра-
вительства Красноярского 
края с компанией «Газпром не-
дра» предполагает реализа-
цию проекта, который будет 
способствовать газификации 
региона. А перевод значитель-
ной части энергетики и про-

мышленности на голубое топ-
ливо — это не только новые воз-
можности для ускорения раз-
вития производства, но и ре-
шение многих экологических 
проблем.

Наверное, нет смысла пере-
числять все 69 подписанных на 
форуме соглашений, описы-
вать все мероприятия КЭФ — 
слишком объемной была его де-
ловая повестка. А ведь еще в 
рамках форума были молодеж-
ная площадка «Поколение 
2035» и гастрономическая про-
грамма. Да и Красноярском 
КЭФ теперь не ограничивает-
ся — выездные экспертные сту-
дии форума работали в Москве, 
Астане и Пекине. 

Необходимо упомянуть еще 
одну тему из деловой програм-
мы, касающуюся авиации — ведь 
без воздушного транспорта жить 
и работать в Сибири решительно 
невозможно. Так вот, на КЭФ-
2023 было подписано соглаше-
ние о пополнении флота компа-
нии «КрасАвиа» — поставке 
20 мини-лайнеров «Ладога» 
ТВРС-44  в срок с  2026  по 
2030 год. Тем самым «КрасАвиа» 

станет одним из первых заказчи-
ков нового самолета «Ладога» в 
России, который заменит на 
региональных трассах заслу-
женные, но морально и физиче-
ски устаревшие Ан-24 и Ан-26. 
Кроме того, на КЭФ подписано 
трехстороннее соглашение о вза-
имодействии по созданию цен-
тра послепродажного обслужи-
вания новой отечественной 
авиационной техники на базе 
международного аэропорта 
Красноярск. Речь, в частности, 
идет о региональных воздушных 
судах «Ладога» ТВРС-44  и 
«Байкал» ЛМС-901.

Невозможно сразу по окон-
чании проанализировать все 
итоги и результаты Краснояр-
ского экономического фору-
ма — масштаб его мероприятий 
довольно серьезен и нацелен 
на долгую перспективу. Но че-
рез год вновь будут обсуждать-
ся решения и договоренности, 
достигнутые на следующем, 
юбилейном, 20-м КЭФе в Крас-
ноярске.  

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС  Красноярский экономический форум: время вкладываться в новую Сибирь

В будущее — на Восток

А К Ц Е Н Т

В этом году красноярский форум был 
посвящен непростым экономическим  
и геополитическим вызовам, которые 
стоят перед Сибирью и Россией в целом

На форуме были подписаны соглашения, определяющие перспективы гражданской авиации сибирских 
регионов.

Главное событие КЭФ-2023 — пле-
нарное заседание «Время 
Сибири». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМИИ «Оскар»-2023: 
на смену авторскому идет 
«артельное кино»

Прибытие 
электрички

Валерий Кичин

Итак, дядюшка Оскар начал отсчет последнего пятиле-
тия перед вековым юбилеем. На этом долгом пути он на-
граждал и мировые шедевры, и великое множество шу-
тих-однодневок; в его зеркале отражались смены вех в 
общественном сознании, вкусах, критериях; по его фа-
воритам можно судить о взлетах и падениях величайше-
го из массовых искусств. Оно родилось как ярмарочный 
аттракцион, пугая публику зрелищем прибывающего 
в кинозал поезда, и к своей зрелости (или, возможно, 
дряхлости) демонстративно вернулось на ту же ярмар-
ку. Возникнув как техническое чудо, кино пережило 
счастливые десятилетия авторских чудес и творческих 
прозрений, став полноценным искусством, чтобы по-
том снова стать не более чем ошеломляющим фактором 
технического прогресса. Поезд кинематографа, прибыв 
в наш мир в 1896-м, готов к окончательному отправ-
лению в вечность 
— ему на смену ле-
тит цифровая элек-
тричка.

Все эти драма-
тические колли-
зии воплотились 
в итогах церемо-
нии 95-го «Оска-
ра», которую про-
вел стендап-комик, 
обладатель премии 
«Эмми» Джимми 
Киммел . И прежде 
всего в секциях иг-
рового кино, в выборе главного фаворита — сюрреали-
стической комедии «Всё везде и сразу». Она завоевала 
симпатии всех главных кинематографических гильдий и 
была обречена на триумф, победив в 7 номинациях из 11, 
включая «Лучший фильм». Художественных достоинств 
в ней немного, гораздо больше впечатляющих техниче-
ских и спортивных достижений. Веское слово в выборе 
академиков сказала конъюнктура: в кино сейчас ценит-
ся «разнообразие» — и лучшим признается фильм с ази-
атскими актерами о злоключениях китайской семьи в 
Америке, лучшей исполнительницей главной роли — Ми-
шель Йео, лучшими актерами на роли второго плана — Ке 
Хюи Куан и приятно разбавившая компанию Джейми 
Ли Кертис. Прецедент 2020 года, когда лучшим фильмом 
года признали явно переоцененных южнокорейских 
«Паразитов», превратился в утвержденную тенденцию, 
продемонстрировав «разноообразие» в полный рост. 

Победа цифровой кувыркалки «Всё везде и сразу» 
знаменует еще один тренд — расставание с авторским 
кино, ранее доминировавшим даже в «легких» жанрах 
— комедиях и мелодрамах (Уайлер, Уайлдер, Капра…), в 
ужастиках (Хичкок, Карпентер…), в фэнтези (Кэмерон, 
Спилберг…). Оно все активнее вытесняется «артельным 
кино», где яркая индивидуальность с ее «люблю» и «не-
навижу», ее «посланиями» и стремлением воздейство-
вать на общество стирается, разум и мастерство подме-
няются сообразительностью и мастеровитостью. «Всё 
везде и сразу» снимал дуэт клипмейстеров Дэниэлов 
— Квана и Шайнерта, в крупных художественных свер-
шениях не замеченный. В премированном фильме нет 
проблесков авторской индивидуальности, но есть хоро-
шая техническая оснащенность, отвязная фантазия и 
амбиции. Поэтому дуэт увозит еще и статуэтку за луч-
ший оригинальный сценарий.

Главную мужскую актерскую номинацию выиграл 
Брендан Фрейзер в драме «Кит» — звезда «Богов и мон-
стров» и «Мумии» вернулся после многолетнего лично-
го и творческого кризиса. Этот выбор академиков тоже 
подкрепил обозначившуюся в кино гуманистическую 
миссию понять и полюбить каждого, разрушив кем-то 
придуманные стандарты человеческого поведения, мо-
делей красоты и габаритов.

Интерсно, что сразу три «оскаровских» номинанта 
тоскуют о блистательном прошлом кинематографа, его 
блеске и нищете. Даже вышеупомянутая кувыркалка 
перефразирует жанровые фильмы от «восточных бое-
вых искусств» до «Рататуя». Ностальгичен автобиогра-
фический фильм Стивена Спилберга «Фабельманы» 
— признание в любви к ушедшему кино, грусть расста-
вания с ним. Весьма сложными чувствами одухотворен 
синеманский «Вавилон» Дэмьена Шазелла о раннем Гол-
ливуде: здесь всё — цитаты и аллюзия то к Феллини, то к 
Бобу Фосси, то к Стэнли Донену с Джином Келли, и по-
чти у каждого персонажа есть в истории кино реальный 
прототип. На мой взгляд, это самый глубокий, талантли-
вый, неожиданный и даже во многом новаторский фильм 
«оскаровской» гонки, и то, что он Киноакадемией прак-
тически не замечен, по-моему, свидетельство ее давне-

го недуга — куриной слепоты, часто не позволявшей ей 
разглядеть в пестрой куче быстротекущего мейнстрима 
редкие жемчужины, которые останутся в истории.

Кроме «Вавилона», среди жертв «куриной слепоты» 
оказались такие шедевры, как «Банши Инишерина» и 
«Фабельманы» — авторские создания Мартина Макдоны 
и Стивена Спилберга. И если трактовать случай фильма 
«Всё везде и сразу» как ясно обозначившуюся тенден-
цию, можно предположить, что приход артельного кино 
и компьютерных клоунад на первые роли — это надолго.

Лучшим иностранным фильмом предсказуемо на-
звана немецкая экранизация Ремарка «На Западном 
фронте без перемен» Эдварда Бергера, получившая еще 
премии за операторское мастерство (Джеймс Френд), 
художественное решение (Кристиан М. Гольдбек и Эр-
нестина Хиппер) и оригинальный саундтрек Фолькера 
Бертельмана (фантастическая работа композитора Джа-
стина Гурвица для «Вавилона» проигнорирована). «Ава-
тар. Путь воды» Джеймса Кэмерона вынужден доволь-
ствоваться премией за визуальные эффекты. 

Выбор лауреата в полнометражной анимации, думаю, 
был предрешен с выходом на экраны «Пиноккио Гильер-
мо дель Торо». Любимая сказка поколений с сюжетом, 
перенесенным во времена Муссолини, в фильме оказа-
лась новой вселенной с изобретательно преображенной 
фабулой, с изумительной фактурностью прорисовки. Все 
анимационное кино последних лет сразу показалось ар-
хаичным по стилю рядом с этим созданием Netflix — бур-
но растущего стрим-гиганта, впервые получившего в 
этой категории высшую кинонаграду.  

ВЫСТАВКА В Музее Москвы — «Дом моделей. Индустрия образов»

Дефилировать не запретишь
Жанна Васильева

В 
советском журнале со 
скромным названием 
«Ателье» сто лет назад был 

исполнен этот гимн парижанке 
и парижскому шику, в котором 
умение держаться и двигаться 
важнее последнего писка моды: 
«Но никогда вы не спутаете пари-
жанку, даже далеко не по послед-
ней моде одетую, с берлинкой и 
даже с петроградской модницей, 
настолько в первой развито уме-
ние «носить платье», настолько 
она умеет, даже в скромном ко-
стюме, создать то «cachet», кото-
рое и зовется у нас «парижским 
шиком»».

Автором статьи «Облик па-
рижанки» был Николай Евре-
инов. Его соседкой по журналу 
была чудесная М. Юрьевская, 
чья статья о влиянии зажига-
тельного танго на моду не остав-
ляла никаких надежд прозоде-
жде конструктивистов. Прыжок 
в танго она рифмовала с прыж-
ком «бисером сверкающего поя-
са, неровного блестящего отреза 
ткани, отягощенного драгоцен-
ным камнем или кистью». Авто-
ром эскиза модного платья, от 
которого бы и Лев Бакст не отка-
зался, была Вера Мухина. Авто-
ром рисунка супрематическо-
го веера — Сергей Чехонин. Этот 
фантастический журнал, явив-
шийся, «дыша духами и тумана-
ми», под красными звездами в 
эпоху НЭПа, вышел, разумеется, 
только один раз. 

Но с него начинается не толь-
ко причудливая история совет-
ской моды, но и маршрут выстав-
ки «Дом моделей. Индустрия об-
разов» (куратор Ксения Гусева), 
что открылась в Музее Москвы. 
За полупрозрачной кисеей зана-
веса лежит подлинник журнала 
под стеклом. Но репринты мож-
но полистать и почитать перед 
этим покрывалом, скрывающим 
не только раритет, но и тайны 

зеркального лабиринта приме-
рочной. Дамы в него заглядыва-
ли словно невзначай и зависали, 
делая селфи, поправляя шляпки, 
шарфики. Это было очень кстати. 
Потому что, выходя из сакраль-
ного пространства за занавесом, 
они оказывались на финишной 
прямой подиума, приподнято-
го над полом и ведущего прями-
ком к большому экрану, где шел 
показ мод в советском Обще-
союзном доме моделей одежды 
(ОДМО). 

Иначе говоря, если хочешь 
быть моделью — будь ею. Хочешь 
дефилировать — не отказывай 
себе ни в чем! И вовсе не обяза-
тельно чувствовать себя героем 

Андрея Миронова из «Брилли-
антовой руки», которому никак 
не удавалось легким движением 
руки превратить брюки в шорты. 
К слову, на архивных видео дефи-
ле 1960-х годов есть похожий сю-
жет элегантного функционала, 
но с хеппи-эндом…

Эта «стрела» дефиле, отделяв-
шая простых смертных от небо-
жителей с подиума, в экспози-
ции выполняет аж три функции. 
Прежде всего она становится 
стрелой времени, которая ведет 
нас от Ателье мод на Петровке, 
12, которое просуществовало 
пару лет, с 1923 по 1925 год, к ле-
гендарному Московскому дому 
моделей на Сретенке, 22 и далее 
— к Общесоюзному дому моделей 
одежды на Кузнецком мосту. 

Дома моды должны были 
решить «невозможную зада-
чу». Проблема была уже в том, 

чтобы соединить «высокую 
моду» с функциональной оде-
ждой, а эксклюзивные модели 
— с масс-маркетом, и все вме-
сте — с революционным духом. 
Возмущаясь неувязкой «парт- и 
советской линии», Маяковский 
предлагал, «чтобы эта идейная 
драка // не длилась бессмыс-
ленно далее, // пришивать к тол-
стовкам фалды от фрака // и но-
сить лакированные сандалии. // 
А чтоб цилиндр заменила кепка, 
// накрахмаливать кепку креп-
ко». Но эти «неувязки» еще пол-
беды. Главной проблемой было 
отсутствие налаженного произ-
водства, дефицит тканей. Даже в 
1960-е годы, рисуя светлое ком-

мунистическое будущее, Хру-
щев обещал: «Настанет время, 
когда у каждого советского че-
ловека будет по костюму, а мо-
жет даже, и не по одному». Что 
же говорить про 1930-е и 1940-
е! А пока наши бабушки и пра-
бабушки перешивали платья 
и блузки, вязали шарфики и 
свитера, стирали единствен-
ное платье, чтобы утром его же 
погладить и идти на работу, ис-
хитряясь еще и сводить с ума 
наших будущих дедушек. 

Поэтому «стрела време-
ни» ведет зрителей еще и к по-
дробнейшей схеме, рисующей 
структуру модной индустрии 
СССР, как она сложилась уже 
в 1960—1980-е годы. Именно 
этот системный подход дела-
ет выставку такой интересной. 
Многие музеи делают акцент 
на историю модных домов или 

на творчество отдельных моде-
льеров. Музей Москвы поста-
вил более амбициозную задачу 
— представить систему модной 
индустрии и ее связь с повсед-
невной жизнью. 

Подиум также делит выстав-
ку на две части. С одной — та-
инство цехов женской, мужской 
и детской одежды домов моде-
лей. С другой — журналы с вы-
кройками «Я шью сама» и «Жур-
нал мод», которые передавались 
из рук в руки. Специально для 
выставки были сшиты платья по 
выкройкам изданий ОДМО, что-
бы проверить реальность их по-
шива. Между прочим, выкройки 
были авторские, и читательницы 
знали, чью они используют: Вя-
чеслава Зайцева, Галины Гагари-
ной, Светланы Качаравы… 

Архивные фотографии с пока-
зов советских моделей в Мехико 
и Нью-Йорке, Праге и Лейпциге, 
Париже и Монреале показывают, 
насколько ярким, свежим было 
«вторжение» советских моделье-
ров в мир высокой моды, каким 
воодушевленным был их при-
ем. Отечественные модельеры 
1960—1980-х старались говорить 
на языке мировой моды, но при 
этом несли свой месседж.Так, ве-
чернее платье «Россия», создан-
ное Татьяной Осмеркиной для 
выставки в Осаке и получившее 
там золотую медаль, отсылало 
к красному фону новгородских 
икон. Для выставки сделана его 
реконструкция. Лина Телеги-
на создала платья «1917 год» и 
«Звезда», в которых серп с моло-
том и красная звезда выглядели 
частью эффектной конструкции. 
Платья Телегиной не только по-
разили Ив Сен-Лорана во время 
его приезда в Москву, но и сего-
дня впечатляют каким-то футу-
ристическим шиком в сочетании 
с ярким обаянием фольклора.  

ПРЕМЬЕРА «Набукко» Верди в Мариинском театре

От греха до прощения
Мария Бабалова

П
ервой премьерой 
года стала опера 
«Набукко», имен-
но та, что сдела-
ла Джузеппе Вер-
ди знаменитым на 
весь мир. И до сих 
пор это одно из са-
мых исполняемых 

на планете произведений «маэ-
стро итальянской революции». 
Главное действующее лицо ны-
нешней мариинской постанов-
ки, как и всех, что происходили 
в театре последние десятиле-
тия, дирижер Валерий Гергиев. 
В качестве режиссера выступи-
ла Анна Шишкина, сценограф — 
Петр Окунев, видеоконтент Ва-
дима Дуленко, костюмы Анто-
нии Шестаковой.

«Набукко» — третья опера 
композитора из числа тех ран-
них его опусов на тему угнете-
ния и освобождения, что попали 
в резонанс с национально-осво-
бодительным движением в Ита-
лии, поэтому имя Верди всегда 
было связано с политикой. Он 
избирался в парламент Италии, 
а позже и в сенат, но присутство-
вал там лишь номинально.

В России «Набукко» был 
впервые показан в Большом (Ка-
менном) театре спустя девять 
лет после мировой премьеры в 
«Ла Скала» в 1842 году, появив-
шись под названием «Нино», 
так как царская цензура не до-
пускала изображения на сцене 
царствующих особ. Не стали де-
лать исключения даже для вави-
лонского царя Навуходоносо-
ра II — гонителя ветхозаветных 
евреев и самого упоминаемого 
(с негативным отношением) в 
Библии монарха. Тогда, в сере-
дине XIX века, эту оперу испол-
няла итальянская труппа, а ти-
тульную роль, как и на мировой 
премьере в Милане, великий ба-
ритон Джорджо Ронкони. После 
этого события «Набукко» (пер-
воначальное название «Навухо-
доносор» не прижилось в Ита-
лии из-за отсутствия в итальян-
ском языке звука «х») исчез из 
России на полтора века. В Петер-
бурге об этой опере вновь вспо-
мнили лишь в 2005 году, когда 
режиссер Дмитрий Бертман 
перенес на Историческую сце-
ну Мариинского свою француз-
скую постановку. Это был ин-
тересный спектакль со счастли-
вой театральной судьбой. В нем 
всегда были задействованы луч-
шие силы труппы, а также бли-
стали приглашенные мировые 
звезды, такие как Мария Гулеги-
на, Пласидо Доминго, Ферруччо 
Фурланетто… Но спектакль про-
держался в афише совсем нере-
кордные для Мариинки полтора 
десятилетия. Теперь его можно 

увидеть в столичном «Гелико-
не», возглавляемом Дмитрием 
Бертманом, где он приобрел бо-
лее камерный формат.

Сюжет «Набукко»  — это дра-
ма отношений внутри любовно-
го треугольника, происходящая 
на фоне квазибиблейской исто-
рии иудеев, защищавших свою 
родину от нашествий ассирий-
цев. Сюжет, открытый для мно-
гих актуальных тем и для мно-
жества размышлений. Но ны-
нешнюю постановку по мари-
инской традиции последних се-
зонов затруднительно назвать 
спектаклем. Скорее костюмиро-
ванным действием, что просто 
впрямую визуализирует либ-
ретто. Если тут и есть какая-то 
режиссерская идея, то она скры-
та под «шапкой-невидимкой». 
Да и костюмы, они хотя, конеч-
но, и новые, художественное 
впечатление производят, будто 
их достали из «подбора» по ис-
торическому справочнику. Ха-
рактеры главных героев и отно-

шения между ними абсолютно 
схематичны и формальны, если 
только, игнорируя отсутствую-
щую режиссерскую волю, про-
рываются исполнительские ин-
дивидуальности солистов, то 
на сцену становится интересно 
смотреть.

В этом плане абсолютно фе-
номенальна была на премье-
ре сопрано Татьяна Сержан. Ее 
Абигайль и царственная дочь, 
и страстно любящая женщина, 
которую знают и ценят в луч-
ших европейских театрах, про-
демонстрировала настоящий 
тотальный драматизм и стала 
событием премьеры, несмотря 
даже на определенные вокаль-
ные допущения. Но Абигайль 
одна из самых титанических 
партий во всем творчестве Вер-
ди. Достойный дуэт Татьяне Сер-
жан составил Роман Бурденко 
в заглавной роли жестокого, но 
раскающегося грешника, хотя и 
более дозированный в своей ха-
ризме.

«Набукко» — это каторжная 
опера не только для солистов, 
но и для хора и оркестра. Одна-
ко еще по одной новейшей тра-
диции Мариинки один и тот же 
спектакль дается два, а то и три 
раза в день. И если сакральный 
хор пленных иудеев из III акта Va’ 
pensiero sull’ali dorate, извест-
ный даже тем, кто далек от опер-
ного искусства, в любом случае 
срывает овацию зала, то соли-
стам намного сложнее располо-
жить к себе публику.

Безусловно, у Мариинского 
театра огромная труппа — самая 
большая в мире. Но количество 
не всегда переходит в качество, 
а конвейерный принцип не 
способствует вдохновению. И 
если опытные басы Станислав 
Трофимов и Михаил Петренко в 
партии Захарии (первосвящен-
ника иудеев) с любыми поправ-
ками держат мариинский класс 
в любых условиях, то молодые 
тенора Александр Трофимов и 
Кирилл Белов в партии Измаи-
ла (племянника Иерусалимско-
го царя), как и меццо-сопрано 
Зинаида Царенко, певшая Фе-
нену (добродетельную дочь На-
букко) и днем, и вечером в день 
премьеры, совсем потерялись. 
Хотя очевидно, что в менее экс-
тремальном режиме их краси-

вые голоса могли бы интересно 
раскрыться.

И уж совсем особый разговор 
о главных протагонистах, ко-
торым был отдан первый спек-
такль. Баритон Вячеслав Васи-
льев еще далек по своим актер-
ским и вокальным возможно-
стям от образа властолюбиво-
го вавилонского царя Набукко. 
К тому же накануне вечером он 
пел в Москве на сцене Музы-
кального театра им. К.С. Ста-
ниславского и Вл.И. Немирови-
ча-Данченко другую вердиев-
скую партию — Макбета, отчего 
явно был уставшим. Но нельзя 
не заметить, что среди нынеш-
них певцов среднего и молодо-
го поколений, которые почув-
ствовали вкус профессиональ-
ной востребованности, стало 
модно петь каждый день, мож-
но и в разных городах. И напле-
вать, что это ведет к неизбежной 
потере качества (о творчестве и 
вдохновении вообще тут гово-
рить не приходится) и катего-
рически противоречит природе 
оперного пения.

Совсем не по вокальной при-
роде Абигайль и для лирическо-
го сопрано Екатерины Саннико-
вой, которая совсем не убеждала 
в этой «кровавой» роли, что, как 
известно, разрушила голос вто-

рой жены Верди — певицы Джу-
зеппины Стрепони. Но, кстати, 
очень интригующим было бы 
появление на Мариинской сце-
не в этом образе совсем других 
певиц, официально состоящих 
в труппе театра. Речь об Елене 
Стихиной, которая только что в 
облике вердиевской Аиды вер-
нулась в родной театр после бо-
лее чем годовой паузы. И конеч-
но, об Анне Нетребко, которая 
дебютирует в партии Абигайль 
в мае на знаменитом фестивале 
в немецком Висбадене. Но пока 
это все из области мечтаний. И 
только фантастическое, конге-
ниальное Верди: полное энергии 
и чувств, богатое всей палитрой 
красок звучание оркестра под 
управлением Валерия Гергиева — 
та константа нынешней премье-
ры, что дарит публике ощуще-
ние соприкосновения с подлин-
ным искусством.  

Сюжет «Набукко» открыт для самых 
разных актуальных тем и множе-
ства размышлений. 

Наши модельеры говорили на языке мировой моды, но несли свой месседж.

Модельер Вячеслав Зайцев со своими моделями. 1960-е годы. 

А К Ц Е Н Т

Архивные снимки показывают, насколь-
ко ярким было «вторжение» советских 
модельеров в мир высокой моды

А К Ц Е Н Т

Сюжет «Набукко» — это драма отношений 
внутри любовного треугольника

Актерская команда лауреатов премий за лучшие роли: Ке Хюи 
Куан, Мишель Йео, Брендан Фрейзер и Джейми Ли Кертис.

Кино пережило 
краткие десятиле-
тия творческих 
прозрений, чтобы 
потом вернуться 
назад на ярмарку

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2513842

По коду — 
слушайте 
фрагмент 
из оперы 
«Набукко» 
«Хор рабов».
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АВТОСПОРТ Ралли 
«Шелковый путь» открыто 
для всех желающих

Позвали 
в дорогу

Михаил Щербань

Организаторы тринадцатого издания традиционно-
го ралли «Шелковый путь» продолжают подготовку к 
старту события, которое в этом году случится 6 июля 
в Казани.

Ралли-рейд станет главным автоспортивным собы-
тием лета в России. Участников по традиции ждут са-
мые интересные трассы европейской и азиатской ча-
стей страны, а также совершенно неизведанные марш-
руты Оренбургской, Самарской и Саратовской об-
ластей, изюминкой маршрута станут неповторимые 
ландшафты Челябинской области. Всего с 6 по 15 июля 
2023 года пилоты проедут через 13 субъектов Россий-
ской Федерации и пересекут три часовых пояса.

Кроме того, по традиции в рамках ралли «Шел-
ковый путь» состоится этап чемпионата России по 
ралли-рейдам. Уже много лет этот проект, созданный 
совместными усилиями Ассоциации поддержки и раз-
вития автомотоспорта и Российской автомобильной 
федерации (РАФ), позволяет участникам националь-
ного первенства получить опыт участия в гонке миро-
вого уровня.

Этап чемпионата России стартует одновременно с 
ралли и будет идти четыре дня, в ходе которых спорт-
сменам предстоит пройти по маршруту международ-
ной гонки. Из Казани единый караван участников от-
правится в Уфу, затем достигнет Магнитогорска, где 
состоится кульминация этапа чемпионата России — 
кольцевой спецучасток в окрестностях города. 

Также не будем забывать, что ралли-рейд «Шел-
ковый путь» в этом году будет открыт для гонщиков со 
всего мира. Организаторы начали сбор заявок и вести 
переговоры с участниками, сообщил ТАСС руководи-
тель ралли «Шелковый путь» Владимир Чагин.

«Мы ждем всех гонщиков из всех стран. Будем рады 
и гостеприимны. Впервые в маршрут включены регио-
ны, которые находятся в наших красивейших Ураль-
ских горах. И мы участникам — и российским, и за-
рубежным — покажем новую красивейшую террито-
рию нашей страны, это одна из главных задач нашего 
проекта», — отметил Чагин.  

ТЕННИС Медведев 
и Рублев ищут подход 
к кортам и соперникам

«Хард» 
значит тяжело

Анна Козина

Шестая ракетка мира, российский теннисист Даниил 
Медведев, выигравший три турнира подряд, продлил 
свою победную серию до 16 матчей.

В третьем круге «Мастерса» в Индиан-Уэллсе Мед-
ведев одолел белоруса Илью Ивашко, занимающего 
85-е место в мировом рейтинге, со счетом 6:2, 3:6, 6:1. 
Что примечательно, Медведев проиграл сет впервые с 
четвертьфинала турнира в Дохе против австралийца 
Кристофера О’Коннелла. После этого он выиграл во-
семь подряд матчей в двух партиях.

Но игра с Ивашко стала настоящим испытанием для 
Даниила, особенно вторая партия, когда он проигры-
вал долгие розыгрыши. А причина, по мнению Дании-
ла, в слишком медленных кортах. Перед тем как уйти 
на туалетный перерыв, на который отводится 5 минут, 
Медведев в своем стиле обратился к судье на вышке 
Мохамеду Лайани: «Я буду делать все так же медлен-
но, какова скорость 
этого корта. Пона-
добится 25 минут. 
Корт медленный, 
поэтому и я торо-
питься не буду». 
После окончания 
встречи Даниил 
также написал на 
камере: «Слишком 
медленный».

— Не думаю, что 
во втором сете я иг-
рал плохо. На лю-
бом другом хардо-
вом корте у меня бы все получалось. А тут ты выполня-
ешь 10 хороших ударов, и этого оказывается недоста-
точно. И ведь это хард, не грунт, так что это немного 
расстраивает, — приводит слова Медведева пресс-
служба ATP. — Но ничего не поделаешь. Я лишь пытаюсь 
бороться, пусть условия мне и не очень подходят.

В следующем круге россиянин встретится с тенни-
систом из Германии Александром Зверевым (14-я ра-
кетка мира), который набирает форму после травмы и 
продолжительной паузы в выступлениях. 

В 1/8 финала турнира в Индиан-Уэллсе пробился и 
Андрей Рублев. В третьем круге россиянин обыграл 
француза Уго Умбера (7:5, 6:3). Следующим соперни-
ком Рублева станет британец Кэмерон Норри, которо-
го Андрей сравнил с Медведевым. «Если честно, Кэме-
рон немного напоминает мне Даниила, — отметил Ру-
блев. — Он любит играть очень низко и плоско с бэкхен-
да. Любит контратаковать, заставляет тебя рисковать 
и ошибаться. Будет очень тяжелый матч».

И Медведев, и Рублев должны выйти на корт сего-
дня вечером по московскому времени. 

Между тем Карен Хачанов покидает Индиан-Уэллс. 
Он уступил испанцу Алехандро Давидович-Фокине со 
счетом 3:6, 6:1, 4:6.  

АВТОРИТЕТНО Известный хоккейный функционер и комментатор «Матч ТВ» Леонид Вайсфельд — 
о неожиданностях 1/8 финала Кубка Гагарина

Серии с сюрпризом
Илья Соболев

С
егодня седьмыми матча-
ми в сериях ЦСКА — «Се-
версталь» (Череповец) 

и «Автомобилист» (Екатерин-
бург) — «Металлург» (Магнито-
горск) завершится 1/8 финала 
Кубка Гагарина.

Но уже сейчас можно конста-
тировать, что столь насыщен-
ного упорной борьбой перво-
го раунда в Континентальной 
хоккейной лиге (КХЛ) не было 
давно. Экс-менеджер ряда клу-
бов КХЛ, а ныне комментатор 
и эксперт «Матч ТВ» Леонид 
Вайсфельд подвел итоги уже за-
вершившихся противостояний 
и поделился мнением о парах, в 
которых сегодня пройдут реша-
ющие встречи.

В первом раунде прошлогод-
него плей-офф даже без уче-
та отмененной серии с уча-
стием финского «Йокери-
та» в трех случаях был за-
фиксирован результат 4-0, 

в двух — 4-1, и лишь одна серия 
дотянула до семи матчей. 
Сейчас таких серий — две, да 
и остальные в основном по-
лучились весьма упорными. 
Сказывается влияние по-
толка зарплат?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Потолок зар-
плат себя проявляет, но все за-
бывают, для чего он был создан. 
Это один из механизмов по вы-
равниваю возможностей ко-
манд. Есть еще много других ме-
ханизмов, которые почему-то 
не включаются. Повторюсь, 
речь о возможностях команд, а 
не их силе или уровне. Возмож-
ности могут быть одинаковы-
ми, но при этом одна из команд 
окажется сильнее другой.

И все же, какая действует за-
кономерность, согласно кото-
рой мы увидели столько упор-
ных серий?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Мы сейчас го-
ворим всего об одном сезоне. 
Если это будет повторяться лет 
пять подряд, тогда можно гово-

рить о закономерности. А пока 
мы видим только тенденцию, 
которая тем не менее является 
серьезным аргументом в пользу 
упомянутого потолка зарплат.

Какая серия стала для вас 
самой неожиданной по сцена-
рию, по результату?

Л Е О Н И Д  В А Й С Ф Е Л Ь Д :  Та, в кото-
рой нижегородское «Торпедо» 
обыграло московское «Дина-
мо». «Торпедо» показало свою 
игру, причем, как мне кажется, 
даже не лучшие образцы свое-

го хоккея. Но к Нижнему Новго-
роду вопросов нет. Меня удиви-
ло «Динамо». Они отдают чет-
вертую игру, ведя в счете 2:0. 
А в пятой дважды пропускают 
практически сразу после своих 
заброшенных шайб. Системная 
команда так играть не должна. 
А «Динамо» претендует на си-
стемность. Вот это меня уди-
вило. «Бело-голубые» сыграли 
значительно ниже того уровня, 
который показывали в «регу-
лярке». Грубо говоря, они пло-
хо подготовились. Уж не знаю, 
кто там виноват — игроки, тре-
нер, — но медицинский факт в 
том, что «Динамо» оказалось 
не готово.

Владивостокский «Адмирал» 
впервые в своей истории про-
бился в четвертьфинал Куб-
ка Гагарина, причем прошел 
уфимский «Салават Юлаев». 
Это для вас не сюрприз?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Этот результат 
не был ожидаемым, но и о сен-
сации здесь речи не идет. «Адми-
рал» выиграл в первую очередь 
за счет тренерской работы. 
«Адмирал» смог перевести се-
рию в то направление, которое 
нужно было им. Они затянули 
«Салават» в удобную для себя 
игру. И это говорит о том, что 
победителем в дуэли тренеров 
стал наставник дальневосточ-
ников Леонид Тамбиев.

Сегодня пройдут седьмые 
матчи в двух сериях. Снача-
ла о противостоянии ЦСКА 
и «Северстали». Можно было 
предположить, что действу-
ющий обладатель Кубка Га-

гарина доведет дело до седь-
мой игры?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Да, это неожи-
данность, но в том-то и дело, что 
она стала возможной не из-за 
«Северстали», а именно из-за 
ЦСКА. Такое ощущение, что ар-
мейцы до конца не осознали се-
рьезность ситуации. Нет у них 
собранности. Хоккеисты вы-
ходят на лед так, словно дума-
ют: «Да ладно, сейчас их обы-
граем». А тут усилия прилагать 
надо. ЦСКА вышел поиграть, а 
«Северсталь» — выигрывать. В 
этом ключевая разница.

Есть предпосылки, что в седь-
мом матче армейцы все-та-
ки возьмутся за ум?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Не будем забы-
вать, что уровень мастерства у 
москвичей все равно высокий. 
Другое дело, что отдельно взя-
тая игра может закончиться как 
угодно. А если еще вспомнить 
о том, что в этом сезоне «Се-
версталь» играет против ЦСКА 
очень удачно, то результат в 
сегодняшнем матче становится 
совершенно непредсказуемым.

Зато в серии «Металлурга» и 
«Автомобилиста» вариант с 
семью матчами читался из-
начально...

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Можно было 
сразу продавать билеты на седь-

мой матч. С моей точки зре-
ния обе команды не показыва-
ют свой лучший хоккей. «Маг-
нитка»-то вообще за весь сезон 
пока так и не вышла на уровень 
прошлогоднего плей-офф. «Ав-
томобилист» временами выда-
вал весьма симпатичные мат-
чи, но сейчас они этого уровня 
не достигают. Плюс у Екатерин-
бурга очевидные проблемы с 
вратарями.  

ФУТБОЛ «Порту» предстоит отыгрываться в ответном матче 
за выход в четвертьфинал Лиги чемпионов против итальянского «Интера»

«Драконы» готовы взлететь
Артур Нанян 

Е
ще два участника 
четвертьфинальной 
стадии Лиги чем-
пионов определят-
ся сегодня вечером. 
Они станут извест-
ны по итогам ответ-
ных матчей в парах 
«Манчестер Сити» 

(Англия) — «Лейпциг» (Герма-
ния) и «Порту» (Португалия) — 
«Интер» (Италия).

В обоих вторничных проти-
востояниях сохранилась ин-
трига. Тот же «Порту» хоть и 
уступил в первой встрече в Ми-
лане (0:1), но сохраняет шансы 
на выход в следующий раунд. Не 
стоит забывать, что в той игре 
португальская команда пропу-
стила в самой концовке, остав-
шись в меньшинстве.

— Позади только половина 
нашего матча. Считаю, футбол, 
показанный нами несколько 
недель назад, соответствовал 
уровню Лиги чемпионов. Дома 
у нас будет поддержка болель-
щиков. Впереди самое главное, 
и я уверен в ребятах, — отметил 
главный тренер «Порту» Сер-
жио Консейсау.

«Драконы», как еще на-
зывают «Порту»,  уже де-
монстрировали в нынешнем 
розыгрыше еврокубков, что 
они умеют собраться в нуж-
ный момент. Так было в до-
машней встрече с немецким 
«Байером» (2:0) на группо-
вой стадии, а также в игре с 
испанским «Атлетико» (2:1), 
благодаря победам в которых 
команда Консейсау вышла в 
плей-офф турнира.

— У нас есть опыт борьбы на 
таком уровне, мы прекрасно 
понимаем, какую игру долж-
ны показать дома с «Интером», 
чтобы пройти их. Было очень 
тяжело принять поражение 
в первой встрече, но получи-

лось как получилось. Надеюсь, 
на своем поле нам удастся ре-
ализовать моменты в атаке и 
выйти победителями, — заявил 
опытный защитник «Порту» 
Пепе.

«Интер» по ходу сезона се-
рьезно лихорадит. Команда от-
носительно недавно завоева-
ла Суперкубок Италии, но по-
сле этого она никак не может 

набрать форму. Так, на выход-
ных «черно-синие» сенсаци-
онно уступили «Специи» (1:2) 
и фактически лишились шан-
сов на чемпионство. На Апен-
нинах поговаривают, что глав-
ный тренер миланцев Симо-
не Индзаги потерял доверие 
футболистов и что уже в бли-
жайшее время он может быть 
отправлен в отставку. Одно 

можно сказать наверняка: бу-
дущее Индзаги во многом за-
висит от предстоящего матча с 
«Порту».

— Слухов в прессе множе-
ство, но сейчас не время ду-
мать об этом. Конечно, ребята 
слегка подавлены после пора-
жения от «Специи». Это был 
крайне неудачный вечер, мы 
разочарованы. Беру на себя 
ответственность за ту неудачу. 
Остается только нужным об-
разом настроиться на «Пор-
ту» и выйти в четвертьфинал 
Лиги чемпионов, — сказал Ин-
дзаги.

По мнению букмекеров, фа-
воритом на проход в следую-
щий раунд является «Интер»: 
эксперты принимают ставки 
на итоговый успех итальянцев с 
расчетом 1 к 1,32, на «Порту» — 
1 к 3,35. Что касается второй 
пары 1/8 финала, то здесь спе-

циалисты отдают явное пред-
почтение «Манчестер Сити»: 
коэффициент на их выход в 1/4 
финала равен 1,19, на «Лейп-
циг» — 5. В первом матче в Гер-
мании была зафиксирована ни-
чья — 1:1.

Напомним, что на данный мо-
мент известны имена четырех 

участников четвертьфинальной 
стадии Лиги чемпионов. Речь о 
следующих командах: «Челси» 
(Англия), «Бенфика» (Португа-
лия), «Бавария» (Германия) и 
«Милан» (Италия).  

Страж ворот «Порту» Диогу Кошта 
в Милане был бессилен отразить 
удар бельгийца Ромелу Лукаку. 

В серии «Автомобилист» — «Металлург» победитель определится сегодня в седьмом матче.

История

Две семиматчевых серии в рам-

ках 1/8 финала Кубка Гагарина 

пройдут впервые за девять лет. 

В 2014 году серий с максималь-

ным количеством игр было аж 

три. За 15-летнюю историю КХЛ 

зафиксировано лишь пять слу-

чаев, когда в первом раунде 

плей-офф было сыграно не ме-

нее двух семиматчевых серий: 

2011 (2 серии), 2012 (2), 2013 

(3), 2014 (3).

Сборная России

Российский футбольный союз (РФС) отреагировал на информацию о 

возможном участии нашей сборной в чемпионате Центрально-Азиат-

ской ассоциации. «В данный момент обсуждаются возможность и усло-

вия участия российской национальной команды в этом турнире», — со-

общили в службе коммуникации организации. Ранее ряд СМИ сообщи-

ли, что сборную пригласили на соревнование, которое запланировано 

в период с 9 по 21 июня в Ташкенте и Бишкеке. Потенциальными сопер-

никами россиян могут стать Таджикистан, Узбекистан, Иран, Киргизия, 

Таиланд и Афганистан. А свои первые матчи в 2023 году команда главно-

го тренера Валерия Карпина проведет в этом месяце: 23 марта в Тегера-

не с Ираном и 26 марта в Санкт-Петербурге с Ираком.

Андрей Рублев считает, что по манере игры его следующий 
соперник похож на Даниила Медведева. 

КУБОК ГАГАРИНА. 1/8 ФИНАЛА

Западная конференция
СКА Спб (1-й номер посева) — «Динамо» Минск (8) — 

4-2 (4:6, 5:2, 4:0, 2:4, 6:3, 4:2)

ЦСКА Москва (2) — «Северсталь» Череповец (7) — 

3-3 (5:2, 2:3, 3:5, 9:3, 4:3, 0:3)

«Локомотив» Ярославль (3) — «Витязь» Московская обл. (6) — 

4-1 (0:2, 6:2, 4:0, 3:2, 2:1)

«Торпедо» НН (4) — «Динамо» Москва (5) — 4-2 (1:3, 5:2, 03, 5:4, 4:3, 2:1)

Восточная конференция
«Ак Барс» Казань (1) — «Нефтехимик» Нижнекамск (8) — 

4-2 (2:3, 4:1, 4:1, 2:4, 6:1, 4:2)

«Салават Юлаев» Уфа (2) — «Адмирал» Владивосток (7) — 

2-4 (1:2, 5:2, 2:3, 1:0, 3:4, 2:3)

«Авангард» Омск (3) — «Сибирь» Новосибирск (6) — 

4-1 (1:2, 4:1, 4:3, 4:1, 4:3)

«Автомобилист» Екатеринбург (4) — «Металлург» Магнитогорск (5) — 

3-3 (4:2, 2:3, 1:2, 4:0, 6:3, 3:6)

А К Ц Е Н Т

Леонид Вайсфельд: 
Количество упорных противостояний 
в первом раунде 
плей-офф — серьезный аргумент 
в пользу потолка зарплат 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 марта, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45 «Манчестер Сити» (Анг-

лия) — «Лейпциг» (Германия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45 «Порту» (Португалия) — «Ин-

тер» (Италия). Прямая трансляция.

Даниил Медведев 
жалуется на корты 
Индиан-Уэллса: 
Они слишком 
медленные для 
такого покрытия
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 марта, вторник, КХЛ ТВ
17.00. «Автомобилист» — «Метал-

лург». Прямая трансляция

19.30. ЦСКА — «Северсталь». 

Прямая трансляция

А К Ц Е Н Т

В первой встрече итальянская команда 
победила, забив в самой концовке 
при игре в большинстве, — 1:0 . 
Чуть ранее был удален с поля футболист 
«Порту» Отавио
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